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ЛЮДИ, ПОХОЖИЕ 
НА БУДЕННОВСКИХ 

ТЕРРОРИСТОВ 
Спустя 20 лет неотвратимое 

наказание превращается  
в недоказуемое

Очередного участника нападения на Буден-
новск в 1995 году задержали в Истринском районе 
Подмосковья сотрудники ФСБ. Это некто Даудов 
Б.Б., 1972 года рождения. В 1995 году ему было 
23 года. Сейчас, значит, 43.

Читайте 3-ю стр.

РЕПЛИКА

Юлии  
КАЛИНИНОЙ 

■ ХЬЮ ДЖЕКМАН побрился наголо и примерил 
парик, ради того чтобы превратиться в «пирата, 
которого боятся все пираты». «МК-Бульвар» побе-
седовал с актером и теперь знает, что остается на 
память о съемках в масштабном кино.
■ КАТЯ ЛЕЛЬ готовится к новому концертному шоу 
и намерена добиться идеальной вокальной и физи-
ческой формы. «МК-Бульвар» изучил график жизни, 
а также меню певицы и был весьма впечатлен.
■ А ТАКЖЕ: как звезды справляются с послеро-
довой депрессией, как они признаются в любви 
своим детям, где их можно было встретить на ми-
нувшей неделе, в чем они ходили на вечеринки и 
многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+
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У ПОРОШЕНКО 
ОТОБРАН ПОСЛЕДНИЙ 

АРГУМЕНТ

Алексей ЧЕСНАКОВ,  
директор Центра  

политической конъюнктуры

СВОБОДНАЯ ТЕМА

7–9 ОКТЯБРЯ —  
ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» В МГУ! 

 Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

ФСБ (бывш. КГБ) предложила засекретить 
сведения о том, кто из граждан России владеет 
яхтами, особняками, самолётами. 

Цель секретности, как уверяет ФСБ, — 
чтобы не было злоупотреблений. А кто злоу-
потребители? — те, кто каким-то образом 
овладел роскошью, или кто узнал и захотел 
сказать? Ясно, кому нужна секретность. 

Значит, этот закон — не препятствие во-
ровству, а препятствие разоблачению воров. 

Естественно, правительство России 

немедленно поддержало этот законопроект. Нет 
сомнений, что и депутаты проголосуют «за». 

Почему? А потому, что и генералы, и депу-
таты, и губернаторы сами по уши в особняках 
и яхтах. 

От кого прячут? Уж точно не от самих себя. 
Владельцы о себе всё знают. Спецслужбы о 
себе и других владельцах тоже всё знают. Зна-
чит, секретность от народа. Уточним: только от 
собственного народа. 

Засекретить часы ценой миллион долларов 
можно в тумбочке. Не носи, любуйся под одея-
лом; ну так уж и быть — в бане, среди своих, 
среди тех, кто могут надеть свои часы на обе 
руки от запястья до плеча, на ноги от щиколотки 
до паха и ещё много останется. 

Засекретить яхту? А на хрена она нужна, 
если не плавать по морям и океанам? А если 
плавать, да ещё зайти в шикарный порт, где 
девочки танцуют голые, а дамы в соболях, лакеи 
носят золото, а воры носят фрак, — там западные 
журналисты увидят и яхту, и ресторанный счёт  
за бутылки ценой в десятки тысяч долларов… 

Читайте 2-ю стр.
 ОБСУЖДЕНИЕ   

 на сайте  

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

БАНДИТСКАЯ 
ТАЙНА 

Менее недели 
российская авиа-
группа Воздушно-
космических сил про-
водит спецоперацию 
по уничтожению тер-
рористической инфра-
структуры в Сирии, на-
нося точечные удары 
по стратегически важ-
ным объектам. Пол-
сотни современных 
самолетов и вертоле-
тов день и ночь бом-
бят командные пункты 
боевиков, укрывших-
ся в горных масси-
вах. Нашим «сушкам» 
террористы уже дали 
грозное прозвище — 
«внезапная смерть».

Читайте 3-ю стр.

РОССИЙСКИЕ «СУШКИ» ПРОЗВАЛИ 
«ВНЕЗАПНОЙ СМЕРТЬЮ»

К выполнению задач 
в Сирии привлекли 

настоящих асов

Может ли волк превра-
титься в медведя? А нао-
борот? В обычной нашей 
жизни это невозможно, но 
в мире микрочастиц, где 
действуют законы кванто-
вой физики, это, как выяс-
няется, происходит доста-
точно часто. За уточнение 
деталей превращения 
(или осцилляции) частиц 
нейтрино, порожденных 
Солнцем и космически-
ми лучами, и получили во 

вторник премию Нобеля японец Такааки Кадзита 
и Артур Б. Макдональд из Канады. Они поделят на 
двоих 8 миллионов шведских крон. А по мнению 
российских физиков-ядерщиков, этой премии 
также достоин наш бывший соотечественник — 
физик-теоретик Алексей Смирнов. Об открытии 
осцилляции и ее значимости для понимания за-
гадок Вселенной «МК» побеседовал с бывшим 
коллегой Смирнова, заведующим отделом экс-
периментальной физики Института ядерных ис-
следований РАН Игорем ТКАЧЕВЫМ.

Читайте 6-ю стр.

ИЗ-ЗА НЕТРЕБКО МИХАЛКОВ 
ЗАДУМАЛСЯ О НЮШЕ
Спецкор «МК» передает с «Новой Волны»

Алексей Смирнов.

 ВИДЕО   
 на сайте  

Сегодня Владимир Владимиро-
вич Путин отпразднует свой 63-й день 
рождения... на коньках! Президент при-
мет участие в гала-матче вместе с из-
вестными спортсменами, политиками, 
бизнесменами и участниками Ночной 
хоккейной лиги. А после — легендарные 
хоккеисты должны вручить подарок главе 
государства: картину Никаса Сафронова, 
на которой президент изображен как раз 
во время игры в хоккей. 

Читайте 7-ю стр.

ПУТИН  
НА ЛЬДУ 

КАРТИНА 
МАСЛОМ: 

Президенту подарят  
на день рождения  

его портрет

«НОБЕЛЬ» МОГ БЫ 
ДОСТАТЬСЯ РОССИИ

 Если бы его догадались 
вручить 30 лет назад
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БЫВШИЙ ОМОНОВЕЦ ОТБИЛСЯ  
ОТ ХУЛИГАНОВ ИХ ЖЕ МЕТОДАМИ 

Бывший сотрудник ОМОНа 
застрелил приезжего гастар-
байтера в Подмосковье и ра-
нил еще троих. Мужчина вел 
огонь из травматического пи-
столета по ногам, но когда его 
самого повалили на землю, 
шальная пуля попала в голову 
оппоненту. 

Как стало известно «МК», 
конфликт со стрельбой прои-
зошел на детской площадке во 
дворе дома в городе Пересвет 
Сергиево-Посадского райо-
на в ночь на 5 октября. Там 
местный житель Павел Сто-
ляров, служивший в местном 
же ОМОНе в звании капитана, 
стал жертвой компании га-
старбайтеров из Белоруссии 
и регионов Центральной Рос-
сии. Они были пьяны, и драка 
завязалась на ровном месте. 
Получив порцию тумаков, 
офицер позвонил 33-летнему 
бывшему стрелку ОМОНа Ра-
фику Агамагомедову, который 
проживал недалеко от места 
происшествия. Сказал, мол, 
нужно бы выдворить пьяниц с 
детской площадки, хотя время 
было уже далеко не детское. 
Тот прибыл на помощь, взяв с 
собой травматический писто-
лет. Вместе с товарищем они 
решили усмирить агрессоров, 
снова завязалась драка, Ра-
фик открыл огонь по ногам. 
Трех хулиганов он успел ра-
нить. Когда его сбили, падая, 
он выстрелил в голову одному 
из нападавших. Пуля прошила 
череп, и тот умер мгновенно. 

По некоторым данным, 
убитый приехал из Брянска, 
неофициально работал в 
строительной компании. В 
столичном регионе он про-
живал вместе с женой и двумя 
детьми. Любил иногда крепко 

выпить с товарищами — на той 
детской площадке его смело 
можно назвать завсегдата-
ем. Но на рожон он не лез, по 
крайней мере, до рокового 
для себя инцидента. Что ка-
сается Рафика, или, как его 
зовут друзья, просто Рафа, 
то его называют спокойным и 
уравновешенным человеком, 
сильным плечистым мужчи-
ной. Он в полной мере всегда 
осознавал свое физическое 
превосходство, и если уж ему 
пришлось достать пистолет 
— значит, перевес был такой, 
что он не мог решить спор ку-
лаками. Интересно, что в 2012 
году Агамагомедов вместе 
с парой боевых товарищей 
смогли отстоять пенсионера, 
к которому пристали пьяные 
хулиганы все в том же Пере-
свете. Сослуживцы вспоми-
нали, что Рафик ни на секунду 
не засомневался в решении 
защитить пожилого мужчину, 
даже когда на него настави-
ли «ствол». В Агамагомедова 
выстрелили дважды, одна 
из пуль прошла через щеку и 
оставила шрам на лице. Еще 
одна прошла насквозь через 
руку. Но хулиганов задержа-
ли и уже осудили — стреляв-
ший сел на 1,5 года общего 
режима. 

Как бы там ни было, у обеих 
сторон своя версия произо-
шедшего, а полную картину 
сможет дать лишь следствие. 
По данному факту следствен-
ным отделом по городу Сер-
гиев Посад ГСУ СК России по 
Московской области возбуж-
дено уголовное дело по статье 
УК РФ «убийство», пояснила 
«МК» старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий.

КРЕДИТОРЫ ПРИВЯЗАЛИ 
АНАСТАСИЮ ЗАВОРОТНЮК  

К РОССИИ

Ощутить на себе все «пре-
лести» статуса должника 
пришлось актрисе Анастасии 
Заворотнюк, не выплатившей 
банку более полумиллиона 
долларов. Судебные приста-
вы не выпускают «прекрасную 
няню» за пределы страны, из-
за чего звезда недавно подала 
в суд на УФССП. 

Как ранее сообщал «МК», 
представители «Русского ипо-
течного банка» судились с Ана-
стасией в Замоскворецком 
суде из-за долга по кредиту, 
который клиентка взяла в 2012 
году. Того количества денег, 
которое она успела выпла-
тить финансовому учрежде-
нию, было недостаточно. По 
решению суда знаменитость 
обязали вернуть более полу-
миллиона долларов. А вскоре 

к делу подключились и судеб-
ные приставы. 

— В Управлении Федераль-
ной службы судебных приста-
вов по Москве возбуждено ис-
полнительное производство о 
взыскании задолженности с 
Анастасии Заворотнюк, — зая-
вил «МК» официальный пред-
ставитель УФССП России по 
Москве Тимур Коробицын. 
— В рамках работы судебным 
приставом-исполнителем со-
вершается весь комплекс мер 
принудительного исполнения, 
предусмотренный ФЗ «Об 
исполнительном производ-
стве», в том числе вынесено 
постановление об ограниче-
нии права выезда за пределы 
Российской Федерации.

При этом приставы отме-
чают, что на данный момент 
задолженность Анастасией 
частично погашена. В свою 
очередь Заворотнюк подала 
иск против отдела судеб-
ных приставов по району 
Тропарево-Никулино, где и 
было вынесено решение не 
пускать ее за границу. Жалобу 
актрисы на действия судеб-
ных приставов-исполнителей 
должны были рассмотреть в 
Никулинском суде 6 октября. 
Но слушание не состоялось 
— представители Анастасии 
попросили перенести его на 
другое число. А суд, между 
тем, указал на некоторые не-
дочеты в иске, которые нужно 
будет исправить к следующе-
му заседанию.  

НА СТАНЦИИ «МИЧУРИНСКИЙ ПРОСПЕКТ»  
ПРОРУБЯТ ОКНО В ПАРК

Одна из стен будущей стан-
ции «Мичуринский проспект» 
столичной подземки будет 
прозрачной. Вместо глухо-
го бетона здесь используют 
ультрапрочное стекло. Кро-
ме того, как стало известно 
«МК», на колоннах и потолке 
станции «вырастут» спелые 
яблоки.

Как сообщил руководитель 
столичного департамента 
строительства Андрей Боч-
карев, одна из стен вести-
бюля станции «Мичурин-
ский проспект» строящейся 
Калининско-Солнцевской 
линии метрополитена будет 
иметь панорамный вид на 
парк. По словам чиновника, 
станция спроектирована 
полуподземной, в резуль-
тате чего у архитекторов 

появилась возможность 
создать витражные проемы 
в высоту стены. Стекло пла-
нируется использовать осо-
бенное: закаленное и очень 
прочное, размером два на три 
метра. Разбить такое прак-
тически невозможно, так что 
безопасность будет на выс-
шем уровне как для пассажи-
ров подземки, так и для про-
хожих на улице. Кроме того, 
оригинальными глянцевыми 
керамическими материалами 
дизайнеры отделают и колон-
ны, а также потолок станции. 
Рисунок на них будет посвя-
щен деятельности выдаю-
щегося советского биолога 
Ивана Мичурина. Изобразить 
планируется яблони со спе-
лыми плодами и прочую вкус-
ную растительность. Сейчас 

строители уже полным ходом 
ведут работы на месте буду-
щей станции. Закладываются 
перекрытия и другие основ-
ные конструкции.

— Эта станция уникальна, 
второй такой в Москве нет, 
— пояснил «МК» главный ар-
хитектор «Метрогипротранс» 
Николай Шумаков. — Во-
первых, она выходит в парк. 
А во-вторых, она частично 
наземная, поэтому у нас 
был огромный простор для 
фантазии на растительную 
тематику. А стеклянная стена 
придает станции легкости и 
фактически выводит ее пря-
миком в пространство парка. 
К сожалению, в обозримом 
будущем нечто похожее на 
«Мичуринский проспект» 
вряд ли появится.

СОВЕТСКИЕ ГРУЗОВИКИ ОЖИВУТ  
В КЕРАМИЧЕСКИХ КАРИКАТУРАХ
Уникальными ке-

рамическими пан-
но с изображением 
автомобилей, со-
шедших с конвейе-
ра завода им. Лиха-
чева, украсят один 
из новых домов на 
территории ЗИЛа. 
На фасаде здания 
появятся эскизы 
легендарных совет-
ских военных грузо-
виков, почтовых автобусов и 
легковушек.

Как рассказал «МК» автор 
проекта, архитектор Илья 
Машков, панно будут уста-
новлены на дворовом фасаде 
дома, вошедшего в первую 
очередь застройки террито-
рии бывшего завода. Каждое 
панно сделают из прочной ке-
рамики толщиной около сан-
тиметра. Такая плитка будет 
хорошо гармонировать с обли-
ком фасада, выполненного из 
серого кирпича двух оттенков. 
По словам архитектора, на 
строгий, почти филигранный 
облик самого здания повлияла 
архитектура Чикаго и совре-
менной Голландии. А панно 
с карикатурными, похожими 

на карандашные зарисовки 
изображениями советских 
машин придадут зданию бо-
лее шутливый и легкий вид. 
Кроме того, как отметил Маш-
ков, целью проектировщиков 
было связать новый проект 
с историей завода, чтобы 
жители нового квартала не 
забывали, что раньше здесь 
было мощное производство.

Художники либо перери-
суют панно с эскиза привыч-
ными кистями и красками, 
состав которых держится в 
тайне, либо при помощи со-
временных технологий спро-
ецируют рисунок на плитку. 
Каждая картинка будет выпол-
нена вручную. Расположатся 
панно по низу здания.

ВОЕННЫЕ НАУЧИЛИСЬ НАПУСКАТЬ ТУМАНУ  
НА ЯДЕРНЫЕ РАКЕТЫ

Необычный способ маски-
ровки ракетных комплексов 
изобрели специалисты во-
енной академии Ракетных 
войск стратегического назна-
чения имени Петра Великого 
в Серпухове. Ученые созда-
ли... туман, который будет 
укрывать важные объекты 
от «нескромных взглядов» 
из космоса.

Как сообщили «МК» на ка-
федре пусковых установок 
и ракет, здесь был спроек-
тирован генератор, который 
позволяет создавать аэро-
зольные облака любого вида 
— от густых серых до полу-
прозрачных белых. Такая 
установка нужна военным 
для того, чтобы прятать от 
врага мобильные ракетные 
комплексы РС-24 «Ярс», РС-
12М2 «Тополь-М» и РС-12М 
«Тополь» и, соответственно, 
чтобы осложнить наведение 
на них высокочастотного 

оружия. Основным элемен-
том генератора является ка-
мера пульсирующего давле-
ния. С заданным интервалом 
она выбрасывает в воздух 
аэрозольные смеси, цвет и 
густота которых зависят от 
их рецептуры. Специали-
сты утверждают, что в целях 
противоракетной обороны 
эффективнее всего оказа-
лись пиротехнические обра-
зования, в продуктах сгора-
ния которых имеется сажа, 
способствующая интенсив-
ному поглощению энергии 
электромагнитных волн.

В отличие от уже приме-
няемых в военной отрасли 
маскирующих средств новый 
генератор — многоразовый. 
«Сейчас используются обыч-
ные дымовые шашки, кото-
рые работают непродолжи-
тельное время, — рассказал 
«МК» преподаватель кафедры 
Алексей Солодовников. — А 

наш генератор вырабатывает 
аэрозоль постоянно. Кроме 
того, учитывается направле-
ние ветра, и если ветер ме-
няется, то генератор можно 
перенести в любое место».

Примечательно, что ин-
женеры академии уже не 
первый год работают над 
оригинальными системами 
маскировки мобильных ра-
кетных комплексов. В про-
шлом году они создали такую 
систему на основе гологра-
фии. Ученые использовали 
лазерные излучатели для 
проецирования гологра-
фических изображений, по 
своим размерам идентичных 
пусковым установкам. Та-
ким образом специалистам 
удалось создать «мираж» 
— ложное изображение во-
енной техники, которое при 
необходимости можно будет 
использовать «для отвода 
глаз».

ВЕЛОСИПЕДИСТАМ РАЗРЕШИЛИ 
КРУТИТЬ ПЕДАЛИ ДО НОЯБРЯ

Пункты велопроката в Мо-
скве закроются с 1 ноября. 
Как стало известно «МК», 
теплый велосезон в столи-
це официально завершится 
в конце октября массовым 
велопробегом. До 31-го чис-
ла будут работать и пункты 
велопроката.

Как пояснила специалист 
по велотранспорту Дарья 
Хакимова, после закрытия 
летнего сезона все велоси-
педы увезут в специально 
оборудованные теплые бок-
сы. Там проведут их техни-
ческий осмотр и отремонти-
руют. Всего на «зимовку» в 

этом году отправятся около 
5 тысяч городских велоси-
педов.

Между тем в настоящее 
время активисты уже гото-
вятся к зимнему велосезону 
в Москве. Одной из проблем, 
по словам Хакимовой, яв-
ляется очистка от снега ве-
лодорожек, в том числе на 
Бульварном кольце.

— Коммунальщики не долж-
ны сгребать на велодорожку 
снег, который высыпает на 
проезжую часть, — считает 
она. — Иначе зачем тогда соз-
давалась вся эта инфраструк-
тура для велосипедистов?

СТУДЕНТ САМ РАСКРЫЛ ДЕЛО  
О ПОХИЩЕНИИ У НЕГО ТЕЛЕФОНА

Второкурсник РУДН само-
стоятельно вычислил бла-
годаря соцсетям злодеев, 
отобравших у него 2 октября 
айфон-6 в центре Москвы.

Как стало известно «МК», 
19-летний Михаил (в универ-
ситете москвич учится на 
экономиста) около 2 часов 
ночи находился возле клуба 
«Джипси», что возле метро 
«Китай-город». В увесели-
тельное заведение студента 
пригласили на мероприятие 
друзья. Парень, к слову, из 
обычной семьи — папа воен-
ный, мама домохозяйка. 

На свою беду Михаил сам 
подошел к злодеям — попро-
сил сигарету. Их внешний вид 
не внушал опасений: один был 
в спортивном костюме, другой 
— в коричневой куртке.

Завязалась беседа. Тут Ми-
хаил, посмотрев издалека на 
телефон нового знакомого, 
увидел девушку, которая на-
помнила подругу. Затем Миха-
ил с телефона злодея зашел на 
свою страницу и подписался 
на новости. Чуть позже новые 
приятели попросили телефон 
Михаила — айфон-6 (аппарат 

был куплен на общие с роди-
телями деньги) и принялись 
лазить в социальной сети. По-
том гаджет вернули.

Но в какой-то момент один 
из парней спросил Михаила, 
ответил ли ему друг или нет. 
Другой внезапно повалил сту-
дента на асфальт и принялся 
бить (парень получил трав-
му глаза, губы, гематомы). 
А злоумышленники, украв 
телефон, убежали. Избитый 
студент нашел в себе силы 
добраться домой на такси. 
Здесь с айпада, зайдя на свою 
страничку, он вычислил обид-
чиков — Дмитрия и Констан-
тина. Данные одного из них, 
включая фото, студент успел 
сохранить, другой воришка 
смог предусмотрительно за-
блокировать страницу.

Михаил подал заявление 
в полицию, указав данные 
преступников. Ущерб парень 
оценил в 53 тысячи рублей. 
Пока злоумышленников не 
задержали. После неприят-
ной ситуации Михаил, по его 
словам, ранее доверчивый и 
наивный юноша, пересмотрел 
свое отношение к людям.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Леонид МИКУЛЯК, Наталья БАЖЕНОВА, Дарья ЗА-
ХАРОВА, Светлана ОСИПОВА и др.

Рафик Агамагомедов.
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В небе летают спутники-шпионы. 
Уж если они видят передви-
жение 10-метрового БУКа-М, 
то 100-метровую яхту увидят 

наверняка. 
Чиновные богачи России засекречиваются 

от народа России; больше ни от кого. Секрет-
ность любят на самом верху. Они у нас родом 
оттуда, из органов. В общем-то они и держатся 
на секретности да на компромате. 

Когда-то чиновники СССР засекретили 
Чернобыль от граждан СССР. Тогда киевляне 
и всякие белорусы, в том числе беременные, 
гуляли на первомайской демонстрации под 
радиоактивными осадками. Плевать, что будут 
болеть, помрут, родятся уроды — главное, чтоб 
было тихо. 

Недавно по просьбе президента России 
засекретили потери солдат в мирное время. 
На первый взгляд, это какая-то бессмыслица. 
Разве матери, отцы, жёны не узнают о гибели? 
Или их посадят, если они где-то скажут? 

Это секретность такая: можете шептать-
ся — за шёпот вас, скорее всего, не накажут. 
Но если расскажете прессе, и если расскажет 
пресса — это теперь уголовное преступление, 
накажут с гарантией. Ну а потом, глядишь, и за 
шёпот начнут наказывать. Можно ведь и без суда 
и без следствия; способы широко известны: 
бейсбольная бита по голове, бутылка из-под 
шампанского в другое место… 

Можно засекретить смертность от са-
моубийств из-за отсутствия обезболивающих 
средств. Можно засекретить смерть больных, в 
том числе детей, из-за отсутствия необходимых 
лекарств. Засекретить смертность и увечья от 
насилия в полиции. Можно засекретить смерт-
ность вообще. Кто-нибудь что-нибудь слышал 
о смертности в Северной Корее? 

Если сведения об особняках, яхтах, само-
лётах публичны — то и дознание должно быть 
публично, и суд над пойманным ворюгой будет 
публичным. В такой ситуации извлечь личную 
выгоду следователю или судье неловко. Пример: 
судья, отпустивший Васильеву по внезапному 
УДО, покрыл себя, как нам кажется, позором в 
глазах всё ещё думающих граждан. 

А секретные сведения — простор для шан-
тажа и грабежа. 

✭✭✭
Летом этого года Медведев (премьер-

министр России) велел «развивать яхтинг». 
Ну — вот вам и яхтинг. Отливается в граните, 
позвякивает наручниками (для тех, кто вздумает 
болтать). Свобода яхтинга от народа лучше, 
чем несвобода для чиновников за коррупцию 
в особо крупном размере. 

И решение развивать яхтинг, и решение 
засекретить яхты — цинизм в особо крупном 
размере. 

Ничтожный человечек (имеем в виду не рост 
в сантиметрах, которых всё же больше ста, а 
моральные качества, коих полный ноль) — ни-
чтожный человечек обычно ворует в гигантских 
масштабах, если его ничто не останавливает. А 
что может остановить, если нет морали? Только 
страх: узнают, поймают, посадят. Так пусть не 
узнают. 

10 тысяч имеют шикарные яхты. 100 милли-
онов хотят знать, откуда деньги. С точки зрения 
народовластия, желающих знать в десять тысяч 
раз больше, чем желающих скрыть. На любых 

выборах такая разница просто уничтожила бы 
негодяев. 

Но это — воображаемое народовластие и 
воображаемые выборы. В те 10 тысяч входят 
министры, губернаторы, депутаты и близкие 
к ним дельцы, которые конвертируют дружбу 
с властью в бешеное богатство. Ну и делятся 
среди своих, конечно. 

Конституция России начинается прекрасно: 
«Единственным источником власти в Рос-
сийской Федерации является её многона-
циональный народ». Знаем, кто пьёт из этого 
источника. Знаем, кто присосался. 

100 миллионов в этой ситуации могут толь-
ко тихо материться. А если будут громко мате-
риться, их оштрафуют, совершенно законно. А 
захотят — и посадят. 

Шагают бараны в ряд,
Бьют в барабаны, — 
Кожу для них дают
Сами бараны.

Это — не про нас. Это немец Брехт сочинил 
про немцев. В 1943 году.  

…На выборах родные миллионы почему-то 
ставят галочку «куда надо». Ну так им и надо. 
А мы… 

Куда нас гонят? — в тёплый коровник, где 
корм и ласковая доярка? Или — прямиком на 
бойню? Скоту же ничего не говорят заранее, 
чтоб не брыкался. А мы ещё побрыкаемся. 

Александр МИНКИН. 

c 1-й стр.

Правительство согласно сделать еще 
одну уступку нефтяникам: переход на 
бензин класса Евро-5, скорее всего, 
будет перенесен с 2016 на 2017 год. 
Дмитрий Медведев на совещании в 
Нижнем Новгороде мотивировал готовя-
щееся решение «непростой ситуацией» 
в экономике. А глава Минэнерго Алек-
сандр Новак предупредил о возможном 
дефиците: поскольку модернизация НПЗ 
затягивается, высококачественного то-
плива в случае введения запрета может 
на всех не хватить. Чиновники рассчи-
тывают, что взамен нефтяники не будут 
сильно возражать против манипуляций 
с экспортной пошлиной: это последний 
шанс хоть чуть-чуть прикрыть гигантскую 
брешь в бюджете. 

Экономический блок правительства потерпел 
окончательное поражение в споре за пересмотр 
формулы НДПИ и теперь вынужден искать до-
полнительные источники для финансирования 
дефицита бюджета. «Только в нашей стране не-
фтяные компании позволяют себе шантажировать 
государство при попытках увеличить налоговое 
бремя. На Западе в этом случае они сокращают 
операционные издержки!» — в сердцах говорит 
глава Минфина Антон Силуанов. 

На совещание в Нижний Новгород глава 
финансового ведомства не приехал. Как, соб-
ственно, и руководитель «Роснефти» Игорь Сечин, 
выступивший его главным оппонентом. (Напом-
ним, что главный «добытчик» страны посоветовал 
правительству для затыкания дырок в бюджете 
не забирать ресурсы из реального сектора эко-
номики, а наращивать заимствования.) Теперь 
чиновники экономического блока рассчитывают 
закрыть брешь в бюджете за счет манипуляций 
с экспортной пошлиной: в следующем году она 
должна была снизиться с 42% до 36%. Но Минфин 
и Минэкономразвития предлагают осуществить 
снижение не в полном объеме: каждый выторго-
ванный процент даст государству 37 млрд руб. 
Нефтяники, естественно, против. 

Их основным аргументом, как известно, явля-
ются инвестиционные программы. Мол, если изъ-
ять у компаний рублевые излишки, они не смогут 
наращивать добычу и развивать сопутствующие 
производства. Во вторник представители от-
расли пытались доказать Дмитрию Медведеву, 
что они митингуют не зря: деньги, заработанные 
на продаже нефти, действительно вкладывают-
ся в предприятия, выпускающие качественное 
моторное топливо. Если в 2011 году в России 
производилось всего 0,5 млн тонн бензина класса 
Евро-5, то сейчас — более 31 млн тонн. За 4 года 
в модернизацию производств было вложено 823 
млрд руб. «Это огромные деньги!» — согласился 
Медведев. 

В Нижнем Новгороде премьер поучаствовал 
в запуске очередной установки глубокой пере-
работки нефти: она даст еще более 1 млн тонн 
высококачественного бензина в год. Зная любовь 
ДАМа к современным технологиям, нефтяники не 
стали заморачиваться красными ленточками и 
символическими пусковыми кнопками. Медведеву 
достаточно было коснуться ладонью планшета, 
чтобы процесс очистки начался. Основными по-
требителями нижегородского топлива станут 
Москва и Московская область: там Евро-5 давно 
уже заправляют не только рядовые автовладель-
цы, но и государственные перевозчики. Напри-
мер, в столице на этом бензине ездят почти 100% 
городских автобусов. 

— Волнуетесь за налоговый маневр (так на чи-
новничьем языке называются манипуляции с экс-
портной пошлиной. — «МК»)? — поинтересовался 
у выстроившихся в центре управления рабочих 
ДАМ. — Сейчас решим. Надеюсь, что при любом 
раскладе развитие компании продолжится... 

— Нужно поддержать отрасль, пока она еще 
жива, — загорячился директор завода. 

— Позвольте, в каком смысле «еще жива»? У 
нас все отрасли живы! Даже сельское хозяйство! 
— обиделся премьер. 

По планам Правительства Россия должна 
была полностью перейти на бензин Евро-5 с 2016 
года. Но, как выяснилось на совещании, нефтяники 
не успели вовремя завершить модернизацию 
всех НПЗ. «Если со следующего года ввести за-
прет на более низкокачественное топливо, то 
может возникнуть дефицит в объеме от 3,8 до 1 
млн тонн», — предупредил министр энергетики 
Александр Новак. По его мнению, переход на 
Евро-5 нужно отложить еще на год (до 1 января 
2017 года) и одновременно повысить акциз для 
Евро-4 — это будет стимулировать компании, не 
успевшие переоборудовать заводы, выполнять 
свои обязательства. Медведев согласился с этим 
предложением, напомнив, что использование 
топлива низкого экологического стандарта — это 
удел бедных стран. «Перенос сроков модерни-
зации НПЗ — это не бесконечный процесс!» — 
предупредил он. 

Манипуляцию с экспортной пошлиной обсу-
дили за закрытыми от прессы дверями. Если ее, 
как предлагает Минфин, оставят на нынешнем 
уровне, государство сможет рассчитывать на 
190 млрд руб. дополнительно. Это, конечно, в три 
раза меньше, чем планировалось получить за счет 
пересмотра формулы НДПИ. Но, как говорится, с 
лихой овцы хоть шерсти клок... Все тайное станет 
явным уже в среду, когда Дмитрий Медведев 
проведет итоговое заседание комиссии по бюд-
жетным проектировкам. 

Елена ЕГОРОВА.

Согласны ли депутаты и сенаторы с 
предложением ФСБ о том, чтобы за-
секретить информацию об имуществе 
самых богатых россиян? Спецслужбы 
провели в правительство законопроект, 
который запретит обычным гражданам 
узнавать о дорогой недвижимости, 
яхтах и персональных самолетах их обе-
спеченных соотечественников, которая 
сейчас общедоступна — в том числе бла-
годаря инициативе Президента России о 
декларировании доходов и имущества. 
Но проголосуют ли законодатели за этот 
закон, когда он придет из правительства 
в парламент? Об этом «МК» спросил у 
них самих. И выяснил, что сам законо-
проект они еще не видели, но планируют 
изучить его под микроскопом.

Сергей ОБУХОВ, секре-
тарь ЦК КПРФ, зампред 
Комитета Госдумы по 
делам общественных 
организаций:
— Я буду голосовать про-
тив этого закона. Он в 
Госдуму еще не внесен, 
поэтому фракция его еще 
не обсуждала, но полагаю, 
что вся фракция отнесется 
к нему крайне негативно. 

Этот законопроект нарушает принцип откры-
тости и декларирования доходов. Он может 
стать опасным прецедентом: давайте тогда 
заранее дадим индульгенцию всем, кто не 
может объяснить, откуда у них взялись богат-
ства. Я уверен, что этот законопроект вызовет 

возмущение у всех фракций, включая даже 
«Единую Россию».

— ФСБ аргументирует свое предло-
жение тем, что открытостью информации 
о дорогостоящем имуществе наших со-
отечественников может воспользоваться 
преступный мир... 

— Преступный мир пользуется всем, вклю-
чая квартиры нищих старушек. Это же не значит, 
что мы должны закрыть всю базу данных не-
движимости и Земельный кадастр. Опасность 
законопроекта в том, что из него вытекает со-
циальное неравенство: если ты беден — данные 
на тебя могут увидеть все, а если сверхсостоя-
телен, то ты вне общественного контроля.

— Блогосфера связывает этот зако-
нопроект с желанием правящего класса 
защититься от расследований Навального, 
который постоянно уличает представителей 
власти во владении очень дорогими двор-
цами и яхтами. 

— Послушайте, никаких расследований 
Навального не существует. Есть слив инфор-
мации из конкурирующих группировок. Я как 
депутат Госдумы такого расследования про-
вести не могу, потому что нам не дают права на 
парламентское расследование. А ему подносят 
на блюдечке. И никакой закон этого блюдечка 
не отменит.

Валерий РЯЗАНСКИЙ, 
председатель Комитета 
Совета Федерации по 
социальной политике:
— Я бы не стал сразу об-
рушиваться на этот зако-
нопроект, пока он даже не 
поступил в парламент. Его 
лучше бы сначала изучить. 
И мы его изучим под ми-
кроскопом, поскольку он 
достаточно щепетильный. 

Мне представляется, что ключевые слова в нем 
— это транспортные средства. Самолет или 
морское судно могут стать источником терро-
ристической угрозы с учетом той обстановки, 
которая сейчас сложилась в мире. Сохранность 
информации о средствах перемещения, ко-
торые в случае угона могут использоваться в 
террористических целях, будет препятствовать 
недоброжелателям.

Так что речь не о том, чтобы обеспечить 
спокойную жизнь тем, кто тратит огромные 
средства на приобретение яхт и самолетов. Все 
их расходы так или иначе регистрируются.

Михаил ЗУБОВ.

В СЕНАТЕ СОГЛАСНЫ ОДОБРИТЬ 
ЗАКОН ФСБ О СЕКРЕТНЫХ ДАЧАХ

БАНДИТСКАЯ ТАЙНА

Дмитрию Гудкову отказали в праве 
ознакомиться с материалами проверки, 
которую Счетная палата проводила на 
строительстве космодрома Восточный. 
«МК» поговорил с г-ном Гудковым: он 
считает, что отказ в информации — но-
вая тактика борьбы с оппозиционными 
депутатами.

— Это первый случай, когда вам отказали 
в информации?

— Это началось летом, когда я написал за-
прос в МИД по поводу отказа во въезде некото-
рым западноевропейским дипломатам о том, 
насколько соответствуют действительности све-
дения СМИ о неких списках, в которые включены 
лица, чье присутствие в России нежелательно. А 
потом был мой запрос в Счетную палату насчет 
результатов проверки строительства космодрома 
Восточный.

Счетная палата в ответе сослалась на то, 

что материалы уже предоставлены в Госдуму, и 
там их и надо искать. Я разговаривал со всеми, 
пытаясь получить эти материалы, со спикером 
Нарышкиным даже говорил, но дело так и не 
сдвинулось с мертвой точки. 

В Комитете по бюджету и налогам, куда 
материалы Счетной палаты передали, мне их для 
ознакомления не выдали. Это принципиальный 
вопрос: я и не собирался предавать огласке 
факты, изложенные в документах, если инфор-
мация находится под грифом «для служебного 
пользования» или «секретно», но лишение меня 
права ознакомиться с этими документами на-
рушает Закон о статусе депутата…

— Ну и что теперь? В суд пойдете? А с кем 
судиться — с главой Комитета по бюджету и 
налогам Андреем Макаровым или Госдумой 
в целом?

— Я не исключаю судебных разбирательств. 
Мы стараемся выяснить, какие юридические 
механизмы могут быть использованы. Но у меня 
сейчас и так два суда: один с Карповым, фигу-
рантом списка Магнитского, другой — с мэром 
Нижнего Новгорода. C этими судами разберусь 
— займемся запросами. Буду думать. Сейчас я 
просто хочу предать эту историю огласке.

— У вас есть допуск к секретным 
сведениям?

— Он есть у любого депутата. Мы 

подписываем бумагу о неразглашении, и все. Нет 
депутатов с большими или меньшими правами. 
Сами единороссы должны быть заинтересованы 
в том, чтобы я выиграл дело, потому что сегодня 
мне не дают информацию, а завтра им откажут… 
Это снижает статус депутата и парламента.

— Может, отказы начались после того, 
как в прошлом году вы предали огласке пись-
мо из МИДа с грифом ДСП о причинах отказа 
в продлении российского гражданства дис-
сиденту Владимиру Буковскому?

— Не вижу никакой связи. Если хотели бы 
меня за это наказать — передали бы дело Ко-
миссии по депутатской этике, она лишила бы 
меня права голоса на месяц, что ли… Но гриф 
ДСП — это все же не гостайна. Вот, например, 
Минобороны ответило на мой запрос по Сирии 
— он под грифом ДСП, я же его содержание 
не разгласил, хотя меня журналисты просили 
дать текст. Думаю, в истории с «Восточным» 
просто не хотят, чтобы я знал, насколько много 
там украли…

— Но глава СП Татьяна Голикова сама 
публично называла цифры, говорящие о 
масштабе выявленных нарушений!

— А почему тогда не дают? Может, там 
не только цифры важны, а схемы, компании, 
фамилии... Думаю, это новая тактика борьбы 
с оппозиционными депутатами: «Не можем 
тебя пока убрать из парламента, так не дадим 
информации».

Беседовала Марина ОЗЕРОВА,
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ВАЖНОВАЖНО

Закон «О статусе депутата Госдумы и члена Совета Федерации» среди гарантий 
деятельности парламентария называет и «право на получение и распростра-
нение информации». Аппарат Госдумы обязан обеспечивать его материалами, 
в том числе распространяемыми Счетной палатой. При обращении депутата 
в органы госвласти, органы местного самоуправления, должностные лица этих 

органов должны дать ответ и предоставить запрашиваемые документы или сведения. 
Сведения, составляющие гостайну, предоставляются в порядке, установленном Законом 
о гостайне. 

Дмитрий Гудков задумался о суде с руководством Госдумы
«НЕ МОЖЕМ ПОКА УБРАТЬ ТЕБЯ ИЗ ПАРЛАМЕНТА, ТАК НЕ ДАДИМ ИНФОРМАЦИИ»

Три обычные яхты на фоне 
носовой части яхты 
Мельниченко.

Премьер-министр России 
Медведев и Мельниченко. 
Обсуждение яхтинга?

Дачи 
бывают 
и такие.

Однако депутаты обещают проголосовать против

Правительство ищет 
способ, как получить денег 
с нефтянки, и побольше

ИГРА 
НА «ЕВРАХ»

На столько вырастут выде-
ленные регионам России 
субсидии на ежемесячные 
выплаты по рождению 
третьего и последующих 
детей. Как отмечается в по-
яснительной записке к соот-
ветствующему распоряжению 
правительства, это решение 
принято «в связи с ростом 
числа семей, имеющих право 
на получение выплаты». В ре-

зультате общий объем бюд-
жетных ассигнований на эти 
цели превысит 13,68 млрд 
рублей. За счет увеличения 
субсидий правительство на-
мерено переломить неблаго-
приятную демографическую 
ситуацию в более чем 50 
регионах страны, в пер-
вую очередь в Ростовской, 
Самарской, Сахалинской 
областях, а также в Севасто-

поле. По мнению аналитика 
«Альпари» Анны КОКОРЕ-
ВОЙ, то, что правительство 
решило дополнительно 
поддержать многодетные 
семьи в условиях кризиса, — 
похвально. Женщины рожают 
не ради денег, но выплаты 
действительно повышают 
уровень рождаемости в реги-
онах. «Однако хватит данных 
средств или нет, будет зави-
сеть от того, насколько точно 
правительство спрогнозиро-
вало рост числа многодетных 
семей в будущем», — полага-
ет эксперт.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

КОНКУРС

АКЦИЯ

ИССЛЕДОВАНИЕ

ЗДОРОВЬЕГТО

820 млн рублей

КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЧЕСНОК ВО ВРЕМЯ 
ЭПИДЕМИЙ

Осень вступает в свою самую «болезненную» стадию. На 
пороге эпидемии различных простудных заболеваний. Самое 
время вспомнить народные средства, с помощью которых мож-
но уберечь ребенка от заразы. Самый известный природный 
антисептик — чеснок. Но использовать его нужно аккуратно. 
Вот несколько простых правил:

Чтобы перебить чесночный 
привкус во рту после его 
употребления, можно дать 
ребенку пожевать веточку 
петрушки или зернышко 
кардамона.

Чтобы ребенку было про-
ще проглотить чеснок, из 
него можно сделать слад-
кую кашицу, смешав его 
с медом до однородной 
массы. От сладкого дети не 
откажутся.

Для малышей можно 
придумать другой вари-
ант. Например — нюхать 
чеснок. В таком виде он 
тоже даст профилактиче-
ский эффект. Можно даже 
повесить на шею ожерелье 
из зубчиков чеснока.

Чеснок лучше не давать 
малышам младше 4 лет. 
Их слизистая оболочка мо-
жет не выдержать острую 
пищу.
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РОССИЯ  
СНОВА ГОТОВА 

К ТРУДУ 
И ОБОРОНЕ

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
Федеральный закон, 
согласно которому уже в 
ближайшее время будет 
возрожден комплекс 
«Готов к труду и обороне» 
(ГТО). Эту новость специ-
ально для «МК» прокоммен-
тировал президент «Союза 
пауэрлифтеров России» 
Сергей Длужневский: 
«Мне хотелось бы верить 
в то, что с возвращением 
комплекса ГТО спорт станет 
по-настоящему массовым. 
В свое время в СССР это 
нововведение сыграло 
огромную роль в оздоров-
лении и укреплении духа 
нашей нации. Стране нужна 
сильная, ловкая и выносли-
вая молодежь, способная 
всегда встать на защиту 
своей Родины, если это по-
требуется». Напомним, что 
уже создаются специальные 
физкультурно-спортивные 
клубы, в которых любой же-
лающий может подготовить-
ся к сдаче нормативов ГТО. 
Само тестирование будет 
бесплатным.

Ученый из университета 
Гронингена (Нидерланды) 
Иаков Йолей в течение 
нескольких месяцев без 
отрыва слушал музыку с 
целью найти композиции, 
приносящие слушателю 
ощущение счастья. Со-
гласно выведенной Йолеем 
формуле, идеальная песня 
должна отвечать трем прави-
лам. Ритм — 150 ударов в ми-
нуту. Текст — жизнеутверж-
дающий. И, наконец, гамма. 
Разумеется, мажорная.
Рейтинг генераторов счастья 
по версии Иакова Йолея 
таков:
1-е место — группа Queen, 
песня «Don't stop me now»

2-е место — ABBA, 
«Dancing Queen»
3-е место — 
The Beech 
Boys, «Good 
vibrations»
4-е место — 
Survivor, «Eye 
of the tiger»
Замыкает 
список певица 
Cyndi Lauper 
с композицией 
«Girls just want to 
have fun».
Но удалось ли нидерландцу 
вывести настоящую формулу 
счастья? 
— Счастье — это субъек-
тивное чувственное пере-

живание, — сказал «МК» 
психолог Москов-

ского института 
гештальта и 

психодра-
мы Артем 
Жилин. — То, 
что одному 
счастье, дру-
гому — зубная 

боль.  Кроме 
того, психологи 

уверяют, что ви-
дов счастья на земле 

больше, чем шоколада. 
Но с тем, что русских песен в 
рейтинге нет, можно согла-
ситься. Наши песни больше 
созданы для переживаний, 
слез, а не эйфории.

ТАДжИКСКИЕ 
АльпИНИСТы 

УСТАНОВИлИ НА ГОРЕ 
пОРТРЕТы пУТИНА 

И РАхмОНА
Портреты президентов 
Таджикистана и России 
в честь дней их рожде-
ния были установлены на 
вершине горы Музбек в 
Таджикистане. Как отме-
чается, высота горы Музбек 
составляет 1624 м над уров-
нем моря. Владимир Путин и 
Эмомали Рахмон родились 
в 1952 году с разницей в два 
дня: Рахмон отмечает день 
рождения 5 октября, Путин 
— 7 октября. По словам орга-
низатора акции, президента 
Федерации боевых искусств 
республики Геннадия Набие-
ва, основной целью данного 
мероприятия было «отметить 
дружбу и единство русского и 
таджикского народов».
 — С моей точки зрения, это 
несерьезно, — сказал «МК» 
вице-президент Феде-
рации альпинизма Иван 
Трофимович Душарин. 

— У них есть бывший пик 
Коммунизма, который сейчас 
называется пик Исмоила 
Сомони. Его высота 7495 ме-
тров. Такое бы восхождение 
было понятно. Это высочай-
шая вершина Таджикистана 
и Центрального Памира, 
самая высокая точка бывшего 
Советского Союза. В общем 
списке высочайших вершин 
мира занимает 50-е место. А 
то, что альпинисты поднялись 
на высоту 1624 метра на гору 
Музбек, — это чисто пиаров-
ская акция, рассчитанная на 

людей, далеких от альпиниз-
ма. Это несолидно. И на то 
есть объективные причины. 
В Таджикистане сейчас нет 
квалифицированных альпини-
стов. Я ранее работал у них 
не один год в международном 
лагере. И тогда какие-то 
мероприятия серьезные 
осуществлялись. Мы их, как 
говорится, водили. Таджик-
ские альпинисты совершали 
вместе с нами восхождения. 
Сами они, к сожалению, пока 
далеки от этого.

Самая красивая в Европе 
девочка живет в Казани. А 
самая красивая в мире — в 
Казахстане. Это показал 
финал конкурса «Маленькая 
Мисс мира» (Little Miss World-
2015), прошедший в Анталии. 
Гран-при и звание «Малень-
кая Мисс Европы» завоевала 
9-летняя девочка Сабина Фат-
тахова из столицы Татарстана. 
А «Маленькой Мисс мира» 
стала 11-летняя казахстан-
ка Акмир Али. Конкурс на 
звание «Мисс» подразуме-
вал не только (и не столь-
ко!) состязания в красоте и 
обаянии, сколько в талантах 
и умениях; его официальное 
название — Международный 
детский фестиваль культуры 
и искусств, и проходит он уже 
не впервые. Победительниц 
награждают денежными тран-
шами на развитие талантов и 
реализацию экологических и 
благотворительных проектов 
в своей стране. А «Маленькая 
Мисс Европа» из Татарстана 
будет также руководить рядом 
социальных и благотворитель-
ных проектов. Психологи и 
педагоги много спорят о том, 
полезно ли детям участвовать 
в таких конкурсах. «Публичное 

выступление в острой кон-
курентной среде, особенно 
когда помимо творческого 
проекта учитывается и внеш-
ность девочки, может быть 
опасным для неокрепшей 
детской психики, — сказал 
«МК» семейный психолог 

Денис ТОКАРЬ. — Но детям 
с определенным складом 
характера это может быть и 
на пользу. Мы надеемся, что 
родители здраво оценивают 
бойцовский дух своего ребен-
ка, прежде чем выставить его 
на такое соревнование».

ТАТАРСКАЯ ДЕВОчКА пРИзНАНА САмым КРАСИВым РЕБЕНКОм

УчЕНыЕ ВычИСлИлИ пЯТь пЕСЕН, ДЕлАющИх люДЕй 
СчАСТлИВымИ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Алексей ЧЕСНАКОВ, директор  
Центра политической конъюнктуры

Популярная в советское время даль-
невосточная сардина, больше извест-
ная в народе как сельдь иваси, воз-
вращается на прилавки российских 
магазинов. Как заявили «МК» в Росры-
боловстве, после 20-летнего пере-
рыва на Дальнем Востоке наконец воз-
обновился промышленный промысел 
этой рыбы, что позволит в ближайшей 
перспективе резко увеличить обще-
российский улов с 4,2 млн тонн до 5 
млн ежегодно. Таким образом, объем 
вылавливаемой иваси может в два 
раза превзойти рыбный импорт из 
стран, попавших в прошлом году под 
отечественные контрсанкции.

История советского промысла иваси на 
Дальнем Востоке зафиксировала два основных 
пика — в 1920–1930-е и в 1970–1980-е годы, 
когда ее добыча в регионе в объеме 1 млн тонн 
превосходила вылов всех остальных рыб. Эта 
продукция оказалась весьма востребованной 
в СССР, особенно популярны были различные 
консервы, пресервы из сельди иваси. Это был 
знакомый с детства вкус и настоящий бренд. К 
тому же по сравнению с лососевыми в полтора-
два раза дешевле.

Однако за стремительным ростом по-
следовало столь же стремительное снижение, 
связанное с рядом неурожайных годов, и к 
первой половине 1990-х промысел был полно-
стью прекращен.

Иваси — «нагульный» мигрант. Мощные 
косяки подходят к берегам Сахалина и Курил 
со стороны Японских островов в начале лета, 
когда приповерхностные слои океана хорошо 
прогреваются.

Исследования, проведенные российскими 
и японскими учеными, показали, что в прошлом 
году произошел качественный рост числен-
ности иваси во всех ареалах обитания.

Полученные в ходе траловых съемок 
в прикурильских водах данные позволи-
ли специалистам Тихоокеанского научно-
исследовательского рыбохозяйственного 
центра (ТИНРО-Центр) уже в текущем году 
рекомендовать серьезно увеличить вылов 
иваси и сопутствующей ей скумбрии.

Объем возможного промысла оценивает-
ся почти в 1 млн тонн ежегодно. Это увеличит 
общероссийский вылов с 4,2–4,3 млн тонн до 5 
млн. В результате будут созданы новые рабочие 
места и возрастет потребление рыбы.

Правда, есть несколько проблем. Дело в 
том, что после прекращения промысла этих 
видов рыб сильно сократился перерабатываю-
щий флот. Однако в Росрыболовстве надеются 
на программу господдержки строительства 
новых сейнеров. «Речь идет о субсидии в виде 
квоты на рыбный промысел, которая будет 
предоставляться рыбопромышленникам в 
случае строительства новых судов на россий-
ских судоверфях, — пояснил глава агентства 
Илья Шестаков. — Эта мера направлена на 
обновление отечественного рыбопромысло-
вого флота».

Некоторые дальневосточные участники 
рынка уже проявили интерес и начали гото-
виться к освоению иваси.

Кроме того, нужно учитывать технологию 
производства иваси. В связи с особенностью 
мяса сардины — высокой жирностью — без 
потери качества рыбу необходимо перерабаты-
вать свежей или охлажденной непосредствен-
но в районах промысла. Для доставки на пере-
рабатывающие береговые предприятия рыбу 
необходимо замораживать прямо в море.

Ученые работают над технологиями по 
увеличению срока годности охлажденной 
сардины, который, согласно действующей 
нормативной базе, составляет всего 18 часов 
для крупных особей и 4 часа — для мелких.

Поэтому принципиально важно исполь-
зовать современные методы охлаждения, 
заморозки, например, в «жидком» или «ге-
леобразном» льду. Такой способ задействован 
на промысле атлантических рыб, причем лед 
может изготавливаться из морской воды. При 
этом сельдь иваси как была, так и останется 
народной рыбой, так как по стоимости будет 
близка к сайре. По данным дальневосточных 
трейдеров, оптовая цена сайры сейчас со-
ставляет 80 рублей за кг. Для сравнения: самая 
дешевая из лососевых — горбуша — стоит от 
120 рублей. 

Леонид БЕРРЕС.

СЕЛЬДЬ ИВАСИ 
РАЗМНОЖИЛАСЬ 
ДО РЕКОРДНОГО 
УЛОВА
Возобновился промысел 
советского рыбного бренда

ЭКОНОМИКА

Во вторник Минск в очередной раз при-
нял у себя переговоры контактной группы 
по Донбассу. Ее участники обсуждали 
дату и условия проведения местных вы-
боров в Донбассе. Полпреды ДНР и ЛНР 
Денис Пушилин и Владислав Дейнего 
согласились перенести местные выборы 
на следующий год. 

«Мы с удовлетворением отмечаем, что пред-
ложение ЛНР о переносе выборов на Донбассе на 
21 февраля 2016 года при условии полного выпол-
нения Киевом политических пунктов «Минска-2» 
учтено «нормандской четверкой»... Сообщаем о 
согласии ДНР и ЛНР на перенос выборов с 18 октя-
бря и 1 ноября на следующий год», — говорится в 
их совместном заявлении.

Как сообщил «МК» источник, близкий к пере-
говорному процессу в Минске, для проведения 
выборов до начала ноября Верховная рада должна 
принять законопроект о выборах, подготовленный 
самопровозглашенными республиками в мае, и 
дополненный планом Пьера Мореля, принятым 
12 сентября «нормандской четверкой».

Согласно будущему закону, баллотироваться 
на местных выборах не смогут люди, которые 
держали в руках оружие по обе стороны линии 
фронта, а также представители тех партий и СМИ, 
которые поддерживали проведение АТО. Другими 
словами, если глава ДНР Александр Захарченко 
захочет стать мэром Донецка, у него не будет 
на это права. Вместе с тем Донецк может воз-
главить украинский политик, если его выберут. 
Но избираться на эту должность, скорее всего, 
смогут только члены «Оппозиционного блока» и 
еще нескольких политических сил Украины, не 
запятнавших себя поддержкой войны.

Принять участие в голосовании смогут все 
жители территорий ДНР и ЛНР, включая вынуж-
денных переселенцев, куда бы они ни выехали, в 
том числе в Россию.

Помимо этого до проведения выборов на 
Украине должен быть заново принят закон об осо-
бом статусе Донбасса и проведена новая консти-
туционная реформа, потому что все сделанное 
прежде не устраивает всех участников перего-
воров, кроме Киева.

В этом контексте еще одним важным итогом 
встречи может стать продление Минских согла-
шений на 2016 год.

Эксперт рассказал «МК», с чем связан перенос 
выборов и что последует за этим.

Денис ДЕНИСОВ, директор украинского 
филиала Института стран СНГ:

— Представители Евросоюза убедили Киев, 
что он должен выполнять Минские соглашения, а 
не то, что ему хочется. В связи с этим они должны 
согласовать все законы, касающиеся Донбасса, 
с ДНР и ЛНР. У Киева на это есть чуть больше 
трех месяцев, при наличии политической воли 
это вполне реально.

— После проведения местных выбо-
ров отношение России к ДНР и ЛНР как-то 
изменится?

— Насколько мне известно, Россия нала-
живает с этими республиками экономические и 
политические связи. Никаких предпосылок го-
ворить о том, что Москва начнет меньше уделять 
им внимания, нет. В российских министерствах 
создаются целые отделы, которые отвечают за 
взаимодействие с ДНР и ЛНР, их деятельность 
будет только усиливаться. В конце концов, если 
Украина выполнит все Минские соглашения, она 
превратится в конфедерацию, а это означает, 
что Донецк и Луганск будут самостоятельно вы-
страивать свои внешнеэкономические связи. При 
этом у Киева не большой выбор: либо он должен 
идти на такие уступки, при которых жителям ДНР 
и ЛНР будет комфортно в составе Украины, либо 
он должен отказаться от Донбасса.

Артур АВАКОВ.

Эксперт — «МК»: «Киев убедили, 
что он должен выполнять 
Минские соглашения, а не то, что 
ему хочется» c 1-й стр.

Прошло 20 лет, но террористов 
продолжают вылавливать.
Общее их число в разных ис-
точниках приводится разное, но 

всего террористов в Буденновске было около 
ста человек.

Отбывают наказание 26. 
Минимум шестеро, включая Басаева, 

погибли.
23 — в розыске. Время от времени кого-то 

из них находят и «закрывают».
Год назад Ставропольским краевым су-

дом на 14 лет был осужден Мовлади Хабаев. 
В настоящий момент обвинения предъявлены 
Магомеду Маздаеву и Рамзану Белялову, они 
ожидают суда в СИЗО Пятигорска.

Примечательно, что сотрудники След-
ственного комитета по Северо-Кавказскому 
федеральному округу задержали Белялова в 
Гудермесе — редкий случай, когда чеченское 
МВД допустило арест чеченца нечеченцами на 
своей территории.

Есть, однако, большие сомнения в том, что 
задержали они кого надо. Родственники Беляло-
ва утверждают, что с мая до декабря 95-го года 
он был в Башкортостане на заработках, строил 
с бригадой детский сад, и предъявляют номер 
районной газеты с фото Белялова, где написано 
про его ударный труд. Его алиби также готовы 
подтвердить жители башкирского села, где он 
работал, бывший глава стройтреста и местные 
руководители, потому что Белялов смастерил 
там какие-то чудесные деревянные игрушки и 
его все запомнили.

Следствие, однако, в расчет эти сведения 
не принимает. Хотя вряд ли у него есть однознач-
ные, объективные, достоверные доказательства 
того, что именно Белялов участвовал в захвате 
больницы. Потому что сейчас уже очень трудно 
однозначно и достоверно определить, кто уча-
ствовал в том нападении, а кто нет.

Ведь опирается следствие главным об-
разом на фото и видеозаписи двадцатилетней 
давности. А мужчины за 20 лет сильно меняются. 
Тем более в Буденновске почти все террористы 
старались носить маски, прятали лица.

Помимо фото и видео следствие руковод-
ствуется показаниями свидетелей. Но и они 
не могут считаться абсолютно достоверными. 

Всех, кого свидетели запомнили и узнали, — 
а в основном это были яркие, выделяющиеся 
фигуры — правоохранительные органы нашли 
быстро. Они уже давно сидят.

А если террорист носил там маску и в пер-
вые ряды не лез, то по прошествии двадцати лет 
его уже не узнать. Тем более они все там были 
похожи — в камуфляже, заросшие бородами, 
одного примерно возраста. 

Мне довелось провести в больнице с за-
ложниками несколько дней. Поэтому иногда 
мне звонят адвокаты таких подследственных 
и зовут приехать в Ставрополь — выступить на 
суде и сказать, что не помню среди террористов 
их подопечных. Но я никогда не езжу.

Потому что действительно никого не 
помню.

Потому что «я его не помню» — ничего не 
доказывает. Ни того, что он там не был. Ни того, 
что он там был.

Захват заложников в Буденновске — един-
ственный теракт, когда террористам позволено 
было уйти. Власти проявили слабость. Чтобы 
ее загладить, они возвели неотвратимость на-
казания в принцип. Поэтому поиски террористов 
ведутся и будут вестись в рутинном порядке до 
тех пор, пока Следственный комитет не сможет 
сказать: их было, скажем, 94 и ни один не ушел 
от ответственности.

А точно ли это будут те самые 94?
Пятьдесят на пятьдесят. Примерно такова 

вероятность, что граждане, обвиняемые в на-
падении на Буденновск, действительно 20 лет 
назад на него нападали.

И вряд ли она выше у очередного Даудова 
Б.Б., 1972 года рождения, задержанного позавче-
ра в Истринском районе сотрудниками ФСБ.

Юлия КАЛИНИНА.

ЛЮДИ, ПОХОЖИЕ  
НА БУДЕННОВСКИХ 
ТЕРРОРИСТОВ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Буденновск Ставропольского края 
был захвачен отрядом боевиков 
под руководством Басаева 14 июня 
1995 года. Террористы согнали в 
городскую больницу около 2 тысяч 

местных жителей и потребовали немедленного 
прекращения боевых действий в Чечне и вы-
вода войск.

Рано утром 17 июня подразделения спец-
наза начали штурм больницы. Бой длился около 
семи часов, но освободить больницу не уда-
лось. Через день премьер-министр Черно-
мырдин принял решение пойти на условия 
террористов. В Чечне начались переговоры о 
мирном урегулировании, а террористам были 
предоставлены автобусы, и они уехали в Зан-
дак, родовое село Басаева.

В результате теракта в Буденновске погиб-
ли 129 человек, более 400 получили ранения.

РЕПЛИКА
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Бьют только по конкретным целям 
(складам боеприпасов, вооруже-
ний, ГСМ). Со знанием дела, слов-
но обкатывая тактику «молние-

носного возмездия». Российское военное 
ведомство в режиме онлайн информирует обще-
ство об успехах операции. При этом люди в по-
гонах демонстрируют необычайную осведомлен-
ность в ситуации, с небывалой точностью 
комментируя детали спецоперации. Все это сви-
детельствует о том, что российская группировка 
действует только после уточнения данных, по-
лученных от штаба армии Сирии. Все это убеди-
тельно дополняют видеоотчеты, которые беза-
пелляционно доказывают все, что сообщает 
военное ведомство. За несколько дней некоторые 
ролики на официальном канале Минобороны 
набрали более пяти миллионов просмотров.

Что же мешало США целый год выбирать 
нужные цели, а не бомбить без толку пустыню? 
После нанесения 6 тысяч авиаударов самолетами 
США в Сеть просочились лишь три размытые 
видеокартинки, по которым вообще сложно сде-
лать какие-то выводы. Для сравнения: всего за 
несколько дней российская авиагруппировка 
нанесла по объектам ИГИЛ 60 авиаударов, уни-
чтожив при этом более 50 объектов.

Только российские летчики добились вполне 
осязаемого результата. Не случайно игиловцы 
прозвали российские «сушки» (бомбардиров-
щики Су-24, Су-34 и штурмовики Су-25) «маут 
муфаджиа», что в переводе с арабского означает 
«внезапная смерть». Американские летчики, 
напротив, не торопились. Для Запада это была 
авиационная буря в пустыне, в которой побе-
дить было невозможно, да и незачем побеждать. 
Операция, в которой нет проигравших, как и 
победителей, впрочем, тоже…

У России иные задачи: этот авиационный 
«блицкриг» призван «надломить хребет» террори-
стическому «анклаву» ИГИЛ. Как свидетельствуют 
данные радиоперехватов и переговоров боеви-
ков, российские самолеты появляются именно 
там, где их меньше всего ждут.

Как сообщил «МК» источник в главном ко-
мандовании Воздушно-космических сил, в Сирию 
отправились только асы: большинство пилотов 
были участниками и призерами различных этапов 
конкурса «Авиадартс».

По словам офицера, конкурс среди жела-
ющих принять участие в сирийской операции 
больше, чем конкурс в академию… Безусловно, 

влечет их не только профессиональный, но и 
материальный интерес.

Повышенные оклады, премии за боевые 
вылеты, карьерный рост. Выплаты, безусловно, 
зависят от характера и сложности решаемых за-
дач, а также времени пребывания на территории 
иностранного государства. Так, если летчик-
подполковник где-нибудь под Воронежем полу-
чает в месяц до 100 тысяч рублей, то в сирийской 
пустыне ему заплатят в 3,5–4 раза больше. Плюс 
«полный пакет» социальных гарантий семье, если, 
не дай бог, что-нибудь случится. В этом случае об-
щая сумма компенсаций членам семей погибших 
составит около шести миллионов рублей.

Уже доподлинно известно, что все участники 
сирийской операции получат статус участни-
ков боевых действий. Соответствующий зако-
нопроект уже подготовлен и скоро поступит в 
парламент.

Сирийский «блицкриг» станет своеобразной 
лакмусовой бумажкой уровня российского ВПК и 
военной науки, считает кандидат военных наук, 
военный летчик I класса Сергей Абакумов.

«Сейчас Россия стремительно наверстывает 
отставание в тактическом опыте применения 
авиации, который добывается только во время 
боевых действий. В США, например, такой опыт 
беспрерывно копится со времен войны в Корее. 
Мы же перестали систематически обобщать 
развитие авиационной тактики с конца 1980-х 
гг., когда вышли из Афганистана. С тех пор наши 
ВВС учились преимущественно на полигонах. 

Нынешние действия нашей авиации в Сирии — 
отличная возможность обкатать новые способы 
применения авиации», — рассказал он.

Александр СТЕПАНОВ.

Заметим отсутствие в этом ряду Иордании 
и ОАЭ, которые, как выясняется, совсем не 
против российских ударов по так называемой 
умеренной оппозиции. Зато свою подпись по-
ставила Турция — сосед и важный партнер 
России в регионе. Президент Турции Эрдоган 
выступил с серией резких заявлений в том духе, 
что «Россия и Иран защищают убийцу» (то есть 
Асада) и «они (то есть Россия и Иран) ответят 
перед историей». Отсутствие между Росси-
ей и Сирией общей географической границы 
дало повод президенту Турции усомниться в 
том, что у России есть свои интересы в Си-
рии, а следовательно, основания для прямого 
вмешательства.

Вряд ли кого-нибудь, будь то в России, на 
Западе или в самой Турции, удивила тональ-
ность выступления Эрдогана. Константой ны-
нешнего внешнеполитического курса Турции в 

отношении Сирии является требование — «сна-
чала Асад должен уйти». Клуб «друзей Сирии», 
видное место в котором занимает и Турция, 
затратил огромные усилия и средства на ско-
лачивание «умеренной оппозиции». А тут такой 
российский кунштюк.

Турецкие СМИ — рупоры официальной 
позиции Анкары, и особенно местные бюро 
западных информагентств, отметились со-
ответствующей подачей материала, нередко 
с заметным искажением и примитивизацией 
подоплеки российских действий в Сирии. Не 
будем сильно углубляться в то, что приписы-
вается России. 

Однако небезынтересен вопрос, в какой 
мере официальная позиция Анкары отражает 
настроения в турецком обществе как среди 

экспертов, так и из числа обывателей? Не се-
крет, что турецкая внешняя политика в послед-
ние годы идет от одного поражения к другому, 
вызывая на себя огонь жесткой критики даже со 
стороны тех, кого нельзя отнести к непримири-
мым оппозиционерам по отношению к правящей 
Партии справедливости и развития. Официаль-
ный лозунг турецкого внешнеполитического 
курса «ноль проблем с соседями» к настоящему 
времени породил столько шуток и насмешек в 
свой адрес, что даже уже не смешно.

Тем более не смешно с учетом волны 
беженцев из Сирии, захлестнувшей страну. 
Только согласно официальной статистике, их 
число уже превысило 2 млн человек — и (просто 
представим себе!) в ряде населенных пунктов 
сирийских переселенцев больше, чем местных 
жителей. И это далеко не доктора, инженеры 
и квалифицированные рабочие, желающие и 
могущие вписаться в жизнь страны...

Так что, возвращаясь к озвученному выше 
вопросу, берусь утверждать, что ножницы между 
тем, что произносится с высоких трибун в Тур-
ции, и тем, какие настроения витают в турец-
ком обществе, становятся все шире. Все чаще 
можно слышать сомнения, что современный 
внешнеполитический курс Турции действи-
тельно служит интересам турецкого народа, а 
не исчерпавшим себя доктринам.

Весьма ярко подобные настроения прояви-
лись после выступления российского прези-
дента на сессии Генассамблеи ООН и начала 
российской операции в Сирии. Владимиру 
Владимировичу только что не аплодировали 
стоя, а его речь была названа «исторической». 
Решительные действия России в Сирии охарак-
теризованы турецкими экспертами как своего 
рода прорыв блокады и возвращение России на 
международную арену после событий на Украи-
не. И это отнюдь не эмоциональный всплеск: 
российская аргументация была по косточкам 
разобрана местными экспертами и донесена до 
своих читателей весьма подробно, не оставляя 
места для двусмысленностей. Так что турецкое 
общественное мнение настроено куда более 
пророссийски, чем у нас традиционно при-
нято думать. 

Иван СТАРОДУБЦЕВ, Анкара.

Очередное заседание Донецкого го-
родского суда Ростовской области не 
принесло облегчения стороне защиты 
украинки Надежды Савченко, подозре-
ваемой в пособничестве в убийстве рос-
сийских журналистов Игоря Волошина и 
Антона Корнелюка. 

Во вторник заседание суда началось с того, 
что судья сообщил о смерти матери Волошина. 
Ранее суд оглашал ее письменные показания, 
так как женщина находилась в больнице... «На-
деюсь, она больна не смертельно», — сказала в 
тот раз Савченко.

В суде по видеосвязи появился сотрудник 
ДПС Михаил Луценко, который вместе с Алексеем 
Тертышниковым, допрошенным ранее, остановил 
машину с подозреваемой.

Он подтвердил, что Савченко пересекла 
российско-украинскую границу на «четверке», 
так как она была одета в военную форму без 
знаков отличия и не имела при себе документов, 
полицейские позвонили в дежурную часть, а там, 
в свою очередь, вызвали сотрудника ФСБ. По-
водом к этому стала спецоперация «Анаконда», 
которая тогда проходила в Воронежской обла-
сти. В ее рамках правоохранительные органы 
выявляли факты незаконной перевозки ору-
жия, боеприпасов, взрывчатых веществ. О том, 
кого именно они задержали, Луценко, как и все 
остальные свидетели, узнал только из новостей 
по телевизору.

Когда настала очередь адвокатов задавать 
вопросы, первым слово взял Илья Новиков. Его 
интересовала всякая мелочь: каким образом 
полицейские остановили автомобиль, как близко 
они подходили к «четверке», о чем переговарива-
лись водитель и пассажиры... Луценко пытался 
отвечать на его вопросы как мог, периодически 
не понимая, чего же от него хотят, все-таки с того 
дня прошло уже больше года.

Следующим свидетелем, и тоже в режи-
ме видеоконференции, стал индивидуальный 
предприниматель Алексей Мирошников. Летом 
прошлого года он занимался тем, что на «Газели» 
возил гуманитарку в ДНР и ЛНР. В один из таких 
рейдов, возвращаясь домой, он встретил Сав-
ченко, которая ловила попутку до Воронежской 
области.

По его словам, она представилась ему бе-
женкой, а свою военную форму назвала подарком 
ополченцев. Так как у подозреваемой не было 
денег, он согласился бесплатно ее подвезти. На 
дозаправочной станции у поселка Тыла в 25 км 
от Кантемировки Мирошников высадил ее, так 
как дальше им было не по пути. На прощание он 
пожалел Савченко и дал ей 15 тысяч рублей.

Адвокаты назвали нового свидетеля лжецом. 
По их мнению, если предыдущие люди хотя бы 

отчасти говорили правду, то этот врет от начала 
до конца, к тому же он связан с ополченцами. При 
этом защитников Савченко интересовало, что он 
вез в своем грузовике, всем ли раздает деньги 
и так далее. При этом Мирошников отказался 
назвать имя владельца «Газели» и сказать номер 
мобильного телефона, с которым тогда ездил 
на Донбасс. 

Саму Савченко происходящее в зале мало 
беспокоило. Во время заседания суда она много 
смеялась, обвиняла всех во лжи, материлась, 
показывала средний палец прокурору, потяги-
валась и гуляла по своей клетке.

На момент написания статьи заседание суда 
еще не закончилось.

Артур АВАКОВ.

В политике эмоции полезны. Истерики — 
вредны. Хотя общественное мнение трудно от 
них избавить. Дело это неблагодарное и почти 
безнадежное. Однако пробовать нужно, тем 
более когда для этого есть повод.

Парижский саммит «нормандской четвер-
ки» и заседание контактной группы в Минске, 
на котором республики Донбасса заявили о 
переносе местных выборов на февраль 2016 
года, сопровождаются настоящей истерикой. 
Радикалы орудуют с обеих сторон. Россий-
ские националисты уверяют, что чуть ли не 
завтра Донбасс «сольют» киевскому оранжаду 
и олигархам. Украинский майданутый бо-
монд обвиняет Россию в том, что она сделала 
очередной шаг к присоединению мятежных 
территорий юго-востока.

Политика — игра. И эта игра редко бывает 
с нулевой суммой, когда победитель получа-
ет все. Инфантильные ожидания некоторых 
соотечественников, что уже завтра Украина 
развалится сама по себе, Порошенко позорно 
сбежит в женском платье куда-нибудь в Ка-
наду, а Европа снимет с России санкции, как 
минимум несерьезны.

Да, Украина — это дефективное государ-
ство, с которым России все равно придется 
иметь дело. Соседей в таких случаях не вы-
бирают. Да, Порошенко — лжец, но и он не 
худший вариант на фоне конкурентов. Падение 
украинского общества дошло до такой степени, 
что легко можно представить на его месте Тур-
чинова или даже Ляшко. Украинская игра для 
России — это игра в долгую, в которой каждый 
шаг имеет множество измерений. Более того, 
сейчас эта игра — в самом разгаре. Возможно, 
что начинается самая интересная ее часть. И 
неплохо бы отдать дань спокойному анали-
зу результатов и их соответствия интересам 
страны, а не эмоциям и обидам.

Исходя из такого подхода и следует оце-
нивать основные договоренности, достиг-
нутые в Париже 2 октября на саммите «нор-
мандской четверки» и объявленные в Минске 
6 октября на встрече контактной группы.

Саммит на какое-то время прервал 
демарш Порошенко по срыву Минских со-
глашений. В течение полугода с 12 февраля 
Порошенко делал все, чтобы не начинать по-
литическое урегулирование. Для него срыв 
Минска-2 — необходимый шаг с целью во-
влечения в игру американцев. Несмотря на 
риторику о единой Украине, де-факто он 
отказался от ответственности за Донбасс. 
Его задача — чтобы украинская армия три-
умфально вернула Донецк и Луганск силой 
или они сами попросились бы в подчинение 
Киеву. Украинские власти последовательно 
отказались предоставить Донбассу автоно-
мию, принять закон об амнистии, принять 
согласованные с ополченцами поправки в 
Конституцию и, в конце концов, запретили 
проводить на неподконтрольных территориях 
местные выборы. То есть принимали реше-
ния, находящиеся в прямом противоречии с 
Минскими соглашениями.

Европе и Украине по разным причинам 
было принципиально завершить Минские со-
глашения до конца года. Париж и Берлин были 
важными участниками мирного процесса и 
подписывались под конкретными сроками его 
завершения. Но нужно помнить, что Европа 
в этой игре — не всегда сторонник Киева, 
готовый закрывать глаза на все его действия. 
Она заинтересована в выполнении Минских 
соглашений и, надо признать, в последнее 
время все чаще рассматривает вопрос мира 
на Украине в увязке с соблюдением россий-
ских интересов.

Что касается Киева, то Порошенко хотел 
использовать безрезультатное завершение 
срока исполнения соглашений, чтобы обвинить 
в его срыве Россию и потребовать введения 
новых международных санкций. Это открыто 
и регулярно объявлялось украинской сторо-
ной. Россия, в свою очередь, настаивала, что 
только по причине действий Украины Минские 
соглашения не вписываются в оставшиеся 
до нового года три месяца. В результате в 
Париже Франция и Германия приняли точку 
зрения Москвы, а не Порошенко. Участники 
саммита признали, что Минские соглашения 
будут продлены на следующий год.

Продление процесса урегулирования за 
пределы 2015 года открывает всем сторонам 
новые возможности для защиты своих интере-
сов. Очевидно, что как Киев, так и ДНР с ЛНР 
попытаются воспользоваться предоставлен-
ным временем.

Вторым камнем преткновения парижского 
саммита был вопрос о проведении местных 
выборов в ДНР и ЛНР. В ответ на запрет Киева 
проводить в Донбассе местные выборы 25 
октября республики летом назначили голо-
сования на 18 октября и 1 ноября. Не секрет, 
что решение это было разумным тактическим 
ходом с целью принудить Украину выполнять 
Минские соглашения. И республики разыграли 
его на «пятерку».

Киев сосредоточился на требовании от-
мены этих выборов. Европейцы тоже оказа-
лись готовы сыграть в эту игру. В качестве 
жеста доброй воли ДНР и ЛНР выступили с 
предложением перенести выборы на фев-
раль следующего года, предоставив Киеву 
возможность наконец-то по-настоящему вы-
полнить Минские соглашения. Теперь Верхов-
ная рада обязана принять согласованный с 
республиками закон о выборах на территории 
«отдельных районов Донецкой и Луганской 
областей». Кроме того, Украина согласилась 
предоставить Донбассу постоянный особый 
статус, зафиксированный в новой редакции 
Конституции.

Если же Украина не примет специальный 
закон, выборы в ДНР и ЛНР все равно состоят-
ся в феврале, но виноват в срыве соглашений 
будет уже президент Порошенко, а не Россия, 
Захарченко и Плотницкий. Так что этот раунд 
завершился победой республик.

Есть, конечно, в этих договоренностях и 
ложка дегтя. Стороны еще раз подтвердили, 
что выборы в Донбассе пройдут под контролем 
и при решающей роли БДИПЧ ОБСЕ. Не нужно 
питать иллюзий относительно объективности 
этой организации. За примерами тоже далеко 
ходить не надо. В 2004 году ОБСЕ сначала 
признала второй тур президентских выборов 
на Украине не соответствующим «междуна-
родным стандартам», затем констатировала 
легитимность «третьего тура», не опираясь ни 
на национальное законодательство Украины, 
ни на свои собственные стандарты. В итоге 
именно третий тур стал важным прецедентным 
решением и заодно точкой отсчета посте-
пенного крушения украинских политических 
институтов.

Бессмысленно ожидать, что ОБСЕ на 
предстоящих выборах в Донбассе будет ве-
сти себя по-другому и станет нейтральным 
арбитром. Если, например, в Макеевке побе-
дит неугодный Киеву кандидат, то нужно быть 
готовым к тому, что выборы наблюдателями 
из Европы будут признаны «несправедливыми 
или неконкурентными». К такому повороту со-
бытий и республикам, и российской стороне 
нужно готовиться заранее.

Наконец, переговоры контактной группы 
в Минске выявили важную деталь: именно ре-
спублики обеспечивают дальнейший процесс 
урегулирования. Напомню, что предложения 
Луганска легли в основу договоренностей 
о возможности продления соглашения на 
следующий год и согласия европейцев на 
проведение выборов в феврале. И в Минске 
ДНР и ЛНР потребовали создания инстру-
мента парафирования проектов поправок 
в украинское законодательство контактной 
группой: чтобы обязательства сторон можно 
было фиксировать и контролировать.

Что же касается своеобразных трактовок 
Порошенко и Климкиным итогов парижского 
саммита, то и это часть политической игры, 
направленной на внутреннюю аудиторию. Не 
могут же они сразу признаться, что проиграли 
Путину. Истериков хватает и на украинской 
стороне.

В итоге — сейчас мяч на стороне Киева. 
Перенеся выборы на февраль, республики 
отобрали у Порошенко последний аргумент, 
которым он мог воспользоваться, тормозя 
выполнение Минских соглашений. Если он 
опять будет петлять и отказываться от пере-
говоров, то это будет уже его вина, и никакими 
несогласованными местными выборами ее 
объяснить станет уже невозможно.

У ПОРОШЕНКО ОТОБРАН 
ПОСЛЕДНИЙ АРГУМЕНТ

КОНФЛИКТ РОССИЙСКИЕ «СУШКИ» ПРОЗВАЛИ 
«ВНЕЗАПНОЙ СМЕРТЬЮ»

Что говорит официальная Анкара и что думает турецкое 
общество о действиях России в Сирии?

ЭРДОГАН НАВОДИТ РЕЗКОСТЬ

ЦИТАТЫ В ТЕМУ
О НАЗЕМНОЙ ОПЕРАЦИИ

Спикер Совета Федерации Валентина 
МАТВИЕНКО во время официального визита 
в Иорданию: «Мы не планируем и не будем 
участвовать ни в каких наземных операциях, 
поэтому мы не втянемся надолго в разрешение 
внутрисирийского кризиса. Это лишь поддерж-
ка военно-воздушных сил, действий регулярной 
сирийской армии, курдского ополчения против 
террористов ИГИЛ».

О ДОБРОВОЛЬЧЕСКИХ  
ОТРЯДАХ В СИРИИ

Пресс-секретарь Президента РФ Дми-
трий ПЕСКОВ заявил, что Кремль не занима-
ется вопросами добровольческих отрядов, 
воюющих в Сирии. «Не думаю. Это не функция 
государства», — сказал он. «Как правило, по-
добные организации существуют и действуют 
самостоятельно», — сказал Песков, напомнив, 
что если речь идет о добровольцах, воюющих 
в рядах террористов, то это является престу-
плением. Что же касается сторонников воору-
женных сил Сирии, то на этот счет у него ин-
формации нет.

Турецкий президент Эрдоган 
осуждает Россию за помощь 
президенту Асаду.

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

SOSЕДИ ГРОМКОЕ ДЕЛО

САВЧЕНКО 
В РОССИИ 
ДАЛИ 
ДЕНЕГ
Летчица в суде матерится  
и показывает прокурору 
средний палец

УКРАИНА ПРЕВРАТИТСЯ В КОНФЕДЕРАЦИЮ

Денис Пушилин и Владислав Дейнего 
оповестили о переносе даты выборов 
в ДНР и ЛНР.

Российская военная 
операция в Сирии 
продолжается. 
Россия отказалась 
делить террористов 
на сорта по степени 
радикальности и по 
принадлежности к той 
или иной группировке 
и наносит удары по 
всем. Такая демон-
стративная нераз-
борчивость вызвала 
на Западе и Ближнем 
Востоке волну офи-
циальных протестов. 
Декларацию, осуж-
дающую действия 
Москвы, подписали 
США, Великобри-
тания, Франция, 
Саудовская Аравия, 
Катар и Турция. ap
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ДИПЛОМАТИЯ

110 лет назад революция 1905 
года вышла на финишную 
прямую. Всеобщая стачка 
железнодорожников и 
телеграфистов, к которой 
присоединились и другие рабочие, 
не только остановила движение 
транспорта в императорской России, 
но и повергла в шок экономику и 
власть страны. Ее результатом стал 
октябрьский Манифест Николая II, 
даровавший России политические 
свободы, право создавать партии, 
профсоюзы и избирать Госдуму. 
Кто же был движущей силой 
той революции: проснувшийся 
пролетариат, недовольное 
безземельем крестьянство, 
интеллигенция, которой не давали 
права участвовать в принятии 
законов, или произошло то, о 
чем так много говорят в России 
сегодня применительно к ситуации 
в соседних с нами странах: лодку 
раскачали иностранные 
агенты? Об этом «МК» 
спросил у наиболее 
авторитетных историков.

Строго говоря, эта революция началась еще 
в день Кровавого воскресенья на Дворцовой пло-
щади Санкт-Петербурга, 9 января 1905 года по 
старому стилю, продолжилась восстанием ма-
тросов броненосца «Потемкин» и массовыми вы-
ступлениями крестьян против помещиков, которые 
продолжались не только весь 1905 год, а минимум 
три следующих года. Историки почти целый век 
называли революцию 1905 года чисто пролетар-
ской. Действительно, рабочие боролись за свои 
права, но огромную роль сыграли и крестьяне, 
которые были недовольны выкупными платежами 
за освобождение от крепостного права и потерей 
трети земель. То есть все активнее возмущались 
результатами реформы, которая была проведена 
еще полвека назад — в 1861 году. 

Первая русская революция была полностью 
подавлена только к середине 1907 года, когда 
ее разгромил «вешатель» Петр Столыпин. Но ее 
главным результатом стал октябрьский Манифест 
императора Николая II о введении в России всех 
политических свобод: свободы слова, собраний, 
организации партий и профсоюзов. И самое глав-
ное — объявление всеобщих выборов в Госдуму 
и создание правительства во главе с премьер-
министром. То есть уже тогда демократии в России 
стало больше, чем не только в тогдашней, но и в 
нынешней Великобритании. А может быть, и боль-
ше, чем в современной России, хотя Конституция 
у нас есть, а королей нет.

 Для России это был 
уникальный исторический 
шанс стать мировым лиде-
ром в области построения 
демократии и либеральной 
экономики. Профсоюзы тут же 
стали добиваться восьмичасо-
вого рабочего дня, предостав-
ления отпусков и медицинского 
страхования. Получившие право 
создавать политические партии 
интеллигенты тут же основали октябристов и каде-
тов. Но большевики и эсеры тоже не дремали. Они 
продолжали своим чередом устраивать теракты 
против чиновников и силовиков, но еще и усилили 
свое влияние на пролетариат. В ходе революци-
онных событий эсер Иван Каляев бросил бомбу 
в карету великого князя Сергея Александровича 
Романова и убил его, а всего будущие победители 
Октябрьской революции 1917 года убили более 
3000 представителей власти.

Большевики остались недовольны Манифе-
стом и тем, что император готов повести страну 
по пути конституционной монархии, что в ней 
появится какая-то Госдума, какие-то партии, кроме 
большевистской, и организовали восстание ра-
бочих ткацких фабрик Пресни уже после того, как 
«царь сдался» — в декабре 1905 года. Жандармы, 
полицейские и даже военнослужащие Московско-
го гарнизона фактически отказались подавлять 

это выступление. 
С одной стороны, революция уже 

отучила силовиков воевать со своим народом. С 
другой — этот народ уже был хорошо оснащен 
оружием немецкого и собственного производства. 
За которое, как утверждают некоторые источники, 
заплатили японцы. 

Так случайно или умышленно немцы и японцы 
вооружали русских революционеров? Кстати, та-
кое же оружие имели и восставшие латышские кре-
стьяне, а вот у русской полиции в 1905 году такого 
качественного оснащения не было. Но обратимся 
со всеми этими вопросами к историкам.

— Кто главный автор первой русской ре-
волюции: железнодорожники, начавшие по-
литическую стачку, крестьяне, недовольные 
безземельем, революционные партии (эсеры 
и большевики) или все-таки «иностранные 
шпионы»?

Александр БЕЗБОРОДОВ, ди-
ректор Историко-архивного 
института РГГУ:
— Любое важное для истории 
страны событие неизбежно 
ставит перед нами глобальный 
и такой знакомый вопрос: «кто 
виноват?». И это абсолютно 
нормально для человеческого 

мировосприятия — искать самый простой ответ 
на любой вопрос, искать конкретную личность или 
группу личностей, которые были бы в ответе за те 
или иные коренные изменения в истории страны. 
А значит, и нашей личной судьбы. Но у реальной 
истории своя логика, а такие масштабные собы-
тия, как революция, не происходят спонтанно по 
желанию крестьян или иностранных шпионов. Путь 
к революции — это, на мой взгляд, цепочка точек 
невозврата, определенных цивилизационных раз-
вилок. Наиболее активные социальные группы или 
конкретные личности действительно могут на них 
повлиять. Но искать эти развилки нужно не в 1900-х 
и даже не в 1890-х годах. Россия шла по фатально-
му пути на протяжении нескольких веков. Так что 
вина за революцию 1905 года равно разделена 
между министром внутренних дел империи в 1904 
— начале 1905 года Святополком-Мирским (до-
пустившим Кровавое воскресенье. — Ред.), услов-
ным железнодорожником и Иваном Грозным или 

Петром Первым. 
Конечно, не сто-
ит забывать про 
интересы других 
государств во 
внутренней по-
литике России. 
Мы не можем, 
как историки, 
во всех бедах 
внутренней по-
литики винить 
«англичанку», 

но и совсем от-
рицать внешнее 
вмешательство 
и утверждать, 

что наши соседи 
всегда желали исключительно союза и мира 

с нами, стабильности нашей власти, было бы тоже 
неправильно.

Игорь ШУМЕЙКО, писатель, 
преподаватель истории в Мо-
сковском государственном 
у н и в е р с и т е т е  п у т е й 
сообщения: 
— Соавторство революции у Ни-
колая II отобрать сложно. Цепоч-
ку: безобразовская шайка (Алек-
сандр Безобразов — одиозный 

политический деятель, который, преследуя свои 
интересы на Дальнем Востоке, способствовал 
развязыванию Русско-японской войны. — Ред.) 
— Русско-японская война и поражение в ней — 
революция — не отменишь. И допустил все это 
Николай.

Николаю досталась команда лучшего, на-
верное, царя в истории страны — Александра III. 
Тут я сошлюсь на Дмитрия Ивановича Менделее-
ва, не только великого ученого, но и экономиста, 
государственного чиновника, одного из главных 
моторов той команды. Если прочесть его статью 
памяти Александра III, то тот царь предвидел суть 
русских и мировых судеб более и далее своих 
современников.

В годы правления Александра III промышлен-
ное производство в России выросло в 6,5 раза. 
Выработка на одного рабочего (та самая «про-
изводительность труда», о необходимости роста 
которой постоянно говорит Владимир Путин) вы-
росла на 22%.

Организатор «рывка» Сергей Витте, нефор-
мальный председатель правительства при предпо-
следнем царе, ставил перед императором только 
одну задачу — не мешать модернизации страны. 
Государство не должно мешать своему собствен-
ному экономическому прорыву. 

Но с задачей «не мешать» новый царь Николай 
не справляется: его осаждают различные авторы 
«альтернативных проектов», податели «аналитиче-
ских записок». Витте еще только строит Транссиб, 
осваивает Манчжурию, а отставной ротмистр Без-
образов (авантюрист наподобие Березовского из 
нашей эпохи) становится альтернативой «робкому 
курсу» царского правительства.

Послецусимское и предреволюционное со-
вещание у Николая 24 июня 1905 года — одна из 

тяжелых сцен нашей истории. Генералы просят 
царя заключить мир, «пока ни пяди русской земли 
не затронуто». Собрались в Царском Селе, «на даче 
у Николая», но не говорят ему о том, что именно 
в это время японцы высаживаются на Сахалин и 
захватывают его. Кто они? Шпионы? Да, японцы 
подкупали наших террористов и либералов. Об 
эффективности этого подкупа спорят до сих пор, 
потому что многие наши чиновники были настолько 
неэффективными, что приносили ущерб стра-
не и безо всякой мзды из-за рубежа. Но подкуп 
коменданта Стесселя действительно позволил 
японцам взять Порт-Артур. А вот что позволило 
взять Сахалин — безалаберность власти или пря-
мой подкуп — так и осталось вопросом.

Однако Сергею Витте удалось отбить по 
крайней мере северный Сахалин благодаря его 
связям с американскими политиками и банкирами, 
которые могли давить на правительство Японии. 
Это тот случай, когда друг Америки — вовсе не 
враг России. А ему удалось бы и большее, если 
бы не истерика Николая по поводу разрастания 
революции 1905 года. Николай хотел быстрых 
решений, был готов проиграть войну Японии, чтобы 
бросить освободившиеся войска и флот против 
революционеров. Только он не ожидал, что эти 
войска откажутся подавлять революцию.

Но если вообразить, что у России нашлись бы 
тогда тонны лишних миллионов золотом, чтобы 
в ответ подкупать японцев, то их просто некому 
было бы вручить. Потому что японское общество 
в отличие от российского было сплочено вокруг 
микадо — японского императора.

Предательство Николаем линии его велико-
го отца на осторожность, осмотрительность — 
главная причина революции. Путь к ней начался 
еще с ходынской трагедии — непродуманного 
коронационного праздника. Виновного в трагедии 
московского губернатора — великого князя Сергея 
Александровича, брата царя, только в 1905 году 
«наказал» эсер Иван Каляев.

Но безусловный совиновник 1905 года — 
либеральная оппозиция, писавшая поздравления 
микадо с победами над русской армией. Прямо 
как сейчас некоторые наши оппозиционеры при-
зывают Запад наказать Россию за Крым.

А крестьян можно понять: обезземеливание 
было страшное. 

Ограничиваясь вечной фразой «одна ше-
стая часть суши» — и представить всего ужаса 
крестьянского бедствия невозможно. Оптимум, 
рассчитанный еще при Павле: 15 десятин на двор 
— условие устойчивой жизни. Но в 1877 году мы 
видим: менее 8 десятин на двор (порог выживания) 
имеют 28,6% крестьянских хозяйств. А к 1905 году 
таких уже половина. Другой показатель: количе-
ство лошадей на крестьянский двор. В 1905 году 
— 1,5 коня. Сокращение тягловой силы — удар по 
возможному внедрению конных жаток, веялок, 
молотилок: всей дотракторной механизации. Де-
ревня «ела» сама себя. 

К загнанному в тупик крестьянству Кровавое 
воскресенье добавило и рабочих. Оправдание: «9 
января царь был на даче» — их не устроило. Такое 
оправдание вообще зачеркивает русскую историю: 
меняйте ее уж сразу на Гарри Поттера. 

— Кто в итоге выиграл от этих революци-
онных событий, добились ли вдохновители и 
организаторы революции своих целей? Была 
ли эта революция историческим шансом для 
России на модернизацию?

Александр БЕЗБОРОДОВ:
— Нельзя сказать, что организаторы остались 

полностью довольны результатами революции. Как 
и в случае с реформами Александра II, произошла 
ситуация, когда радикальные для власти измене-
ния оказываются недостаточными для радикально 
настроенной части политического сообщества, что 
в итоге порождает еще больше конфликтов между 
ними. Уступки, сделанные властью, казались ей 
немыслимыми и слишком щедрыми, но они были во 
многом запоздалыми, что и вызвало дальнейшую 
радикализацию в обществе.

Безусловно, революция была шансом на мо-
дернизацию. Изменения, произошедшие в 1905 
году, привели в итоге к 1913 году с его колоссаль-
ными экономическими успехами, и эти неполные 
десять лет считались одними из самых успешных 
в российской политике и экономике. Но, увы, эта 
попытка найти правильный путь была почти обре-
чена на провал множеством внутренних и внешних 
факторов, такими, как, например, неизбежность 
Первой мировой войны. 

Игорь ШУМЕЙКО: 
— Никто никаких целей не достиг. В том числе 

потому, что Столыпина Николай сдал так же, как и 
Витте. Да, Столыпин превратил деревню из опоры 
страны в «зияющую рану», способствовал появ-
лению кулака (главного, пожалуй, «бенефициара» 
той революции), но и он мог бы вывести страну на 
тропу развития, если бы его не убили эсеры при 
странном бездействии охранки.

Интеллигенция получила трибуны. Это Госду-
ма, газеты, в которых ослабла цензура. Но, как и 
кулак — деревню, она получила их ненадолго.

— Для царя и людей, которые согласились 
на реформу государства, все в итоге закон-
чилось очень плохо. Почему реформаторы в 
России, начиная от Александра Второго и, 
может быть, заканчивая даже Горбачевым, 
расплачивались за прогрессивные реформы 
политическим поражением или гибелью?

Александр БЕЗБОРОДОВ:
— Не стоит обобщать события и людей. «Все 

закончилось плохо» — не исключительно потому, 
что царь и люди согласились на реформу. Вообще 
формулировка «все закончилось плохо» появляет-
ся в нашем сознании, так как мы рассматриваем 
события 1900-х годов через призму негатива 1917 
года. Избежать этого очень трудно, однако нужно 
понимать всю глубину предпосылок и исключи-
тельность исторических контекстов каждого из 
дореформенных периодов. Даже несмотря на 
их некоторую схожесть. А схожесть эта заключа-
ется в том, что каждый из реформаторов в итоге 
оказывался заложником обстоятельств развития 
страны. И Александру II, и Михаилу Горбачеву в 
свое время приходилось выбирать между ради-
кальными реформами и глубокой стагнацией, 
могущей в дальнейшем привести к обрушению 
государства. На мой взгляд, у них не было дру-
гого выхода. В любом случае народная память 
связывает глубокие потрясения в жизни страны 
с людьми, которые находились у власти в момент 
этих потрясений. И поэтому любые последствия, 
позитивные или негативные, массовое сознание 
вменит в вину реформатору.

Игорь ШУМЕЙКО:
— По Станиславскому: получили за то, что 

«любили не Россию в себе, а «прогрессивных» себя 
в России». Плюс реформы всегда запаздывали. 
Лишь 40 лет, от отмены крепостного права до 
революции 1905 года, было отпущено деревне, 
чтобы научиться жить без помещика. Не уложи-
лись. Лишь чуть более 10 лет между первой и 
второй революциями — чтобы научиться жить с 
парламентом и публичной политикой. Естественно, 
не успели. Горбачеву в этом смысле было проще. 
Страна как жила без власти до него: жила своей 
жизнью, так и продолжила жить после него.

■ ■ ■
Как специалисты по расследованию авиака-

тастроф говорят о том, что у них не бывает одной 
причины, а для того, чтобы произошла трагедия, 
должно совпасть сразу несколько факторов, вклю-
чая человеческий, так и у революции не бывает 
одного отца или одной матери. И при этом на-
стоящий отец, как нередко случается и в жизни, 
остается неизвестным. В нашем случае скорее 
всего это все-таки не иностранный шпион, хотя 
признать это было бы гораздо более лестно, чем 
обвинять свою же собственную страну в глупо-
сти и неспособности к цивилизованному разви-
тию. Позволим себе сделать то, чего не сказали 
историки — все-таки намекнуть на отцовство. 
Манифест, принятый Николаем II, был написан 
Сергеем Витте. И если бы народ смог его пра-
вильно прочитать, то у нашей страны появился 
бы шанс пройти последующие 110 лет без рек 
крови, лагерей и, может быть, даже без участия в 
мировых войнах. Но народ тогда был по большей 
части, увы, неграмотен...

Михаил ЗУБОВ, Константин СМИРНОВ.

Сирийская тема с нача-
лом военной операции 
российских военных в 
этой стране стала одной 
из главных, обсуждаемых 
Москвой и Вашингтоном. 
В Соединенных Штатах, с 
одной стороны, говорят о 
необходимости диалога с 
Россией по Сирии, с дру-
гой — выражают беспо-

койство действиями российской авиа-
ции. О том, есть ли шансы на 
взаимопонимание между Вашингтоном 
и Москвой по сирийскому вопросу, «МК» 
рассказал директор Центра глобальных 
интересов в Вашингтоне политолог Ни-
колай ЗЛОБИН.

— О чем свидетельствуют заявления 
властей США?

— США с удовольствием справились бы без 
России с сирийскими проблемами, но, мне кажет-
ся, постепенно растет признание, что та коалиция, 
которую они создали, не столь эффективна, мягко 
говоря, как они рассчитывали, потому что у всех 
членов коалиции свои цели. Борьба с ИГИЛ не 
является обязательно главной и единственной 
целью каждой стороны этой коалиции, каждый 
пытается в Сирии соблюсти свои интересы и 
только потом участвовать в борьбе против ИГИЛ. 
Американцы побаиваются, что коалиция не смо-
жет сделать ничего серьезного с ИГИЛ. Как вы 
знаете, сами американцы не хотят ступать на 
землю Сирии — они ограничились военными 
ударами. Есть разные оценки эффективности 
этих ударов. Поэтому нужно что-то делать с этой 
коалицией и повышать ее эффективность. 

Дискуссия идет, во-первых, насколько уча-
стие России повысит эффективность этой коа-
лиции. Полного единства по этому вопросу нет. 
Во-вторых, насколько Россия в качестве основной 
цели видит борьбу с ИГИЛ, а не другие цели в 
Сирии. У американцев складывается впечатление, 
что Россия, может быть, захочет участвовать в 
коалиции, преследуя свои, а не общие цели. Или 
по крайней мере те цели, которые американцы 
считают общими. В-третьих, мне кажется, аме-
риканцы опасаются, что участники коалиции не 
смогут договориться между собой и между ними 
будет очень много политических трений, которые 
могут негативно повлиять на военную эффектив-
ность кампании. И как это будет происходить, 
никто толком не понимает. 

Еще один комплекс вопросов связан с тем, 
как Россия и США видят будущее Сирии. Понят-
но, что и та и другая сторона заинтересованы 
в сохранении сирийской государственности и 
управляемости этой территории. Одно дело, что 

американцы видят одним из условий сохранения 
сирийской государственности уже не немедлен-
ный, но обещанный уход Асада как человека, 
который проворонил эту государственность, 
который не сумел договориться и который вызвал 
этот кризис в стране. Он не способен догово-
риться с разными частями сирийского общества, 
считают американцы, поэтому он должен уйти. 
Значит, надо говорить с Россией по поводу того, 
как сохранять структуру государственной власти 
и управляемость этой территории. У России тоже 
вполне законный противоположный подход — что 
без участия Асада невозможно гарантировать со-
хранение сирийской государственности, потому 
что он законно избранный президент и других 
там нет с таким уровнем легитимности. Хотя мы 
знаем, что многие западные и арабские страны 
считают повстанцев более легитимными пред-
ставителями сирийского народа. 

Эти две позиции противоположны, но явно 
надо искать компромисс. Его найти не очень легко, 
потому что через полтора года уходит Обама, и за 
это время вряд ли Асад отдаст власть. В любом 
случае здесь есть что обсудить.

Третий круг проблем — что дальше делать 
стратегически в этом регионе, потому что аме-
риканцы боятся, что оружие, которое будет туда 
поставлять Россия, постепенно попадет или в 
Иран, или в другие проиранские организации. 
А Россия боится, что те повстанцы, которые тре-
нируются и вооружаются американцами, начнут 
бороться против российских сил, и потенциально 
возможен военный конфликт между Россией и 
повстанцами и т.д. 

Для американцев непонятно, насколько Рос-
сия готова рискнуть своей репутацией в арабском 
мире, потому что против Асада выступает до-
вольно много арабских стран. И обещание «мы 
вам сделаем новый Афганистан» (такую угрозу 
озвучили сирийские повстанцы) надо восприни-
мать всерьез. Если даже не будет нового Афга-
нистана, то можно предсказать, что целый ряд 
арабских стран отвернется от России, с которой 
до последнего времени у них были нормальные 
отношения. Это очень зыбкая почва. В чем-то 
американцы могут подстраховать Россию, в чем-
то Россия может помочь им. В любом случае надо 
договариваться. Пока те шаги, которые сделаны 
сегодня, показывают, что сначала нужно догово-
риться, о чем мы хотим договариваться. И здесь 
нет полной ясности. 

Могу привести пример, с чем я столкнулся. 
Я участвовал в одной серьезной популярной аме-
риканской телевизионной программе по внешней 
политике, был там гостем. И зрители звонили в 
студию. Практически все звонки были с одним 
вопросом: «А что плохого, если Россия поможет 
нам в Сирии?» Для рядовых американцев вообще 

нет вопросов в этом смысле. Если Россия хочет 
помогать, почему бы не принять ее помощь? По 
крайней мере на сегодняшний момент, когда там 
ситуация достаточно сложная. 

— В политическом истеблишменте 
США есть разочарование своей политикой 
в Сирии?

— Думаю, политический истеблишмент США 
всегда разочарован своей внешней политикой. 
Это его нормальное состояние. Тем более что 
идет избирательная кампания, поэтому внешнюю 
политику Обамы все называют провальной. Объ-
ективно это или нет — другой вопрос, но разо-
чарование есть. Америка — это страна, которая 
себя критикует больше других. В этом смысле я не 
слышал позитивных откликов о том, что проис-
ходит в Сирии или где-то еще. В основном идет 
критика позиции США. В газетах очень актив-
но обсуждается то, что Обама занял позицию 
между несколькими стульями. Одновременно 
здесь идет активная борьба за иранскую до-
говоренность, хотя вроде как Обама выиграл, 
но критиков все равно очень много. Кандидаты 
в президенты от республиканцев обещают по-
менять эту договоренность. Это традиционное 
состояние американского общественного мнения. 
Америка никогда не довольна своей внешней 
политикой. Обама, который через полтора года 
уйдет, сегодня является объектом очень жесткой 
критики, отчасти справедливой, а отчасти то, что 
он уходит, подбадривает эту критику, потому что 
всем кандидатам в президенты хочется показать, 
что они будут гораздо эффективнее Обамы. Здесь 
тоже не надо ошибаться. 

— Если учитывать это недовольство, 
Америка готова пересмотреть свой взгляд 
на Асада?

— Позиция по поводу Асада, безусловно, 
меняется. Просто американцы считают, что он 
действительно не способен сегодня объединить 
сирийское общество в существующих масштабах. 
В Америке имеется очень сильное антиасадов-
ское лобби. Башару Асаду припоминают все про-
ступки, включая использование химического ору-
жия против собственного населения, — вопрос, 
который, кстати, потом решился при помощи 
России. Припоминают жестокость по отношению 
к политическим оппонентам. Действительно, он 
оказался не самым гибким и мудрым политиком, 
другое дело, что он остается легитимным. Поэто-
му вопрос сейчас не столько в том, чтобы снять 
Асада, сколько в планах по его уходу и условиях, 
на которых Асад может уйти. Отношение меняет-
ся, но оценки самого Асада не меняются. США не 
видит будущее Сирии с ним во главе. Я не знаю, 
насколько видит Россия это будущее. По-моему, 
она тоже не зациклена на Асаде. Но для Америки 
и для России сейчас важно все-таки сохранить 

остатки государственности. Как это сделать — 
с Асадом или без, — это можно обсуждать. Это 
вопрос частный на фоне плана сохранения си-
рийской государственности и подконтрольности 
всей этой территории. Вопрос еще заключается 
в том, в чем же там интересы России. Пока это не 
очень видно. И у многих американских экспертов 
складывается впечатление, что Путин и Асад 
поддерживают друг друга в силу того, что есть 
какие-то личные отношения. Я так не думаю, но 
хотелось бы, чтобы Россия сказала, например, 
что дело не в Асаде, а дело в будущем Сирии, 
условно говоря.

— Многие российские СМИ говорят о 
сближении России и США на почве сирий-
ского урегулирования. Сирия — достаточно 
серьезный повод, чтобы США изменили свое 
отношение к России после Крыма и украин-
ских событий?

— Я думаю, нет. Никакого сближения не про-
исходит. Просто моменты, где Россия попадает в 
радар интересов внешней политики США, амери-
канцы начинают учитывать, привлекать и исполь-
зовать. Но завтра ситуация может измениться: 
сместится американский радар — и Россия опять 
выпадет из зоны интересов. На этом американ-
ский интерес к России закончится. Американская 
политика в этом плане достаточно циничная. 
Национальные интересы США практически не 
меняются никогда. Продвигая интересы в том 
или ином регионе, Америка задает себе вопрос: 
кто нам здесь может помочь? Кто является нашим 
противником? В районе Сирии Россия оказа-
лась страной, которая может помочь, второй раз. 
А в других регионах она является препятствием 
или противником. Здесь не надо преувеличивать 
возможности сближения. Стратегически Россия 
и США сегодня не сближаются. И той, и другой 
стране нужно решить сирийский вопрос. У них 
разные позиции, но жизнь заставила их сесть 
и договориться. Общего сближения я не вижу. 
В Вашингтоне нет никакой эйфории по пово-
ду участия России в этой операции, тем более 
никаких дискуссий по поводу того, как мы будем 
улучшать отношения с Россией, потому что фун-
даментально — да, это не мудро с точки зрения 
стратегии — Вашингтон уверен, что почти все 
внешнеполитические задачи, которые важны для 
Америки, могут быть решены без участия России. 
Россия присоединится к их решению — хоро-
шо, не присоединится — ну и ладно, обойдемся 
без вас. И любой кандидат в президенты задает 
себе вопрос: если я начну улучшать отношения 
с Россией, что мне это даст? Ответ на сегод-
няшний день простой: ничего, кроме головной 
боли. Это несправедливо и не совсем умно, но 
так обстоят дела.

Игорь СУББОТИН.

РЕВОЛЮЦИЯ

Эксперт — о главных моментах, вызывающих 
недопонимание США и России по Сирии

ПЕРВАЯ
ШПИОНСКАЯ

Последствия авиаударов в 
сирийской провинции Алеппо.

У президентов 
России и США — 
разные взгляды на 
ситуацию в Сирии.

Николай 
Злобин.

Было ли восстание 1905 года «майданом», 

оплаченным из-за границы
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РАДАР ИНТЕРЕСОВ АМЕРИКИ

Зачинщики революции 1905 года и сами не догадывались, что на улицах 
столиц вскоре появятся баррикады.

Восторг русской интеллигенции 
от октябрьского царского Манифеста 
1905 года отобразил на холсте 
великий художник Илья Репин.

События 
на «Оккупай 
Абае» 
в Москве 
2012 года 
очень 
напоминали 
начало 
первой 
русской 
революции.
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Кровавое 
воскресенье.



В предвоенный год судьба столкнула в одном 
купе поезда директора оркестра Утесова, Лазаря 
Рахлина и 26-летнего музыканта Аркадия Остров-
ского. Всю дорогу Аркадий играл мэтру на аккор-
деоне. Рахлину так понравились импровизации 
Островского, что, подъезжая к конечной станции, 
он попросил у талантливого музыканта номер теле-
фона. И вскоре в джаз-оркестре Утесова Аркадий 
Островский сделал аранжировку песни «Полюшко-
поле» со знаменитым цоканьем копыт.

— Отец был очень музыкален, — говорит 
Михаил Островский. — Идеальный слух ему 
передался по наследству от отца. Илья Ильич 
Островский был главным настройщиком Ленин-
градской консерватории. Отец после окончания 
музыкального техникума, чтобы подзаработать, 
по вечерам играл в клубах, ресторанах и немом 
кино на рояле. Позже гастролировал с небольши-
ми оркестрами, был лабухом, как тогда называли 
джазовых музыкантов. Помню, однажды мне Юрий 
Саульский даже сказал: «Напиши про отца книгу 
и назови ее «Мой отец — лабух». 

Консерваторией для Аркадия Островского 
стал оркестр Утесова, куда он был зачислен вторым 
пианистом и аккордеонистом. 

— Это была, конечно, большая удача. Уже 
вышла картина «Веселые ребята», джаз-оркестр 
Леонида Утесова был на пике популярности. Отец 
был не только пианистом и аккордеонистом, но 
и замечательным оркестровщиком, за что его и 
полюбил Утесов. Когда композиторы-песенники, 
такие как Фрадкин, Богословский, приносили 
клавиры, отец оркестровал их для оркестра. 

С джаз-оркестром Утесова Аркадий Остров-
ский прошел всю войну.

— Сохранились письма, которые он писал 
маме с фронтов. Сейчас они находятся в Музее 
музыкальной культуры имени Глинки. В эти же годы 
родились и первые песни. С Сергеем Михалковым 
отец написал песню «Сторонка родная», которую 
пел Утесов. Клавдия Шульженко исполняла на-
писанные отцом песни «На веселый студенческий 
ужин», позже — «Я люблю тебя, мой старый парк». 
И в 1947 году отец принял решение уйти из орке-
стра Утесова, чтобы целиком сосредоточиться 
на творчестве. 

— В своей книге воспоминаний Леонид 
Утесов писал об уходе Аркадия Островского 
из оркестра: «Мне не жалко, я подарил его 
всем».

— На самом деле рвал и метал! Леонид 
Осипович искренне любил отца, он нужен был 
оркестру. Мысль уйти от Утесова, чтобы стать 
профессиональным композитором, заронил друг 
отца, Марк Фрадкин, чей «Офицерский вальс» 
распевала тогда вся страна. Отец ушел на вольные 
хлеба, в никуда, стал безработным, но мама, у 
которой был железный характер, его поддержала. 
Мы поселились в коммунальной квартире в Фур-
манном переулке около Чистых прудов. Почти треть 
18-метровой комнаты занимал рояль «Блютнер». 
Когда ставили раскладушку, на которой я спал, 
половина ее оказывалась под роялем. 

Денег не было; помню, мама, имевшая балет-
ную подготовку, по вечерам даже преподавала в 
школе бальные танцы. На помощь пришел Марк 
Фрадкин. Вместе с отцом они написали компози-
цию «Над великой рекой» — по три песни каждый. 
Сюита была принята на радио. На полученные 
деньги мы потом довольно долго жили. 

«Паровозиком», который привез отца в Союз 
композиторов, стала песня «Комсомольцы — бес-
покойные сердца», написанная им в содруже-
стве с поэтом Львом Ошаниным. Песня стала 
очень популярной. Отец получил за нее премию 
комсомола.

— А как была написана песня «Пусть всегда 
будет солнце», которая, кстати, прозвучала 
на открытии Олимпиады в Сочи?

— Рядом с нашим домом, в переулке Стопани, 
находился городской Дом пионеров. Отец подру-
жился с основателем детского Ансамбля песни и 
пляски Владимиром Локтевым и стал писать для 
его коллектива детские песни. Со Львом Ошани-
ным они написали «Школьную польку», которая 
была представлена на балу в суворовском учили-
ще, дети пели и танцевали. Потом Дулевский завод 
даже сделал фарфоровую фигурку — суворовец 
и девочка в школьной форме, которые танцуют 
на балу польку. Статуэтка долго хранилась у нас 
в доме. 

А история создания песни «Пусть всегда будет 
солнце» связана с Корнеем Чуковским. В конце 
20-х годов поэт подслушал, как 4-летний малыш 
сказал маме: «Пусть всегда будет солнце! Пусть 
всегда будет небо! Пусть всегда будет мама, пусть 

всегда буду я!» Позже эти строки вошли в его кни-
гу «От двух до пяти». Художник-график Евгений 
Чарушин, увидев эти стихи, нарисовал плакат, на 
котором изобразил мальчика и написал заветное 
четверостишие. На 1 Мая этот плакат огромного 
размера несли участники демонстрации. Кто-то из 
фотографов снял его и на следующий день снимок 
вышел в газете. Взглянув на страницу, отец тут же 
сказал маме: «Матильда, это же готовый припев 
песни». Он кинулся к роялю и сочинил музыку к 
припеву. Осталось сочинить мелодию к куплетам. 
Отец позвонил поэту Льву Ошанину, рассказал о 
возникшей идее, попросил написать стихи, как 
мальчик рисует солнце и сочиняет к своему ри-
сунку подпись. Написанную песню Островский с 
Ошаниным отнесли на радио. Впервые она про-
звучала в воскресном выпуске радиопередачи «С 
добрым утром!». 

— Потом был Международный песенный фе-
стиваль в польском Сопоте, комиссия отобрала 
эту песню, ее поручили спеть тогда еще никому не 
известной певице Тамаре Миансаровой. В Сопоте 

с «Солнечным кругом» она заняла первое место. 
Отцу подарили янтарного «Золотого соловья». 

Помню, когда в Кремлевском Дворце съездов 
проходил Всемирный конгресс женщин, участ-
никам со всего мира раздали текст песни «Пусть 
всегда будет солнце» на их родном языке. И весь 
зал на разных языках пел эту песню. Она разлете-
лась по всему миру и стала безумно популярной. 
Прошло столько лет, а «Пусть всегда будет солнце» 
по-прежнему поют в разных странах.

— Иосиф Кобзон говорил, что считает 
Аркадия Островского своим учителем. 

— Отец рассказывал, как на одном из концер-
тов к нему подошел тощий юноша, представился 
студентом первого курса Гнесинки и попросил с 
ним поработать. Отец оставил телефон. А ему все 
время звонили домой, и маме приходилось многих 
отшивать, чтобы дать отцу спокойно работать. И 
каждый раз, услышав в трубке голос настойчивого 
студента, она говорила: «Его как раз сейчас нет 
дома». Но в конце концов не выдержала и сказала 
отцу: «Я больше не могу. Подойди, поговори с этим 

вокалистом». Кобзон попросил: «У 
меня есть друг Витя Кохно. Мож-
но мы с ним что-нибудь споем?» 
Отец как раз с Игорем Шафера-
ном написал песню «Мальчики». 
Ему нужен был тенор и баритон, 
и он сказал: «Приходите, споете 
дуэтом!» С Кахно они замеча-
тельно исполнили «Мальчишки, 
мальчишки…». Потом на пере-
даче «Голубой огонек» Юрий 

Гагарин признался, что во время 
своего полета в космос напевал эту песню. Она 

была его любимой. 
А отец стал брать Иосифа Кобзона на свои 

творческие вечера. Его выступления услышали 
Пахмутова, Фельцман и тоже стали звать Кобзона на 
свои концерты. Отец ревновал. Он был недоволен, 
что у него отнимают ученика, молодого певца. 

В 1962 году под влиянием популярных тогда 
итальянских кинофильмов, снятых в стиле нео-
реализма, отец написал песню «А у нас во дворе 
есть девчонка одна…» и позвал Кобзона ее спеть. 
Широкую известность будущий народный артист 
СССР Иосиф Кобзон получил благодаря именно 
этой простой песенке. В адрес программы «Доброе 
утро» стали приходить письма с вопросами: «А 
что же девчонка не отвечает?..» Пришлось отцу со 
Львом Ошаниным написать целый цикл, 5 песен, 
получилась дворовая история.

«Стихи мои, а «вода, вода» 
— Островского»
Теперь звучит абсурдно, но в свое время пес-

ню «Песня остается с человеком», ставшую гимном 
фестиваля «Песня года», чуть не запретили. 

— Песня, написанная отцом с поэтом Сергеем 
Островым, не понравилась одному из маститых 
ленинградских музыкальных критиков. Появилась 
соответствующая рецензия. Отец жутко разо-
злился. В это время композитор и его друг Андрей 
Петров пригласил отца выступить на бюро Союза 
композиторов в Ленинграде. Отец сел за рояль, а 
когда дошел до строчек «тот, кто песен петь и слу-
шать не умеет, тот не будет счастлив никогда» взял 
и схулиганил. Он встал, обернулся и пропел эти 
строки музыковеду. Поднялся страшный шум… 

— Аркадий Ильич легко писал песни?
— Чаще — довольно легко, мелодия рож-

далась у него мгновенно. Обычно отец сочинял 
сначала музыку, а потом звонил поэту, который 
писал текст. Чем Лев Ошанин, с которым отец 
работал долгие годы, был замечательным? Он 
чувствовал настроение композитора, находил 
нужные слова. Отец понимал, кому отдать музыку: 
«Вот эту — Игорю Шаферану, эту — Ошанину, а 
вот эту — Марку Лисянскому». 

— Ревности не возникало?
— Все было! Со Львом Ошаниным они дружи-

ли до самой смерти отца. Хотя нередко и ругались, 
и спорили, да так, что пух и перья летели… Помню, 
отец говорил Ошанину: «Лева, что это за строки: 
«Хороша сегодня школа, зал горит огнем» — в 
школе пожар, что ли?» Или были у Ошанина такие 
строки: «А я вижу: из-за плетня косит глазом он на 
меня»; отец возмущался: «Лева, это траву косят, 
а глаза косят…». Ошанин кричал: «Нет, ты не по-
нимаешь…». После какой-то очередной ссоры отец 
сказал: «Мне вообще не нужны слова в песне, я 
напишу песню без слов». И на спор, в пику Льву 
Ошанину, написал вокализ. Сначала он хотел по-
звать спеть это произведение Иосифа Кобзона, 
но того на год отлучили от радио и телевидения. 
Тогда отец позвонил Эдуарду Хилю, который жил 
в Ленинграде. Он приехал, жил несколько дней у 
нас, записал песню, которая стала тогда довольно 
популярной. 

Второе дыхание вокализ «Я очень рад, ведь 
я наконец возвращаюсь домой» обрел благо-
даря Интернету спустя 34 года после первого 
исполнения. 

— Эдуард Хиль был в Швеции, записал клип 
на эту песню. Ролик приобрел «вирусную» попу-
лярность на YouTube, его посмотрели более трех 
миллионов человек. Новые поклонники окрестили 
песню «Трололо», а самого Хиля — «мистером 
Трололо».

— Были случаи, когда Аркадий Остров-
ский писал музыку на уже готовые стихи?

— Очень редко. Как-то поэт Константин Ван-
шенкин, с которым отец дружил, подарил ему 
сборник своих стихов. Листая его, отец нашел сти-
хотворение, которое начиналось со строчек: «Как 
провожают пароходы, совсем не так, как поезда…» 
Отец написал музыку к стихам, нужен был припев, 
а Ваншенкин куда-то уехал, а песню надо было 
сдавать, и тогда отец придумал эти слова: «Вода, 
вода, кругом вода». Потом в Центральном доме 
литераторов на творческом вечере Ваншенкину 
кто-то из коллег сказал: «Вы такой хороший поэт, 
но что это за строчки «Вода, вода, кругом вода»? 
Константин Ваншенкин встал и сказал: «Стихи 
мои, а «вода, вода» — Островского».

— Песня «Спят усталые игрушки» вот уже 
полвека ежедневно звучит с экрана телеви-
зора. Слова к колыбельной для «Останкино» 
написала непрофессиональная поэтесса? 

— Мы познакомились с Зоей Петровой и ее 
мужем Димой Бомасом на отдыхе в Крыму. Зоя 
закончила Саратовское театральное училище. 
В годы войны в эвакуации работала в Челябин-
ском театре драмы, выступала в концертных 
программах в госпиталях. Зоя не была никакой 
поэтессой. Не знаю, была ли она портнихой, но 
хорошо умела шить. А стихи начала писать под 
влиянием отца. В 1965 году появилась передача 
«Спокойной ночи, малыши!», и они стали туда с 
отцом писать разные детские песни, такие, как 
«Купила мама Леше отличные калоши». Музыку к 
колыбельной, которой заканчивается передача, 
отец написал, можно сказать, за пять минут. А 
Зоя Петрова прекрасно подтекстовала мелодию. 
Она оказалась безумно талантливой детской 
поэтессой.

— Аркадий Островский знал толк в 
автомобилях?

— Отец обожал водить! Как только пошли 
авторские отчисления, он купил голубого цвета 
«Москвич», еще с переключением скоростей на 
руле. Когда я был в 7-м классе, он посадил меня 
за руль. Я колесил по булыжным переулкам во-
круг Чистых прудов. По этому же маршруту отец 
катал дворовых ребятишек. Потом у него была 
двухцветная «Волга» — темно-зеленый низ и са-
латовый верх, на капоте — блестящий олень. Все 
знали, что это машина Островского. Он никогда 
ее не запирал.

«Не было инстинкта 
самосохранения»
— С песнями Аркадия Островского в 60-е 

годы на эстраде зажглись новые звезды. 
— Из певиц отец особенно любил Майю Кри-

сталинскую, которая замечательно спела «Я тебя 
подожду…» и многие другие его песни. Муслим 
Магомаев исполнил его песню «Голос земли», кото-
рую отец, кстати, называл «Молитва земли». Отец 
сотрудничал с Георгием Отсом, Юрием Гуляевым, 
Анной Герман, Эдитой Пьехой… С ним легко было 
общаться. Он никогда не надувал щеки, не говорил 
с интонацией начальника, был легок, азартен, 

остроумен. Мог, например, на концерте открыть 
пудреницу, и коробочка начинала играть мелодию 
«Пусть всегда будет солнце…» Отец был в чем-то и 
наивен. И обижался, бывало, как ребенок.

Как-то с мамой они отдыхали в санатории 
«Россия» под Ялтой. В Ялту прилетел Марк Фрад-
кин с женой Раюшей, которые остановились в 
роскошной по тем временам ялтинской гостинице 
«Ореанда». Марк Григорьевич позвонил отцу и 
сказал: «Аркаша, бросай свои котлеты, приезжай, 
поужинаем в ресторане, я заказал столик». На 
катере в Ялту было идти минут 20. Позже Марк 
Фрадкин вспоминал: «Приезжает Аркадий мрачнее 
тучи, говорит: «Ты понимаешь, Марк, всю дорогу, 
пока мы шли по морю, звучала твоя «Морзянка», 
и ни одной моей песни…». 

Отцу необходимы были успех и признание 
публики. При этом он был все время в работе. Он 
не любил бесцельного времяпрепровождения. 
Бывало, говорил нам: «Что вы смотрите телевизор, 
вам что — делать нечего?» 

— Как получилось, что вы стали 
биологом-физиологом, академиком, а не 
музыкантом?

— Родители пытались учить меня музыке, но 
вскоре поняли, что у меня нет к этому таланта. Отец 
хотел, чтобы я стал профессором. Просыпаясь 
утром, вместо «доброе утро» я слышал: «Мишка, 
ты еще не профессор?» Когда я заканчивал школу, 
он просил меня: «Получи золотую медаль, мы ее 
покажем Серафиму Туликову». С семьей Туликовых 
мы дружили с послевоенных лет. 

— За год до смерти Аркадий Островский 
написал импрессионистский цикл песен, 
который назвал «Полутона». Это был некий 
перелом?

— Отец начал болеть, у него был дивертику-
лез. Он уже давно перестал быть лабухом по своей 
психологии, стал мудрее. У него появилась потреб-
ность написать что-то глубокое, абстрактное, он 
хотел уйти от сиюминутности. И на этом пути ему 
встретилась 20-летняя поэтесса Инна Кошежева. 
Она была сродни хиппи, как говорится, без царя в 
голове, тощая, все время курила. Ее совершенно 
не интересовали ни успех, ни карьера. Но отец 
почувствовал в ней некий космический, неземной 
талант. Это то, что ему было нужно в тот период. 
Они, как говорится, совпали. Отец с мамой опекали 
Инну, держали ее в Доме творчества композиторов 
в Рузе, не отпускали. Отец написал музыку, она 
писала к ней тексты.

Так родились три песни-пейзажа в полутонах: 
«Дожди, идут дожди», «Подари мне лунный камень», 
«Круги на воде». Совершенно абстрактные песни, 
казалось бы, ни о чем, на самом деле — с глубоким 
философским смыслом. Их потом прекрасно пели 
Майя Кристалинская и Эдуард Хиль. 

— Активной творческой жизни Аркадию 
Островскому было отпущено лишь 20 лет. 
Что способствовало его скоропостижному 
уходу? 

— У отца была болезнь желудка. Знаменитый 
хирург Борис Васильевич Петровский говорил: 
«Надо срочно оперировать». А отцу все было не-
когда. Перед отъездом в Сочи на первый в СССР 
Международный фестиваль эстрадной песни он 
говорил дирижеру Юрию Силантьеву, с которым 
дружил: «Проведу «Красную гвоздику» и лягу на 
операцию». Уже была назначена дата… В сентябре 
1967 года он улетел в Сочи и больше не вернулся. 
Он попал в районную больницу. Министр культуры 
Екатерина Фурцева, которая в то время оказалась 
в Сочи, добилась, чтобы к отцу вылетела брига-
да лучших хирургов, они оперировали отца, но 
спасти его уже было невозможно. Композитор 
Серафим Туликов потом сказал: «У Аркашки не 
было инстинкта самосохранения». Отцу было 
только 53 года. 

Дома, на пюпитре рояля, остался лежать ка-
рандашный клавир песни, которую отец писал к 
50-летию революции. Посмотрев ноты, композитор 
Оскар Фельцман, который жил над нами, сказал: 
«Так это же реквием!» Лев Ошанин потом подтек-
стовал к музыке стихи: «Двадцать лет пройдет, 
сорок лет пройдет. Время все быстрей движется 
вперед…». Александра Пахмутова сделала велико-
лепную аранжировку для оркестра. Песня «Время» 
зазвучала. Лев Иванович Ошанин потом года три 
не мог писать стихов к песням, просто не мог ни с 
кем другим работать…  

Аркадия Островского похоронили на Ново-
девичьем кладбище. На гранитном памятнике, 
автором которого стал его друг, скульптор Лев 
Кербель, выбита нотная строка со словами: «Пусть 
всегда будет солнце!» 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПОСЛЕ ОЧЕРЕДНОЙ ССОРЫ СО ЛЬВОМ ОШАНИНЫМ ОТЕЦ СКАЗАЛ:  
«МНЕ ВООБЩЕ НЕ НУЖНЫ СЛОВА В ПЕСНЕ, Я НАПИШУ ПЕСНЮ  
БЕЗ СЛОВ». И НА СПОР, В ПИКУ ПОЭТУ, НАПИСАЛ ЗНАМЕНИТЫЙ ВОКАЛИЗ
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ГОРОД

В сентябре 1967 года ушел из жизни «солнечный» композитор Аркадий 
Островский. Его «Песня остается с человеком» уже полвека является 
гимном фестиваля «Песня года», а колыбельная «Спят усталые 
игрушки» — заставкой к передаче «Спокойной ночи, малыши!».  
Как родились культовые песни «Пусть всегда будет солнце», «Как 
провожают пароходы» и знаменитый вокализ, известный сейчас как 
«Трололо», рассказал «МК» сын композитора, академик Российской 
академии наук, президент Российского физиологического общества 
имени Павлова Михаил Островский.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ЛАБУХА 
ОСТРОВСКОГО 

РЕКВИЕМ

Идею для «Солнечного круга» композитор 
подсмотрел в газете, а вокализ «Трололо» написал, 

поссорившись с Львом Ошаниным

Клавир 
знаменитой 
песни.

...на фронте.

Аркадий 
Островский 
был легок, 
азартен, 
остроумен.

Аркадий  
Островский 
в джаз-оркестре 
Утесова...

Москва — город, где не только больше 
всего российских миллиардеров, но и 
самое высокое скопление бездомных. 
Более-менее постоянно в столице на-
ходятся около 50 тысяч человек без 
определенного места жительства. Та-
кую цифру озвучили на «круглом столе» 
в Общественной палате РФ, обсуждая 
меры, которые помогут вернуть «лю-
дей улиц» к нормальной жизни, а заод-
но сделают комфортнее и безопаснее 
будни остальных москвичей. В частно-
сти, в Мосгордуме могут заняться про-
работкой профильного закона.

На всякий случай извиняясь и поясняя, 
что используют слово «бомж» без всякого пре-
небрежительного оттенка, а исключительно 
для краткости, эксперты обрисовали портрет 
среднестатистического бездомного в Москве. 
Около 80% всех бездомных — мужчины. 95% 
— приезжие, оказавшиеся на улице главным 
образом из-за пристрастия к алкоголю или нар-
котикам. У половины нет никаких документов, 
удостоверяющих личность. До трети — побы-
вали в местах лишения свободы. Каждый пятый 
принципиально не хочет работать. И наконец, 
90% бездомных решительно отказываются по-
кидать столичный регион, поскольку специально 
ехали именно в Москву.

Такой асоциальный образ жизни, конста-
тировали эксперты, угрожает и окружающим, 
и городской среде, и самим бездомным. Они 
совершают кражи, устраивают драки, портят 
городское имущество, создают проблемы в ме-
трополитене, болеют туберкулезом, более 3,5 
тысячи с ВИЧ-инфекцией... Однако практически 

все распространенные способы помощи таким 
гражданам, по словам волонтеров, не приносят 
ожидаемого результата. 

После организованной раздачи горячей 
пищи, мытья и выдачи лекарств бродяги снова 
возвращаются в свои подвалы, канализаци-
онные люки и на чердаки и продолжают жить 
по-старому. Попытки помочь билетами или 
деньгами на дорогу домой чаще всего закан-
чиваются тем, что деньги пропиваются, и даже 
электронные билеты бездомные умудряются 
как-то сдать. А если их сажают прямо на по-
езд, то через некоторое время большинство 
«репатриантов» снова оказываются в Москве. 
Восстанавливать документы тоже бесполезно, и 
трудоустройства отвыкшие от дисциплины, без-
вольные люди не выдерживают — в основном 
срываются уже через месяц. Услуги хороших 
реабилитационных центров слишком дороги. 

Как отметил бывший депутат Мосгорду-
мы, а ныне советник мэра Михаил Москвин-
Тарханов, на протяжении веков известны две 
крайности по отношению к бездомным: их 
либо кормили-поили-одевали-лечили, либо 
преследовали-ловили-забивали-вешали. В 
первом случае «милосердие» потворствова-
ло иждивенчеству и появлению рассадников 
пьянства и преступности, во втором — речь 
идет о карательных мерах, неприемлемых для 
современного цивилизованного общества. Ис-
тина же, как обычно, лежит где-то посередине. 
Серединой собравшиеся довольно единодушно 
признали дореволюционный опыт священника 
Иоанна Кронштадтского, который создал Дом 
трудолюбия (работный дом с мастерскими), 
а также деятельность его современного по-
следователя Емилиана Сосинского. При этом 

советское время эксперты упомянули лишь 
вскользь, в контексте разгона красочно опи-
сываемой Гиляровским Хитровки и «высылки 
за 101-й км». Но теперь строй другой.

Как пояснил сам Сосинский, тоже участво-
вавший в заседании, эффективнее всего орга-
низации, которые сразу обеспечивают людей 
жильем и простейшей оплачиваемой работой 
— грузить, копать, сажать цветы... «Трудовая 
общинная жизнь со строгим распорядком», 
— охарактеризовал Сосинский устройство 
подобных организаций. Заодно докладчик не 
преминул напомнить об успехах своего Дома 
трудолюбия «Ной», где люди могут находиться 
неограниченное количество времени, через 
месяц за усердную работу им оформляют па-
спорт, через полгода — прописку.

Теперь, судя по всему, именно этот про-
ект власти готовы взять в качестве основного 
образца для тиражирования. Специалисты 
вспомнили, что скоро состоится встреча Путина 
с Общероссийским народным фронтом, и это 
будет удобный случай сообщить президенту 
об инициативе.

Кроме того, Дом трудолюбия может по-
лучить статус пилотной модели и адресную 
поддержку в Москве. Вдобавок советник мэра 
заявил, что столице стоит вернуться к созданию 
первого экспериментального центра помо-
щи бездомным — такой проект обсуждался 
несколько лет назад, но потом, в том числе 
из-за кризиса, был заморожен. Наконец, не-
обходимо провести анализ законодательной 
базы, внести поправки в федеральные законы 
и разработать городской закон. В частности, 
до сих пор остаются неотрегулированными 
вопросы трудоустройства бездомных без доку-
ментов, получения пенсий, средств технической 
реабилитации (костыли, инвалидные коляски), 
оказания медицинских услуг и пр.

Елена НИКОЛАЕВА.

На заседании президиума правитель-
ства Москвы во вторник, 6 октября, 
чиновники оптимистично отчитались о 
достижениях. Так, в докладе о безопас-
ности дорожного движения в столице 
назывались удивительные цифры и 
беспрецедентные результаты — заслу-
шаться можно было.

В частности, начальник Управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Москве Виктор Коваленко со-
общил, что за последние 5 лет количество ДТП с 
пострадавшими сократилось на 1,1 тыс., или 14 (!) 
процентов — с 7,6 тыс. (январь–август 2010 года) до 
6,5 тыс. (январь–август 2015-го). На те же 14% упало 
и количество раненых (с 8863 до 7586 человек), а 
смертность — на 11 процентов (с 482 до 431).

14 процентов — это в данном случае очень 
много. Особенно если учесть, что парк машин в 
Москве за пятилетку вырос больше чем на мил-
лион. Но насколько правдивы эти цифры?

Лет пять назад сотрудники ГАИ в ходе рейда 
рассказали мне о секретных способах корректи-
ровки статистики аварийности. Так случилось, что 
наша бригада выехала на ДТП с участием ребенка 
— а в то время как раз шла борьба за снижение 
детского травматизма. К счастью, авария оказа-
лась не слишком серьезной, но по всем раскладам 
служивые должны были зафиксировать, что по-
страдавшим является мальчик. «Ребенку требуется 

госпитализация?» — первым делом спросили 
гаишники у отца-водителя. «Нет, я в больницу не 
поеду, я не ушибся, просто поцарапался!» — тут 
же отреагировал мальчик. «Ну, значит, и не будем 
указывать ребенка в протоколе, он же не постра-
дал», — с чувством облегчения сказал один из 
гайцов. А потом уже, немного стесняясь, объяснил 
мне: «Знаете, нас так ругают за каждую аварию с 
детьми, как будто это мы лично ее устроили, вот 
и приходится выкручиваться...»

Впрочем, возможно, подобные факты боль-
ше не имеют места быть. И все эти перекруты 
со статистикой остались в прошлом. Во всяком 
случае на заседании президиума городского 
правительства ни о чем таком не говорилось. Да 
и не могло говориться. Как сообщил докладчик, 
снижение аварийности, травматизма и смертности 
на дорогах Москвы было обеспечено за счет «вы-
полнения комплекса мероприятий по наведению 
порядка на улично-дорожной сети города». В их 
числе — создание единого парковочного про-
странства, введение платной парковки, установка 
более 800 комплексов фото- и видеофиксации 
нарушений правил и т.д.

— В Москве — самый низкий в России ко-
эффициент социального риска дорожного дви-
жения, — заключил Виктор Коваленко. — Коли-
чество погибших в ДТП составляет 2,6 человека 
на 100 тыс. населения (в среднем по России — 6,6 
человека).

Иногда, правда, чудеса на московских ви-
ражах действительно случаются. На днях, по 
дороге на работу, я стала свидетельницей не-
вероятной аварии на Звенигородском шоссе. 
Трюку, выполненному водителем-лихачом, поза-
видовал бы опытнейший каскадер. Автомобиль 
на полной скорости перелетел через дорожное 
ограждение, перекувырнулся на 360 градусов 
и, приземлившись на противоположную сторо-
ну трассы, «поцеловался» с джипом, стоящим 
перед светофором. По всем законам жанра в этом 
месте полагалась гора трупов и искореженных 
всмятку машин. Но нет. Бедолага, отряхива-
ясь от осколков стекол, вылез из автомобиля 
и, оценивая масштабы совершенного действа, 
огляделся вокруг.

Как объяснили мне инспектора, счастливому 
исходу аварии поспособствовало совпадение 
множества факторов: и то, что поток машин ждал 
зеленого сигнала светофора, и то, что парень 
умудрился совершить аккурат полный оборот, и 
то, что на его пути встал тяжелый внедорожник 
(кстати, не пошелохнувшийся после столкнове-
ния). Эх, если бы все аварии заканчивались так 
счастливо...

Кстати, произошло вышеописанное проис-
шествие примерно в 10.30 утра — а это время, 
согласно официальным данным правительства 
Москвы, является самым безопасным для езды по 
столичным дорогам. А вот самые зловещие часы 
для движения — с 9 часов вечера до 3 часов ночи. 
За этот период времени в столице происходит 
каждая третья серьезная авария.

Если же оценить риск по сезонам и дням 
недели, то больше всего ДТП с пострадавшими 
случается в мае (963 — при среднемесячном зна-
чении 821 ДТП) и по пятницам (31 — при среднем 
значении 27 ДТП в день). А наибольшее количество 
погибших приходится на субботу. Если в среднем 
в авариях в Москве гибнет 1,8 человека, то по суб-
ботам цифра возрастает до 2,6 человека.

Но статистика — статистикой, а быть внима-
тельными нужно всегда. Даже в самые «безопас-
ные» дни — вторник и четверг — на городских 
дорогах погибает один или два человека...

Ольга ГРЕКОВА.
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СТОЛИЧНЫЕ ВОДИТЕЛИ 
В ДВА РАЗА ДИСЦИПЛИНИРОВАННЕЕ 

ОСТАЛЬНЫХ РОССИЯН
Тем не менее каждый год 

на московских дорогах гибнет почти 500 человек

В Мосгордуме хотят 
разработать закон  

о бездомных гражданах
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Затрудняюсь ответить

Я сам бомж, мне трудно 
судить
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Изменилось ли количество 
бомжей на улицах Москвы?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Моя собеседница — Ольга, девушка 22 лет, 
выглядит даже моложе своего возраста. Она — 
интеллигентная, воспитанная, образованная — в 
корне ломает мои шаблонные представления о 
тех, кто находится в зоне риска наркотиков. Увы, 
очень многим родителям стоит расширить свое 
внимание за пределы этих шаблонов — ибо даже 
самые благополучные семьи могут служить по-
ставщиками клиентов для наркоиндустрии.

— Я родилась и выросла в Москве, у меня 
хорошая, полная семья, младшая сестра, мама 
и папа работают в системе образования, — рас-
сказывает Ольга. — Родители всегда в меня вкла-
дывались по полной программе — музыкальная 
школа, танцы, вышивание, кружки, секции, книги, 
музеи… Но меня тянуло к ребятам постарше, во 
дворы, в гаражи, в машинах поковыряться нрави-
лось… Уже в средних классах школы я начинала 
прогуливать уроки ради этого, лет с 14 начались 
дворовые тусовки. Сперва пробовали спиртное, 
как все, потом были эксперименты с широко-
доступными аптечными препаратами, следом, 
закономерно, наркотики — амфетамины. 

У Ольги началась сложная двойная жизнь, так 
знакомая многим наркоманам. Пока наркотики 
не стали серьезной зависимостью, она окончила 
школу, умудрилась поступить в колледж, закон-
чить и его неплохо, поступить в Институт эконо-
мики, статистики и информатики — но там уже 
проблемы перешли в серьезную стадию, и из вуза 
девушка вылетела на третьем курсе. Параллельно 
учебе Ольга пыталась работать, устраивалась на 
разные должности — продавцом-консультантом, 
телемаркетологом, офис-менеджером... 2–3 
месяца работала и уходила — не получалось 

совмещать употребление и работу. 
— Мой молодой человек тоже был наркоман, 

мы употребляли вместе, — продолжает Ольга. 
— Родители подозревали, но поймать меня не 
могли. Последние два года я уже плотно сидела 
на зависимости, принимала наркотики ежеднев-
но, постоянно скрываясь от родителей, почти не 
бывала дома, забегала переодеться и убегала. 
Я понимала, что в «употребленном» состоянии 
с ними разговаривать не смогу — запалюсь… 
В конце концов в 2014 году меня задержали с 
большим количеством амфетамина, причем я не 
торговала — просто употребление зашло в такую 
стадию, что я уже встать без дозы не могла. Итог — 
статья 228 часть 2, «Хранение наркотиков в особо 
крупных размерах», от 3 до 10 лет... Получилось 
так, что в это же время родители все поняли и 
обратились за помощью в реабилитационный 
центр. Меня положили на лечение, и уже там я 
призналась маме, что возбуждено уголовное 
дело, идет следствие, я нахожусь под подпиской 
о невыезде и на носу суд…

В большинстве развитых стран мира — во 
Франции, Германии, Австрии, Бельгии, Испании, 
Италии, Нидерландах, Португалии и других — су-
ществует альтернативное лечение для больных 
наркоманией, которые совершили не тяжкие 
правонарушения и дали согласие на лечение 
вместо наказания. С недавнего времени такую 
возможность стало предоставлять и россий-
ское законодательство. Наша система какое-то 
время буксовала, но сейчас наконец суды ста-
ли выносить первые такие решения в пользу 
оступившихся людей, давая им шанс. Героине 
этой статьи Ольге грозило 6,5 года реального 

заключения — отделалась же она 11 месяцами 
лечения в реабилитационной клинике. Однако 
«автоматом» в реабилитацию вместо тюрьмы не 
попадают, для этого нужны усилия и помощь со 
стороны. На следствие и суд с Ольгой приезжа-
ли наркологи из клиники и ее куратор, которые 
убеждали судью, что девушка взялась за ум и ей 
можно поверить.

— Сейчас судебная практика такова, что 
возможность выбора наказания для наркоза-
висимого целиком зависит от убедительности 
защиты, — комментирует Дмитрий Валюков, 
один из руководителей фонда «Здоровая 
страна», занимающегося реабилитацией нар-
команов, в том числе и тех, кого направили на 
лечение вместо отсидки. — Если наши психологи 
и наркологи видят, что человек искренне пытается 
выкарабкаться, то мы сотрудничаем с адвокатами 
и юристами, участвуем в судебных заседаниях, 
предоставляем документы о динамике лечения, 
чтобы человека не отправили в тюрьму, а дали 
шанс, пройдя полную реабилитацию и ресоциали-
зацию, вернуться в нормальную, по-настоящему 
свободную жизнь.

— А сам наркозависимый не сумеет убе-
дить судью отправить его на лечение, а не 
за решетку?

— Дело в том, что психологический возраст 
наших подопечных, несмотря на их совершенно-
летие, как правило, соответствует уровню раз-
вития подростков. Они не умеют ставить цели, 
плохо понимают, что быть взрослым — значит 
быть ответственным за свою жизнь. Судьи хоро-
шо это знают и понимают, что верить наркоману 
на слово — наивно. Но готовы поверить, если 
человек отправится на лечение в центр реабили-
тации из реестра ФСКН. Это означает, что ФСКН 

контролирует работу этих заведений и именно им 
доверяет тех наркоманов, которым суд счел воз-
можным предложить альтернативу заключению 
в виде принудительного лечения.

Кстати, государство оказывает и финансовое 
участие в реабилитации наркоманов, которые 
выбрали ее вместо тюремного заключения. К 
примеру, в Москве такие осужденные получают 
сертификаты на 180 тысяч рублей, из расчета 
по 30 тыс. в течение 6 месяцев. Это, конечно, 
не полная сумма оплаты лечения, а некоторый 
«бонус»-вспоможение, поскольку в каждом кон-
кретном случае стоимость месяца реабилита-
ции рассчитывается от уровня и типа зависи-
мости, да и общий срок лечения бывает весьма 
различным.

После суда Ольга попала на учет как нарко-
зависимая, а затем отправилась в клинику в Под-
московье, где началась программа реабилитации. 
Каждый месяц она выезжала с сотрудниками 
реабилитационного центра в УФСИН, отмечалась, 
привозила справки и характеристики от врачей. 
Сейчас девушка полностью избавилась от зави-
симости, учится на волонтера-консультанта в той 
же клинике, одновременно поступила в РЭУ им. 
Плеханова на экономический факультет. 

Один из важнейших вопросов — как в столь 
благополучной семье случилась такая беда? 
Почему заботливые и внимательные родители 
проворонили свою дочь? Как не повторить эту 
ошибку другим семьям, которые так же пребыва-
ют в уверенности, что если их ребенок получает 
должное количество воспитания и развития, он 
не входит ни в какие группы риска? 

Оля горячо защищает свою семью и считает, 
что вины родителей тут нет, все дело в неком 
«гене наркотиков»:

— Это определенная предрасположенность. 
Как бы обо мне ни заботились, какими бы круж-
ками и секциями ни загружали, мне кажется, 
что я все равно бы к этому пришла в итоге. Это 
какой-то внутренний авантюризм. Родители мне 
доверяли, знали мою первую, хорошую компа-
нию — компанию одноклассников, тех, с кем я 
ходила в кружки… А другую жизнь я тщательно 
скрывала.

Тем не менее приходится констатировать, 
что некий «стандарт воспитания» семей, которые 
традиционно принято считать приличными и бла-
гополучными, вовсе не гарантирует безопасности. 
Гарантией защиты от угрозы наркотиков, пожалуй, 
является только поставленная на широкую ногу 
«внутрисемейная контрразведка» — даже в той 
ситуации, когда, казалось бы, никаких поводов 
к беспокойству нет…

Евгений БАЛАБАС.
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НАРКОМАНАМ ДАЛИ ВЫБОР — 
ТЮРЬМА ИЛИ ЛЕЧЕНИЕ
«МК» встретился с одной из первых излечившихся

Не секрет, что у наркоманов, арестованных и осужденных, 
огромный процент рецидивов — почти 80% возвращаются к 
употреблению. Да и само лишение свободы редко из кого де-
лает честного человека. А ведь наркотики — «забава молодых», 
тех, кого еще можно вернуть в нормальное общество… Поэто-
му недавно закон позволил зависимым, но не совершившим 
тяжких преступлений, а только «принятым» с хранением пар-
тий наркотиков вместо тюрьмы отправляться на лечение. 
И вот сейчас появились первые пациенты, прошедшие через 
такую реабилитацию и избежавшие благодаря ей реального 
срока. «МК» выяснил, как работает новая система и действи-
тельно ли она способна менять людей в лучшую сторону.
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На «Новой волне» добрались 
до оперы. Режиссер фестиваля 
Александр Ревзин пояснил, что 
«это — чистый эксперимент, зада-
ча которого показать, что музыка 
едина», и поэтому после уже имев-
шего место кроссовера возникла 
идея «попробовать классическую 
музыку в чистом виде». 

«Чистого вида», правда, все равно 
не получилось, потому что главное, из-
за чего гурманы отважно преодолевали 
несколько сотен метров открытого всем 
ветрам узенького мола на пути к залу, 
— выступление Анны Нетребко, опер-
ной дивы мирового масштаба — все равно 
свелось к исполнению песен Игоря Крутого 
в аккомпанементе ансамбля Башмета. Впро-
чем, Нетребко хороша в любом виде и пении. И 
даже без него. Даже когда она приготовилась 
исполнять очередную песню и готова была 
открыть рот, а зазвучало вдруг совсем другое 
произведение, и из-за кулис, спотыкаясь и 
торопясь, на ходу прилаживая микрофон, вы-
бежал ее будущий супруг Юсиф Эйвазов, тоже 
оперный певец, у которого, как похвасталась 
всем зрителям счастливая Анна, только что 
состоялась премьера в Лос-Анджелесской 
опере под руководством Пласидо Доминго. 
К счастью, он успел, и сладкоголосым дуэтом 
они затянули что-то на итальянском про веч-
ную любовь. 

На самом деле не меньшим откровением 
вечера, чем Нетребко, стал его ведущий Ни-
кита Михалков — с фантастическим, эмоцио-
нальным (не столько даже по форме, сколько 
по содержанию), умным и энциклопедически 
емким ведением. Для многих, привыкших уже 
к мутной политической паранойе его «Бесого-
на», такое «просветление» стало форменным 
откровением. Надо же, как в одном человеке 
могут сосуществовать столь парадоксальные 
противоречия! 

«Мы долго ломали голову, а кто должен 
вести такой концерт, — признался г-н Ревзин, 
— Никита Сергеевич воспитывался в семье, 
где были большие музыкальные традиции, его 
мама Наталья Кончаловская занималась пере-
ложениями опер, в этой семье всегда звучала 
музыка, брат Андрон учился в консерватории 
по классу фортепиано, а сам Никита очень 
любит классическую музыку. И когда весь этот 
ассоциативный ряд собрался в одно целое, то 
сложился этот концерт…». Сам г-н Михалков, 
весь вечер сыпавший изящными шутками, хо-
хотал: пройдя, мол, такой экзамен, он теперь 
будет допущен вести даже концерты Нюши и 
«Дискотеки Аварии». Когда г-н Башмет актерски 
покинул сцену после постановочной перепалки 
с г-ном Михалковым, последний уверенно во-
друзился за дирижерский пульт и, размахивая 
руками, довел оркестр до финала моцартов-
ского опуса. «Обратите внимание, — заметил 
Башмет, — он при этом ни разу не перевернул 
странички клавира». Мол, главное, иметь талант 
— дирижировать и руководить…  

Лариса Долина и Валерия спели две 
«Аве Мария» (Шуберта и Каччини), пианист 
Борис Фрумкин играл симфоджазовые им-
провизации, два Дживана Гаспаряна (дед и 
внук) услаждали зрителей щемящими звуками 
дудуков. Когда оркестр заиграл в симфони-
ческом переложении битловскую Yesterday, 
аккомпанируя Долиной, я заволновался: «А 
разве не муза фестиваля Алла Пугачева должна 
по традиции открывать концерт?» Оказалось, 
ей предлагали, но, видимо, она посчитала, что 
для нее это не очень удобно. «Для Аллы же не-
обходим определенный репертуар, который бы 
она сама выбрала», - пояснил г-н Ревзин. «Но 
если Башмет играет «Битлз», что ему мешало 
сыграть что-то из пугачевского наследия?» — 
не унимался я. Нл эта идея никому в голову не 
прищла. А зря! Очень зря…

  ■ ■ ■
— Анечка, огромное спасибо за колос-

сальное удовольствие, которое подарило 
ваше выступление! 

Анна Нетребко: — Спасибо! Мне очень 
приятно…

— Здесь мало кто знает итальянский 
язык, в том числе я, поэтому объясните, 
пожалуйста, этот страстный поцелуй с 
Юсифом в финале вашего дуэта был мо-
тивирован содержанием произведения, 
или просто вы не можете дождаться объ-
явленной через два месяца свадьбы?

А.Н: — Ой, это лучше к Юсифу, я итальян-
ским тоже не владею…

Юсиф Эйвазов: — Да, я 17 лет 
прожил в Италии, владею языком 
совершенно спокойно. Этот дуэт 
называется Canta Mi — «Пой 
мне». Смысл в том, чтобы из-
бранница на протяжении всего 
моего жизненного пути пела 
мне — не физически, бук-
вально, а как ме-
тафора любви, 
единения душ, 
сердец…

—  П о -
н я т н о .  И 
конец был 
логически 
скреплен 
поцелу-
ем. Здо-
рово! 
А н я ,  у 
вас у же 
б ы л  д у э т 
с Филиппом 
Киркоровым 
«Го л о с » н е -
сколько лет на-
зад, теперь вот 
кроссоверный 
проект. Целый 
альбом! Знаю, 
что в оперном 
мире, где ваш 
авторитет не-
пререкаем, 
реагируют не 
очень благо-
склонно, когда 
артисты так на-
зываемого се-
рьезного жан-
ра начинают 
заигрывать 
с эстрадой. 
Мне Басков 
рассказывал, 
как его за это 
постоянно ру-
гала Монт-
серрат 
Кабалье, 
сокруша-

ясь, что он тем 
самым губит свою 
карьеру оперного 
премьера…

А.Н.: — А ни-
чего, что Монтсер-
рат Кабалье сама 
с ним пела тот же 
самый кроссовер?! 
Если уж не вспо-
минать ее «Бар-
селону» с Фредди 
Меркьюри…

Ю.Э.: — И даже 
подпевала ему «Очи 
черные» (оба заливисто 
хохочут)…

— То есть нет такой 
проблемы?

А.Н.: — Нет! Я считаю это своего рода 
высоколобием и ханжеством, которое, ко-

нечно — в этом вы правы, — при-
сутствует в нашей среде. А 

мне ханжество не нравится. 
Но честно вам скажу, крос-
совер — это не мое, я этим 
заниматься не буду. Про-
сто это отдельный проект, 
и очень красивый. 

— Одной из луч-
ших фотографий 

в «МК» был ваш 
снимок с Поли-

ной Гагари-
ной на Life 

Ball. Вы 
затмили 
им даже 
образы 

Кончиты 
Вурст…

А.Н.: — 
Х а-ха-ха! Д а 

уж!!! Мы попали 
во все возможные 

фэшн-полисы 
(fashion police — 

медиарубрики, 
посвящен-

ные самым 
нелепым 

нарядам 
звезд. — 

Прим. 
ред.). 

Все 
пи-
са-

ли: 

«Какой ужас! Как они 
ужасно одеты! Что с 

ними случилось?!» 
А там же все были 

так одеты! Это 
же был дресс-
код вечеринки 
— все должны 
были прийти 
в золотом, и 
чем эпатаж-
нее, тем это 
больше при-

ветствовалось. 
А многие при-

няли за чистую 
монету, решили, 

что мы в жизни так 
безобразно начали 

одеваться. Ха-ха-ха! 
Но Полина, кстати, была 

замечательная — изящная, 
хрупкая, такая сладкая, велико-

лепно выглядела!
— Она говорила, что именно ваша под-

держка ей очень тогда помогла…
А.Н.: — Мы ею очень гордимся.
Ю.Э.: — То, как она сумела себя вытащить 

в лидеры и шла фактически на победу в тех 
реальных обстоятельствах, которые были не 
то что не самыми лучшими, а просто все было 
против нее… Это феноменально! Я был уверен, 
что она победит. 

А.Н.: — Я вообще не думала, что ее про-
пустят куда-то. Из-за политической ситуации. 
Против нас была вся Европа! А она взяла и так 
выстрелила! 

— Есть такая шведская певица Малена 
Эрнман…

А.Н.: — Я ее знаю, я с ней пела. Замеча-
тельная оперная певица! И она, кстати, пела 
нашу песню с Филиппом…

— Вот именно — La Voix («Голос») 
шведского композитора Фредерика Кем-
пе, которую она и спела на московском 
«Евровидении» в 2009-м, заняла, между 
прочим, 4-е место. Вы, Анечка, по моему 
глубокому убеждению, не просто оперная 
мегазвезда, а поп-дива в самом лучшем и 
комплиментарном смысле. Может, пора 
уже и на «Евровидение» податься? Вы же 
презираете ханжество…

Ю.Э.: — Филипп Киркоров уговаривает 
ее уже второй год!

— Значит, как в воду глядел…
А.Н.: — Можно честно скажу? Мне 44 года. 

В таком возрасте принимать участие в каких 
бы то ни было конкурсах, а тем более поли-
тических, я просто не хочу, мне это не надо. 
Ха-ха-ха! При всей любви к Филиппу…

— А Бонни Тайлер?..
А.Н.: — Хорошо, когда я буду в возрасте 

Бонни Тайлер, может быть, и тряхну стариной… 
(Все заливисто смеются.) Хотя Филипп про-
должает уговаривать.

— Не зарекайтесь, он ведь может и 
уговорить. У него дар! Разве после дуэта 
с Киркоровым у вас не произошло перео-
смысления музыкальных приоритетов?

А.Н.: — Я люблю музыку, и кроссовер 
люблю, и эстраду. Просто я этим не занима-
юсь. У меня опера. Мне нравится это. Это 
трудно, поэтому мне это интересно.

Артур ГАСПАРЯН, Сочи.

Анна 
НЕТРЕБКО: 

Пугачевой оперу  
не доверили, зато 
Михалков дорвался  
до дирижерского пульта…

«КОГДА Я БУДУ В ВОЗРАСТЕ 
БОННИ ТАЙЛЕР, МОЖЕТ БЫТЬ,  
И ТРЯХНУ СТАРИНОЙ…»

Вместо 
тюрьмы 
Ольга 
прошла 
лечение.

c 1-й стр.
Для начала — немножко истории, 
чтобы понять, о чем идет речь в 
открытиях японца и канадца. Ней-
трино, которое они изучали, — это 

электрически нейтральные элементарные части-
цы, которые возникают в результате ядерных ре-
акций разного типа, — рождается на Солнце или 
попадает на Землю с космическими лучами. Может 
нейтрино рождаться и на Земле — в ядерных ре-
акторах. Оно отличается крайне высокой прони-
кающей способностью. В частности, нейтрино 
может легко пролететь сквозь Землю, даже не 
заметив никаких препятствий. То, что эти частицы 
осциллируют, то есть превращаются друг в друга, 
ученые предполагали еще с 1957 года. Пионерскую 
работу на эту тему опубликовал советский физик 
итальянского происхождения Бруно Максимович 
Понтекорво, который работал в Дубне, в Объеди-
ненном институте ядерных исследований. Кадзита 
и Макдональд экспериментально доказали факт 
превращения нейтрино друг в друга.

56-летний Такааки Кадзита — директор Ин-
ститута исследования космических лучей — свои 
исследования проводил на нейтринном детекторе 
Super-K, построенном в 1996 году. Он размещен 
в лаборатории на глубине 1 км в цинковой шахте 
Камиока, в 290 км от Токио. Super-K представляет 
собой резервуар из нержавеющей стали высотой 
42 метра и диаметром 40 метров, заполненный 50 
тысячами тонн специально очищенной воды. По 
характеру голубого свечения, сигнализирующего 
о пролете нейтрино, Super-K определяет энергию 
частиц и то, откуда они явились.

А 72-летний Артур Б. Макдональд, заслужен-
ный профессор Университета Квин'с (Кингстон, 
Канада), с 1969 года работал в Калифорнийском 
технологическом университете в Пасадене. Кана-
дец доказал осцилляцию солнечного нейтрино в 
эксперименте Нейтринной обсерватории в Сад-
бэри (провинция Онтарио). Эта обсерватория, 
как и ее японский «собрат», создана под землей 
— в выработанном никелевом руднике на глубине 
около 2 км.

Но почему же награда досталась не нам?
— Я очень рад за коллег, но в науке откры-

тия не делают в одиночку. Есть люди, которые, 
по-моему, в той же мере, а может, даже больше 
достойны «Нобеля». Хочется отметить вклад наших 
ученых в разрешение проблемы осцилляции ней-
трино, — говорит Игорь Ткачев. — Я давно ожидал, 
что эту премию получат физики нашего института 
Алексей Смирнов и Станислав Михеев, которые 
еще в 80-х годах прошлого века теоретически 
доказали, что осцилляция нейтрино, проходящего 
через Солнце, многократно усиливается. Та работа 
была ключом к решению загадки. Михеева, увы, 
уже нет в живых, а вот Смирнов работает сейчас 
в Германии.

 — А в чем суть работы Кадзиты и 
Макдональда?

— Понимаете, эти ученые руководят крупны-
ми экспериментальными группами. Они просто 
поставили точку, доказав, что странная физика 
солнечного и атмосферного нейтрино связана 
именно с осцилляциями, а не с необычными про-
цессами на Солнце (хотя сомнений в этом не было 
уже после работы другого нашего ученого — Вла-
димира Гаврина, который ставил эксперимент в 

подземной лаборатории на Баксане). Все работы 
этих групп также доказывают нам, что нейтрино 
имеет массу.

— А раньше о наличии у нейтрино массы 
ученые не знали?

— Догадывались, так скажем. Потому что 
способность разных типов нейтрино превращаться 
друг в друга может появляться только в том случае, 
если эта частица имеет хотя бы какую-то массу. 
Но это было неожиданно, поскольку, согласно 
Стандартной модели (теоретическая конструк-
ция, которая описывает и доказывает свойства 
всех элементарных частиц. — Авт.), у нейтрино 
не может быть массы.

— Стандартная модель рушится?
— Так нельзя говорить, она очень надежна. 

Факт наличия массы у нейтрино просто говорит 
нам о необходимости расширения этой модели. В 
частности, Стандартная модель никак не описыва-
ет темную материю во Вселенной (пока неизвест-
но, откуда вообще она берется). Не исключено, что 
следующим шагом теоретиков будет объяснение 
этой материи при помощи обнаружения массы у 
нейтрино. Правда, ее надо еще определить.

Корреспонденту «МК» удалось дозвонить-
ся до Алексея Смирнова, который работает в 
Институте Макса Планка по ядерной физике в 
городе Хайдельберг (Германия).

— В нашей области вручение Нобелевской 
премии — огромное событие, — говорит Алексей 
Юрьевич. — Хотя мы, если честно, ожидали, что 
экспериментаторы будут награждены. Так ино-
гда бывает, что премию вручают не теоретикам, 
а именно экспериментаторам, которые говорят 
последнее слово в той или иной области иссле-
дований. Но Нобелевский комитет, надо отдать 
ему должное, упомянул нашу совместную работу 
со Станиславом Михеевым в общем описании 
труда Кадзиты и Макдональда. 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
ИНТЕРВЬЮ на сайте 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Одним из самых изысканных и неожиданных 
событий последнего «Евровидения» в Вене был 
роскошный концерт Pop Meets Opera, когда на 
одной сцене в Венской опере встретились раз-
ные культуры и жанры, эстрада и классика, рука 
об руку стояли перед залом Хуан Диего Флорес, 
тенор №1 в мире, и Кончита Вурст, Queen of 
Pop (скандальная «Королева попа»), участники 
конкурса и музыканты Венской филармонии… 
Можно заподозрить организаторов «Новой Вол-
ны» в том, что они слямзили фишку у коллег по 
цеху… Если бы в свое время роскошные вечера 
в Юрмале с участием, например, Дмитрия Хво-
ростовского не восторгали и не заводили публи-
ку не меньше, чем живые легенды эстрады или 
актуальные поп-топы…   

«НОБЕЛЬ» МОГ БЫ 
ДОСТАТЬСЯ РОССИИ
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ВАЖНОВАЖНО

 В прошлом году нобелевцами по 
физике стали трое японских ученых 
— Исаму Акасаки, Хироси Амано из 
Нагои и работающий в Универси-
тете Калифорнии (США) Сюдзи На-

камура. Они получили награду за изобретение 
эффективных диодов синего свечения, которые 
дают возможность создавать яркие и энергос-
берегающие источники белого света.

Такааки 
Кадзита.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Тот самый наряд Анны  
Нетребко, из-за которого ее  
заподозрили в безвкусице.
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Владимир Владимирович 
впервые встал на коньки не 
так уж давно — в 2011 году. 
Как раз тогда была создана 

Ночная хоккейная лига, задуманная как 
объединение спортсменов-любителей 
старше 40 лет, играющих в хоккей после 
работы. Президент поддержал инициативу 
личным примером. И вот спустя несколько 
лет глава государства так втянулся, что и 
день рождения отмечает на коньках. На лед 
вместе с ним выйдут Владимир Мышкин, 
Алексей Касатонов, Юрий Ляпкин, Ирек 
Гимаев, Павел Буре, Александр Кожевни-
ков, Виктор Шалимов, Сергей Макаров, 
Андрей Коваленко, Александр Могильный. 
Возможно, также губернатор Московской 
области Андрей Воробьев, глава Татарста-
на Рустам Минниханов, министр обороны 
Сергей Шойгу, бизнесмены Аркадий и Борис 
Ротенберги. И обязательно — Александр 
Якушев и Вячеслав Фетисов. Именно они 
решили, что лучший подарок для президента 
— портрет, и предложили Никасу Сафронову 
воплотить их идею в жизнь. Художник вложил 
в спортивный образ главы государства всю 
ту уверенность, с которой президент правит 
страной. Как создавался портрет президен-
та — Никас Сафронов рассказал «МК». 

— Никас, у вас есть портрет Влади-
мира Путина в образе французского ко-
роля Франциска I, реплика на известную 
картину Клуэ. А как создавался новый 
портрет, реалистический?

— Тот портрет был написал в рамках се-
рии «Река времени», где наши современники 
предстают в образах исторических лично-
стей. Это взгляд на человека сквозь призму 
истории. Франциск — самый популярный 
король Франции, как Петр I у нас.

Портрет, который в Сочи подарят пре-
зиденту, был задуман на встрече с Вячесла-
вом Фетисовым и Александром Якушевым. 
Мы сидели в гостях у первого заместителя 
главного редактора «МК», в прошлом спор-
тивного обозревателя Петра Спектора, раз-
говаривали, тогда-то они и попросили меня 
изобразить Владимира Владимировича во 
время игры в хоккей. 

Разговор состоялся в мае месяце. Де-
нег я, конечно, не взял. Закончил портрет 
недавно — это была не совсем обычная 
работа для меня. Я не хоккеист, не видел, 
как Владимир Владимирович играет, только 

если по телевизору. Поэтому я поехал на 
хоккей, посмотрел на игру, каковы хоккеи-
сты в движении, в статике, сделал набро-
ски. А потом создал портрет президента 
в форме сборной России. Во-первых, это 
говорит о том, что президент в хорошей 
форме. Хоккей — особенно жесткий спорт, 
требующий координации движений, со-
средоточения. А я знаю, что Путин играет 
хорошо. Во-вторых, для портрета важны 
эмоции. Здесь у президента выражение 
лица мужественное. Он показан как лидер. 
На заднем плане — слово «Россия», как и 
на его форме, что говорит о патриотизме. 
Видно, что он серьезный игрок. 

— Не только на спортивной площад-
ке, но и на политической арене? 

— Да, конечно. Он играет в хоккей или 
занимается борьбой с той же мужественно-
стью и серьезностью, с какой занимается 
политикой. 

— Вы сами будете вручать подарок? 
Или это сделают Якушев и Фетисов?

— Пока не знаю. Портрет — идея Яку-
шева и Фетисова. От себя я передам еще 
один подарок. Пока не скажу какой. 

— Вы не в первый раз пишете Пу-
тина… Как он оценивает ваши работы, 
знаете? 

— Я сделал четыре портрета Путина. Три 
из них у Владимира Владимировича. Один 
портрет заказывали когда-то Вяхирев Олег 
Иванович вместе с Черномырдиным — пре-
зидент стоит в кабинете на фоне Кремля. 
Портрет в образе Франциска у меня при-
обрели — я не знаю его судьбу. Думаю, пре-
зидент его видел. Есть и странный момент: 
в Интернете появляются портреты главы 
государства, которые приписывают мне, но 
на самом деле я не имею к ним отношения.

— Это какие?
— Путин в саду. Что-то еще. 
— Вас называют придворным худож-

ником. Как вы к этому относитесь?
— Я не отношусь к придворным худож-

никам. К сожалению, наверное. Потому что 
в таком статусе я смог бы больше сделать 
для России. Меня еще называют «русским 
Дали». Раньше для меня такое сравнение 
было лестно, но сейчас уже не очень — все-
таки я работаю в другом стиле, в символиз-
ме, отдаленно напоминающем сюрреализм. 
Я сам по себе. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
7 октбря 2015 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Итон, что закончил 
премьер-министр Великобритании Дэвид Кэ-
мерон. 4. «Сынок» анархии. 10. Ванна с гидро-
массажем. 11. Добытчик пушнины. 13. «Трагик» 
в детском саду. 14. Жертва злой любви. 15. 
Косметическая процедура, при которой не 
помешала бы анестезия. 16. Хозяйка, у кото-
рой раковина всегда полна немытой посуды, 
а в углах водится паутина. 18. «Маятник» на 
детской площадке. 20. Небольшая трубчатая 
кость, соединяющая лопатку с грудиной и 
укрепляющая плечевой пояс. 22. «Покрывало» 
на обеденном столе. 23. Неподписанный до-
нос. 24. «Веселая вдова» Франца Легара. 27. 
«Полярная звезда», издаваемая декабристами 
Рылеевым и Бестужевым-Марлинским. 30. 
«Оспина» на деревенской дороге. 32. Служеб-
ная собака с тонким чутьем. 34. Спортивный 
судья. 35. «Храм» для почитателей оскаронос-
ного искусства. 36. Старинная медная монета 
номиналом в две копейки. 38. Поросячий «вос-
торг» пьяного. 39. Глубокая чайная ложечка с 
фильтром. 40. Форма государственной вла-
сти, установленная насильственным путем и 
основанная на единоличном правлении. 41. 
Информация, которую еще никто не знает. 42. 
Краб, «вцепившийся» в шевелюру.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Просвет между до-
рогой и днищем автомобиля. 2. «Бассейн» для 
хавроньи. 3. Неделя во французском респу-
бликанском календаре. 5. Шутник с задатками 
сатирика. 6. Почтовая «ячейка» в подъезде 
многоквартирного дома. 7. Облегченная ко-
роткоствольная винтовка. 8. Сумочка старухи 
Шапокляк. 9. Мясо, упоминаемое в детской 
дразнилке про жадину. 10. Маленький таджик 
в «Московской песне» Трофима. 12. Альтерна-
тива жизни при встрече с бандитом. 17. Маляр, 
оставляющий после себя одни огрехи. 19. 
Олигарх Василий в речи маленькой Пуговки 
Васнецовой. 20. Студент-медик, следящий 
за ходом болезни лежащего в клинике па-
циента. 21. «Гибрид» хозяйственной сумки 
и невода. 25. Прибор, с помощью которого 
Карлсон таскал плюшки у Фреккен Бок. 26. 
Ученый, измеряющий расстояние в парсеках. 
27. Ежемесячная «дань», которую выплачи-
вает мужчина, ушедший из семьи. 28. Танк, 
передвигающийся по суше и по воде. 29. Не-
летающая птица в Антарктиде. 31. Судейская 
«коллегия» на футбольном поле. 33. Смысловое 
ударение в речи. 34. Непобедимый флот. 37. 
Инструмент, который в мешке не утаишь. 38. 
Дамское спиртное.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просьба. 4. Толстяк. 10. Сверток. 11. Отрезок. 13. Чета. 14. Рожь. 15. 

Занудство. 16. Натура. 18. Калибр. 20. Квартет. 22. Аттестат. 23. Аперитив. 24. Проигрыш. 27. 
Критерий. 30. Айсберг. 32. Разряд. 34. Прилив. 35. Увлечение. 36. Ковш. 38. Липа. 39. Алхимик. 
40. История. 41. Трамвай. 42. Застава.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Причина. 2. Сова. 3. Береза. 5. Опенок. 6. Сбор. 7. Карьера. 8. Оккупант. 
9. Борсетка. 10. Статист. 12. Колибри. 17. Репетиция. 19. Амфитеатр. 20. Каторга. 21. Тренинг. 
25. Раззява. 26. Шестерка. 27. Крещение. 28. Идиллия. 29. Трактат. 31. Овчарка. 33. Дубина. 
34. Пехота. 37. Шлем. 38. Лифт.

предлагаю

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ сибирские котята, 
ласковые и симпатичные 
в хорошие руки
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ т. 8-968-449-42-43. 
Юридическая 
помощь. Бесплатная 
консультация. Документы, 
представительство. 
Скидки.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-037-23-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник
т. 8-916-676-36-95

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну любимых

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых! м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых! м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ отдых!
т. 8-916-299-45-42

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Выхино"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ с 19-00 до 6-00 релакс
т. 8-925-124-52-85 
Мира

❑ расслабление
т. 8-985-177-35-33

 отдых!
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41,
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Молодежная"
т. 8-968-370-28-83

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»

р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 7 по 9 октября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 12 по 16 октября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
20 и 21 октября с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 14, главное здание, 
холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ГОРОДАХ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

7 октября с 10.00 до 14.00
Кашира, ул. Иванова, д. 1
7 октября с 11.00 до 15.00
Можайск, ул. Мира, д. 6б
Электросталь, пр-т Ленина, д. 45а
Ногинск, ул. Рабочая, д. 36
8 октября с 11.00 до 15.00
Видное, ул. Садовая, д. 22

Люберцы,  
Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10
Ступино, ул. Тургенева, д. 18/19
9 октября с 11.00 до 15.00
Волоколамск,  
ул. Революционная, д. 5
Химки, Юбилейный пр-т, д. 10
Щелково, ул. Талсинская, д. 47

В Музыкальном театре имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко по-
ставили оперу Нино Рота «Волшебная 
лампа Аладдина». Спектакль предна-
значен разновозрастной аудитории 
— у нас интенсивно осваивают попу-
лярный в Европе формат спектаклей 
для семейного просмотра. Взрослую 
часть публики, естественно, интригует 
имя композитора: автор саундтреков 
к фильмам Феллини, Дзеффирелли, 
Висконти, Копполы и даже Сергея 
Бондарчука принадлежит к весьма 
узкой группе культовых кинокомпози-
торов, известных во всем мире. Ну а 
дети погрузятся в самый что ни на есть 
волшебный и прекрасный мир сказок 
«1001 ночи».

Режиссер Людмила Налетова, художники 
Семен Пастух (сценография) и Галина Соло-
вьева (костюмы) дали волю своей фантазии. 
Мир восточных сказок, чудесных превращений, 
магических заклинаний, волшебных предметов, 
да еще на фоне остроумно стилизованных кар-
тин южной природы и заколдованных пещер, 
получился ярким, сверкающим, мерцающим и 
необыкновенно красивым. Главные герои в ис-
полнении молодых артистов Артема Сафронова 
(Аладдин) и Дарьи Тереховой (царевна Бадр-
аль-Будур) наделены юмором и самоиронией, 
что придает древней легенде современное 

звучание. Но при этом авторы спектакля не 
спекулируют на «актуальности»: спектакль теа-
тра Станиславского и Немировича-Данченко 
— чистой воды сказка со всеми ее сюжет-
ными несуразностями, немотивированным 
поведением героев, условностью ситуаций 
и произвольностью событий. У всех персо-
нажей не только своя вокальная линия, но и 
пластическая. Хореограф Альберт Альбертс 
придумал каждому индивидуальный пластиче-
ский рисунок: кокетливо-эротический у Будур, 
пафосно-драматический у Матери Аладдина 
(Наталья Зимина), задиристый у Аладдина, 
устрашающий у колдуна Магреббина (Денис 
Макаров). Но самым впечатляющим получился 
Джинн кольца — Дмитрий Кондратков. Ему при-
дали образ синего бога и наделили пластикой 
классического индийского танца. 

В спектакле очень органично использована 
видеопроекция: страшненький, подозрительно 
похожий на Голема Джинн лампы появляется 
в анимационном воплощении, но даже в виде 
кинопроекции немного пугает самых маленьких 

зрителей. Зато незатейливая, казалось бы, кар-
тинка с летящим ковром-самолетом вызывает 
полный восторг всего зала, что лишний раз 
доказывает: нам много-то для счастья не надо, 
пусть будет просто, но волшебно. Волшебность 
в немалой степени обеспечивается эффектны-
ми световыми решениями признанного мастера  
Дамира Исмагилова. Настоящим украшением 
спектакля стало участие в нем маленьких ар-
тистов детской труппы. Вернее, украшениями: 
наряженные алмазами, рубинами и сапфирами, 
с головными уборами в виде разноцветных 
кристаллов, детки трогательно изображают 
россыпь драгоценных камней.

А вот музыка Нино Рота, как бы это ска-
зать, не бросив камень (даже драгоценный) 
в огород величайшего кинокомпозитора про-
шлого века… Она — забавная. Написанная в 
1965 году, партитура вполне могла бы быть 
создана лет за 80 до того. Так и представля-
ешь, как сидит синьор Рота в компании с на-
шими Мусоргским и Римским-Корсаковым и 
запоминает: вокальная строчка должна быть 
речитативно-мелодичной, колдовство изо-
бражается увеличенным трезвучием, Восток 
— увеличенными секундами и хроматизмом, 
а чудеса — красочными мажорно-минорными 
гармониями. Иногда сходство с русскими клас-
сиками столь разительно, что прямо гордишься 
тем, как отечественная музыкальная культура 
обогатила европейскую. Порой композитор 
сворачивает с русской темы и вдруг выдает 
что-то из пуччиниевских поздних опер — вроде 
«Турандот». Но это и правильно: в конце концов, 
как итальянский композитор, он просто обязан 
был продолжить национальную оперную тради-
цию. Тем более в жестких условиях наступления 
авангарда, который в 60-е годы буйствовал 
по всей Европе. Так что в известном смысле 
Нино Рота со своей тональной музыкой был 
истинным борцом за незамутненность тра-
диции. Оркестр под управлением Вячеслава 
Волича эту традиционность подчеркивает: ди-
намические контрасты, тембровые переклички, 
певучесть струнных — все очень красиво. И все 
же досадно, что композитор совершенно не 
использует в этой опере приемов, языковых, 
стилистических и жанровых находок, которые 
сделали его киномузыку истинными шедевра-
ми. Увы, как многие, он попался в сети двойных 
стандартов, заставлявших гениев стесняться 
своего киноимиджа и писать академическую 
музыку иначе, чем саундтреки. Но как есть, 
так есть. Нино Рота давно покинул этот мир. 
И опера, которую он оставил, даже при всей 
ее стилистической банальности, безуслов-
но, нужна современному зрителю. Особенно 
маленькому.

Екатерина КРЕТОВА.

Премьера 
оперы Нино Рота 
«Волшебная лампа 
Аладдина» в Москве

Сергей Женовач, Людмила Максакова, 
Валерий Баринов и Алексей Бородин 
собрались за одним столом  рассказать 
о программе ХI театрального фестиваля 
«Сезон Станиславского». Ручаются 
покорить самого искушенного зрителя 
спектаклями из Франции, Германии, 
Литвы и Санкт-Петербурга. Между 
тем деятели театра — члены жюри ХХ 
премии Станиславского — объявили ее 
лауреатов. 

Наградят их щедро, но только в декабре. 
Тремя тысячами долларов пополнится кошелек 
балетмейстера Юрия Григоровича — «За вклад в 
развитие театрального искусства». Один из пяти 
лауреатов молодежной премии «Перспектива» 
получит 2,5 тысячи долларов. А кто им будет — 
решат позже. Пока в списке лауреатов расклад 
такой: Вячеслав Евлантьев (Подсекальников в 
«Самоубийце»), Олег Ребров, который «мощно оба-
ял» жюри ролями сразу в трех спектаклях МТЮЗа 
(«С любимыми не расставайтесь»), «Четвероногая 
ворона» и «Коллекционер»), Шамиль Хаматов  из 
«Современника». Сергей Женовач признался, что 
молодой актер — открытие прошлого сезона — по-
разил всех ролью больного подростка Кристофера 
в «Загадочном ночном убийстве собаки».

Продолжает список лауреатов премии «на 
вырост» актер РАМТа Максим Керин. Многие теа-
тральные премии похвалили его за «Цветы для 
Элджернона» Юрия Грымова и «Людоедика» Ио 
Вулгараки. Вот и «Станиславский» не прошел мимо. 
Разбавляет мужскую компанию Мария Смольни-
кова из Школы драматического искусства. Она 
пронзительно сыграла Людмилу в постановке 
«О-й. Поздняя любовь». В номинации «За вклад в 
развитие мирового актерского искусства» первен-
ство держит артист Энтони Хопкинс. Он известен 
не только по американским фильмам «Молчание 
ягнят», «Хичкок» и «Ной», но и спектаклями Нацио-
нального театра в Лондоне «Антоний и Клеопатра» 
и «PRAVDА». 

— Часто возникает ощущение, что никто ни-
кому не нужен, — говорит Людмила Максакова. 
— Не знаю, откуда оно появляется. Возможно, 
потому, что все люди стали друг другу безраз-
личны. Особенно грустно за молодых ребят. Я и 
сама некоторых обучаю и люблю повторять им 
слова Самуила Маршака: «Если сказать не умеешь 
«хрю-хрю» — визжи, не стесняясь, «и-и». Надеюсь, 
что театральные критики заметят это «и-и» среди 
подрастающих и талантливых…

Теперь — об афише фестиваля: откроет его  
«Борис Годунов» Эймунтаса Някрошюса из На-
ционального драматического театра Литвы. В 
РАМТе на 4,5 часа оживет мысль Пушкина: «судьба 
человеческая, судьба народная».

В два раза длиннее — 8 часов — идут «Братья 
и сестры. Версии 2015»: придется на целый день 
застрять в театре «Et cetera». Зевать не позволят 
Елизавета Боярская и актрисы, которые участво-
вали еще в той первой, легендарной  постановке 
30-летней давности: Наталья Акимова и Татьяна 
Рассказова. Обновлен не только актерский состав, 
но и заново пошиты костюмы и капитально отре-
ставрированы декорации Эдуарда Кочергина.

Из французского «La Comedie de Valence» 
привезут «Фугу» режиссера и музыканта  Самюэ-
ля Ашаша. Дадут и «Америку» немца Бастиана 
Крафта. Заключенный в прозрачный ящик Филипп 
Хохмайр передаст страдания героя незавершен-
ного романа Франца Кафки.

Затем начнется традиционная «московская» 
часть программы: «Нюрнберг» Алексея Бородина, 
«Юбилей ювелира» Константина Богомолова и 
«Вальпургиева ночь» Марка Захарова. Миндау-
гас Карбаускис покажет «Плоды просвещения» 
в театре Маяковского.  Будут и «Самоубийца» 
Сергея Женовача, и «Бег» Юрия Бутусова. Под 
занавес — «Хованщина» театра Станиславского и 
Немировича-Данченко в постановке Александра 
Тителя.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«СТАНИСЛАВСКИЙ» 
РАЗДАСТ ДОЛЛАРЫ
Людмила Максакова  
предложила молодым 
не бояться «хрюкать»

ПОЛЕТ НА КОВРЕ-
САМОЛЕТЕ
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Кадр из спектакля «Борис Годунов».
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Блестящая победа сборной 
России по волейболу на чем-
пионате Европы среди женских 
команд — вторая, кстати, под-
ряд — абсолютно Юрия Мари-
чева не изменила. Невзирая на 
очередной титул, главный тре-
нер нашей дружины все столь 
же радушен в общении со СМИ, 
как и раньше:
— Спасибо за поздравления, хотя, 

конечно, их надо в первую очередь 
адресовать девчонкам. Порадовал их 
настрой, сыграли в победном финале с 
голландками (3:0 в нашу пользу. — «МК») 
они действительно здорово. Думаю, это 
один из лучших матчей за то время, что 
я руковожу командой. Но, несмотря на 
уверенный такой счет, нельзя сказать, 
что победа получилась легкой, были 
моменты, когда требовалось проявить 
характер. И это нам удалось. Впрочем, 
все три заключительные игры на турнире 
(и в полуфинале с Сербией, и ранее — с 
Италией) были непростыми...

— А ведь проблем с составом на 
турнире у вас хватало: незадолго до 
старта из-за травмы выбыла основ-
ная принимающая — Яна Щербань.

— Да, ее нам, конечно, не хватало, но 
радует, что остальные девчонки отзащи-
щались по принципу «за себя и за Яну». 
Безусловно, рассчитываю на Щербань 
в дальнейшем, она одна из тех, на ком 
будет строиться команда. Конечно же, 
наряду с Татьяной Кошелевой, Наталией 
Обмочаевой, нашим блоком — Ириной 
Заряжко и Ириной Фетисовой... Да я так 
всю команду могу назвать!

— Раньше вы совмещали работу 
в женской сборной и мужском «Дина-
мо» — как будет в этом сезоне?

— Пока от мужского волейбола 
решил отказаться: в предолимпийский 
сезон нужно сосредоточиться на на-
циональной команде.

Главная футбольная команда стра-
ны начала подготовку к двум реша-
ющим матчам квалификационного 
этапа к чемпионату Европы-2016. 
Начала, что характерно, в Химках, 
так хорошо знакомых представите-
лям ЦСКА и «Динамо», коих, за вы-
четом главного тренера сборной и 
армейского клуба Леонида Слуцко-
го, у нас аж семеро. Уже в среду, 7 
октября, после тренировки, которую 
откроют для журналистов на 20 ми-
нут, команда возьмет курс на Киши-
нев, где в пятницу, 9-го, на стадионе 
«Зимбру» и состоится встреча рос-
сийской и молдавской сборных.
Но не менее интересным и напряженным 

обещает получиться матч в понедельник, 12 
октября, в котором россияне на «Открытие Аре-
не» примут в заключительном туре евроотбора 
Черногорию. Вполне вероятно, что по итогам 
пятничной встречи в Москве команду Леонида 
Слуцкого может устроить и ничья: 4 очка в 2 играх 
— и наши станут недосягаемыми для преследо-
вателя, сборной Швеции.

После того как Слуцкий сменил на посту 
главного тренера сборной итальянца Фабио Ка-
пелло, так и не сумевшего наладить игру, Россия 
взяла 6 очков в 2 матчах, сначала обыграв на 
своем поле Швецию (1:0), а затем разгромив на 
выезде Лихтенштейн (7:0). Словно по мановению 
волшебной палочки, россияне превратились в 
главного фаворита в борьбе за вторую строчку 
в турнирной таблице, что гарантирует прямое 
попадание на Евро-2016.

Слуцкий принципиально ничего не менял. 
Игровая схема, набор основных футболистов 
остаются прежними. Главное, что удалось на-
ладить Леониду Викторовичу, — атмосфера 
внутри команды. «МК» решил пробежаться по 
всем линиям сборной России и оценить их готов-
ность и укомплектованность перед важнейшими 
встречами.

ВРАТАРЬ
Тревожная новость после встречи с «Локо-

мотивом», в которой Акинфеев получил повреж-
дение и доигрывал матч на морально-волевых, 
поставила под сомнение участие голкипера ЦСКА 
в матчах сборной. В итоге Игорь появился на поле 
уже в следующей встрече Российской футбольной 
премьер-лиги с «Динамо» — и почти нет сомнений, 
что за пост номер один в Кишиневе будет отвечать 
именно он. Хотя задуматься над кандидатурами 
его сменщиков повод был. И раздумья эти были 
не самыми приятными.

Во-первых, что делает в составе сборной 
Юрий Лодыгин, не совсем понятно. Вратарь, ко-
торый «привозит» мячи в свои ворота в каждом 
матче, потерял доверие тренерского штаба даже 
в «Зените», где в последних двух играх в старто-
вом составе выходил Михаил Кержаков. При всем 
уважении к голкиперу сине-бело-голубых, сборная 

— не богадельня и точно не место психологиче-
ской реабилитации попавших в непростую колею 
игроков. По-человечески поступок Слуцкого, вы-
звавшего в команду Лодыгина, вызывает уважение, 
но практической пользы сборной присутствие на 
скамейке запасных зенитовца не принесет.

Во-вторых, неочевидна и кандидатура ка-
питана «Спартака» Реброва, пусть и чудящего 
в воротах не с такой пугающей регулярностью, 
как его питерский коллега, но тоже умеющего 
сделать сопернику подарок. На данный момент в 
РФПЛ нет ни одного голкипера с российским па-
спортом, не испытывающего проблемы. Неплохо 
смотрелся ростовчанин Джанаев, но в последнем 
матче с «Зенитом» сыграл Сослан откровенно 
слабо. Сергей Рыжиков, хоть и провел недавно 
свой сотый матч на ноль в высшем дивизионе, 
пропускает исправно.

Ворота «Локомотива» и «Урала», наравне 
с ЦСКА ударно проведших последний месяц, 
защищают бразилец и белорус. Остается раз-
ве что имеющий хорошую статистику Евгений 
Городов из «Терека», отвоевавший в последних 
турах место в воротах у Ярослава Годзюра, но, 
согласитесь, предстоящие ответственнейшие 
игры не лучшее место и время для экспериментов. 
Так что остается выдохнуть и порадоваться, что 
с Акинфеевым все в порядке.

ЗАЩИТА
А вот здесь есть серьезная потеря. Васи-

лий Березуцкий полетит с командой в Киши-
нев, но на поле выйти сможет едва ли. Скорее 

всего заменить его в составе будет призван брат-
близнец Алексей, не хуже Василия знакомый и 
сыгранный с Игнашевичем. На правом фланге 
обороны практически безальтернативно ждем 
появления Игоря Смольникова. Хотя сыграть на 
этой позиции вполне способен и капитан «Рубина» 
Олег Кузьмин. А вот на левом фланге Слуцкому 
предстоит сделать непростой выбор между лю-
бимцем Фабио Капелло Дмитрием Комбаровым 
и Георгием Щенниковым.

С соперниками посерьезнее выбор в пользу 
армейца был бы, возможно, оправдан. Георгий 

куда лучше знаком главному тренеру, да и в оборо-
нительных действиях Щенников выглядит заметно 
увереннее спартаковца. Но в игре с Молдавией 
ставка будет сделана на атаку, а на чужой поло-
вине поля Комбаров явно интереснее конкурента. 
Так что позиции экс-капитана красно-белых перед 
встречей на стадионе «Зимбру» выглядят более 
основательными.

ПОЛУЗАЩИТА
Вариантов — хоть соли. Единственный, кто 

может не беспокоиться за попадание в стартовый 
состав, — Алан Дзагоев. Полузащитник в ЦСКА 
под руководством Слуцкого переживает фут-
больную реинкарнацию, превращаясь из игрока 
группы атаки в чистого опорника. Причем хоро-
шего опорника. Но в сборной нет Вернблума, на 
которого Алан может опереться в ЦСКА в любой 
момент.

При Слуцком Денис Глушаков потерял статус 
основного игрока. Со шведами играл Игорь Де-
нисов, а в матче с Лихтенштейном спартаковец 
заменил динамовца в перерыве. Учитывая, что 
Глушаков испытывает проблемы со здоровьем, 
несложно предположить, что и в матче с Молда-
вией место в основе достанется Денисову.

Еще одна вакантная позиция на поле — под 
нападающим. Здесь могут появиться и Павел 
Мамаев, и Олег Шатов. Шансы последнего вы-
глядят наиболее предпочтительно, но вызывает 
вопросы состояние полузащитника «Зенита», на 
долю которого в последнее время выпало немало 
сложных матчей. Так что вполне возможен вари-
ант с появлением на поле опытного Широкова, 
который мог бы стать связующим звеном между 
своим старым партнером Денисовым и неплохо 
знакомым Дзюбой. К слову, именно Роман сде-
лал две голевые передачи на Артема в матче с 
Лихтенштейном в первом тайме.

АТАКА
После выдающегося матча с Лихтенштей-

ном место в составе Артема Дзюбы сомнению 
не подлежит. Напомним, что форвард отгрузил 
карликовому государству 4 мяча, а вместе с тем 
заработал пенальти и удаление для соперника. 
Нападающий находится на физическом и эмоцио-
нальном подъеме, так что защитникам сборной 
Молдавии можно только посочувствовать перед 
предстоящим матчем. Ведь именно в матчах с не 
самыми сильными соперниками бомбардирский 
талант Дзюбы раскрывается во всей красе.

А вот с краями нападения много вопросов. 
Слева можно было бы рассматривать не имею-
щего игровой практики Дениса Черышева, но 
в Кишиневе россияне вряд ли получат много 
шансов убежать в быструю контратаку, так что 
главный козырь Дениса — скорость — разыграть 
едва ли удастся.

Потрясающе смотрится по осени в «Локомо-
тиве» Алан Касаев, но все же Слуцкий уже про-
демонстрировал, что к экспериментам в сборной 
в данной ситуации не склонен, так что на левом 
фланге атаки скорее стоит ждать появления 

Александра Кокорина или Федора Смолова. По-
следний отыграл за свой новый клуб — «Крас-
нодар» — все 11 матчей без замен, довольно 
продуктивен в атаке. Кокорин же, пусть и не так 
хорош в дриблинге, полезнее в комбинационной 
игре. Так что ставим на динамовца.

Справа, справедливости ради, стоило бы 
выпустить Александра Самедова, творящего 
чудеса в составе «Локо» и забивающего уже чаще 
дублями, чем по одному. Но в сборной Александра 
довольно часто преследуют неудачи. Не являясь 
таким же неоспоримым лидером атакующих дей-
ствий, как в клубе, игрок порой не демонстрирует 
и половины своих возможностей в сборной.

Остается Алексей Ионов, но по уже упомя-
нутым причинам попасть в основу у динамовца 
шансов немного. Так что вполне возможно, что на 
этой условной позиции мы увидим Шатова. Хотя 
Самедов заслужил сыграть хотя бы 1 тайм.

ЕВРО-2016. КВАЛИФИКАЦИЯ

Группа G

 И В Н П М О
Австрия 8 7 1 0 16-3 22
Россия 8 4 2 2 17-4 14
Швеция 8 3 3 2 11-9 12
Черногория 8 3 2 3 8-8 11
Лихтенштейн 8 1 2 5 2-21 5
Молдавия 8 0 2 6 3-12 2

ОСТАВШИЕСЯ МАТЧИ
09.10: Лихтенштейн—Швеция, Молдавия—

Россия, Черногория—Австрия
12.10: Австрия—Лихтенштейн, Россия—

Черногория, Швеция—Молдавия
БОМБАРДИРЫ ОТБОРОЧНОГО ЦИКЛА

Левандовски (Польша) — 10 голов (0 с пе-
нальти). Мюллер (Германия) — 8 (0). Лафферти 
(Сев. Ирландия) — 7 (0). Дзюба (Россия), Джеко 
(Босния и Герцеговина) — 7 (1). Руни (Англия) 
— 7 (4)

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ НА МАТЧИ  
С МОЛДАВИЕЙ И ЧЕРНОГОРИЕЙ

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Юрий 
Лодыгин («Зенит»), Артем Ребров («Спартак»)

Защитники: Алексей Березуцкий, Василий 
Березуцкий, Сергей Игнашевич, Георгий Щен-
ников (все — ЦСКА), Дмитрий Комбаров («Спар-
так»), Олег Кузьмин («Рубин»), Игорь Смольников 
(«Зенит»)

Полузащитники: Денис Глушаков, Роман 
Широков (оба — «Спартак»), Игорь Денисов, 
Алексей Ионов (оба — «Динамо»), Алан Дзаго-
ев (ЦСКА), Алан Касаев, Александр Самедов, 
Дмитрий Тарасов (все — «Локомотив»), Павел 
Мамаев («Краснодар»), Олег Шатов («Зенит»), 
Денис Черышев («Реал», Испания)

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), 
Александр Кокорин («Динамо»), Федор Смолов 
(«Краснодар»)

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алигер Маргарита (1915—1992), поэт
Беседин Виктор (1925—1992), певец
Гиммлер Генрих (1900—1945), рейхсфюрер СС, 
руководитель нацистских спецслужб
Криницына Маргарита (1932—2005), актриса («За 
двумя зайцами»)
Матвеева Новелла (1934—1992), поэтесса, бард
Молчанов Владимир (1950), тележурналист («До 
и после полуночи»)
Нигматуллин Руслан (1974), футболист, вратарь
Путин Владимир (1952), Президент России

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье ночью переменная об-
лачность, без осадков; днем облачно с проясне-
ниями, местами небольшие осадки. Ветер ночью 
северный, 5–10 м/с, днем северный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с. Температура ночью в 
Москве -2…0°, днем в Москве 4...6°. 

Восход Солнца — 6.41, заход Солнца — 17.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДаТсКИЙ угОЛОК
Всемирный день карате.
1941 г. — приказ Гитлера об уничтожении Москвы 
и Ленинграда.
1949 г. — образована Германская Демократическая 
Республика.
1959 г. — станция «Луна-3» впервые сфотографи-
ровала обратную сторону Луны.
1977 г. — принята последняя Конституция СССР.
2001 г. — начало антитеррористической операции 
США и их союзников против Усамы бен Ладена и 
афганских талибов.
2006 г. — убита Анна Политковская.

КуРс ВаЛЮТ
По курсу ЦБ (на 7.10.2015)
1 USD — 65,0962; 1 EURO — 72,9468.
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НОВОСТЬ ДНЯ АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

«Осень. Капли дождя печально стучали в окно. 
Ветер завывал, словно раненый волк. Каза-
лось, это само небо плачет, как малое дитя. В 
такую погоду так хочется завернуться в теплый 
плед…»
— Петрович, по-моему, ты как-то не так пи-
шешь объяснительную по поводу опоздания 
на работу.

Опытный клоун по вызову от души повеселит 
детишек. Не разочарует и одиноких мам…

— Мне страшно отправлять резюме в этот банк!
— А что такое?
— Меня смущает, что в графике работы пишут — с 
9.00 до 17.00, а сама вакансия на должность вы-
ложена на сайте в воскресенье в 3 часа ночи.

— Привет! Слушай, что-то ты постарел как-то. 
Морщины вон на лице…
— Это от того, что слишком много смеюсь!
— И по-твоему, алкоголизм — это смешно?

Никогда не видел, чтобы кто-то улыбался во вре-
мя утренней пробежки. Вот, собственно, и все, 
что нужно знать о занятиях бегом.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

КАК ПРОХОДИТ ОСЕННИЙ ПРИЗЫВ?
8 октября, четверг,  с 12.00 до 13.00 состо-

ится онлайн-конференция военного комиссара 
г. Москвы Виктора Алексеевича Щепилова.

Сколько москвичей затронет осенний при-
зыв в новом году? Где проходят срочную службу 

молодые люди, призванные из Москвы? Каким 
образом будут искать уклонистов и что им грозит? 
Как можно поступить на альтернативную граждан-
скую службу и в чем ее особенности?  

Эти и другие вопросы вы сможете задать, 
позвонив по тел. (495) 781-47-09. Для онлайн-
конференции письменно изложите свой вопрос 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости».

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ? 
7 октября, среда,  в 13.00 в пресс-центре 

«МК» состоится пресс-конференция депу-
тата Госдумы, доктора экономических наук 
Оксаны Генриховны Дмитриевой, которая 
представит свой новый труд — книгу «Пенси-
онные системы и пенсионные реформы». 

Выступят депутат Госдумы Наталья Пе-
тухова и Иван Грачев. 

Чего ждать от пенсионной реформы? Повы-
сят ли возраст выхода на пенсию? Как устранить 
несправедливость нового законодательства? 
Какова судьба накоплений наших граждан?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!
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Черчесов перед началом этого 
сезона покинул московское «Динамо», 
с которым выиграл в групповом турни-
ре Лиги Европы-2014/2015 6 матчей из 
6. И вот теперь он обрел новое место 
работы и официально стал главным 
тренером польской «Легии». О том, как 
шли переговоры, какие задачи стоят 
перед ним и когда он приступает к ра-
боте, Станислав Саламович поведал в 
эксклюзивной беседе с «МК».

— Подписали наконец-то? — 
спрашиваем его, позвонив в деся-
тый, наверное, раз за последние 
два дня по знакомому номеру.

— Да, и вы первые, кому я говорю 

об этом официально. Ведь контракт мы 
подписали всего-то 5 минут назад...

— Мы же держим руку на пуль-
се: как увидели новость на сайте 
«Легии» — так и позвонили!

— А я ждал вашего звонка. (Сме-
ется.) Что могу сказать? Рад, что пере-
говоры закончились, но уже по их ходу 
можно было понять, насколько профес-
сиональный менеджмент у «Легии»: два 
дня обсуждали различные рабочие мо-
менты, сейчас вот поставили подписи 
на бумаге. Какие-то особые впечатле-
ния будут слегка попозже. А на данную 
секунду — все тут профессионально, 
как, собственно, и должно быть.

— Перед вами уже поставлены 
какие-то задачи?

— Задачи — это неправильное 
слово. Впрочем, вы же сами понимаете: 
когда отрыв от первого места в чемпио-
нате Польши составляет аж 10 очков, 
а в Лиге Европы вообще не набрано 
ни одного балла и ситуация не самая 
простая, требуется вкалывать засучив 
рукава. И постепенно — шаг за шагом 
— прибавлять.

— Когда проведете первую тре-
нировку в «Легии»?

— Уже в среду — что откладывать-
то, когда работы непочатый край?

Алексей САФОНОВ.

спОРТ

Евро-2016: 
НА КОГО ПОСТАВИТ СЛУЦКИИ
С каким багажом сборная России по футболу 
подходит к решающим матчам отбора на чемпионат 
Европы с Молдавией и Черногорией?

Минувшей весной учительница из Шатурского 
района Подмосковья Юлия Симонова «про-
славилась» на всю страну. 51-летняя женщина 
влюбилась в своего ученика, но, не дождав-
шись взаимности, решила убить подростка. На-
няла киллера. Обговорила с мужчиной детали 
сделки. Передала 100 тысяч рублей — расплата 
за нелюбовь. 

Полгода подозреваемая проходила медэк-
спертизу. Во вторник суд обнародовал результаты 
обследования. По словам сотрудников Мособлсуда, 
у Симоновой выявлено расстройство психики, она 
отправлена на лечение. Предположительно через 
полгода ей предстоит пройти еще одну экспертизу, 
которая установит степень ее вменяемости. 

А в Шатуре тем временем все вернулось на 
круги своя. Подросток, из-за которого разыгралась 
драма, 1 сентября отправился в школу, где когда-то 
преподавала Симонова. Коллеги задержанной и во-
все не вспоминают о неприятном инциденте. Соседи 
утверждают, что сын Симоновой по-прежнему живет 
в Шатуре, только стал более замкнутым и сторонит-
ся людей. По словам знакомых учительницы, летом 
скончалась мать задержанной. Сама обвиняемая о 
кончине матери узнала на днях. 

Мы связались с бывшими коллегами Юлии. 
— Пошумели малек, да и махнули рукой, — го-

ворит работница учреждения. — Уже о Симоновой 
никто не вспоминает. Это только когда ее задержа-
ли, у нас навели шухер. Всех учителей заставили по-
вторно медкомиссию проходить. Особое внимание 
уделили нашему психическому здоровью — тесты 
писали, на вопросы странные отвечали. Юля ведь 
тоже не ведала о своем заболевании, наши психиа-
тры на протяжении многих лет ставили в ее графе 
«здорова». Но вроде все обошлось — все оказались 
здоровыми. Ну и негласный приказ тогда по школе 
пошел — если что-то странное заметим в поведении 
новых преподавателей, докладывать директору. 

В центре развития творчества детей и юноше-
ства «Созвездие», где Симонова преподавала детям 
музыку, отзывы о ней только положительные. 

— То, что произошло с Симоновой, не наша 
вина, — утверждает начальник управления образо-
вания Шатурского района Наталья Веселова. — Эта 
женщина раз в год, проходила медобследование. 
С точки зрения законодательства она все делала 
правильно. Я отвечаю только за свой участок работы. 
За врачей говорить не могу. Существует перечень 
специалистов, которых обязан пройти преподава-
тель. Список утверждает Роспотребнадзор.  

— Симонова могла купить медсправку?
— Нет, учителей обследует определенная 

комиссия. 
«Согласно заключению эксперта Симонова 

находится в некоем временном болезненном со-
стоянии, которое лишает возможности экспертов 
ответить на вопрос, была ли она вменяема в момент 
преступления или нет», — пояснил «МК» эту ситуа-
цию замрук СО по Шатуре ГСУ СКР по области.

Стоит отметить, что к Симоновой посетите-
лей не пускают и до окончания следствия не пу-
стят — в частности, повидать ее хотела родня, но 
в следствии уверены, что это может навредить 
расследованию. 

Комментирует психиатр-криминалист 
михаил ВИНОгРаДОВ:

«Так, как психиатры осматривают учителей, — это 
смешно, я бы назвал такое обследование условным. 
Серьезное обследование перестали делать после 
распада СССР. Раньше ведь даже в общественных 
приемных при том или ином высоком чиновнике 
дежурили психиатры, чтобы не допустить на при-
ем сумасшедших. Я помню, как в одно серьезное 
учреждение к именитому на тот момент академику 
пришел человек с холодным оружием. Секретарше 
пояснил, что изобрел какой-то удивительный нож для 
вскрытия трупов. Его пропустили к академику. Итог 
— посетитель отрезал голову чиновнику тем самым 
ножом. Я как раз занимался этим случаем, обследовал 
на вменяемость «пациента». По-хорошему, всех учи-
телей должны обследовать как следует. Но подобные 
обследования занимают много времени. А заболеть 
или сойти с ума может любой человек». 

Ирина БОБРОВА.

уЧИТЕЛЬНИЦу-КИЛЛЕРа 
БуДуТ ЛЕЧИТЬ
Хотя никто из коллег 
не замечал у нее 
отклонений в психике 

Станислав ЧЕРЧЕСОВ — «МК»: «Задачи — неправильное слово. 
Нужно работать,  постепенно прибавлять...»

В «Легии» теперь — тренер-легионер

А ведь символично, правда? Нет, мы даже не про то, что слова «Легия» и «ле-
гионер» (а именно тренером-легионером будут теперь считать Черчесова) так 
созвучны. А про то, что последний свой на данный момент матч в групповом 
турнире Лиги чемпионов 11-кратный победитель первенства Польши из Вар-
шавы провел в 1995 году... против московского «Спартака», ворота которого 
защищал еще не Станислав Саламович, а просто Стас.

Юрий Маричев: «Перед Рио-де-Жанейро 
надо сосредоточиться на девушках»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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